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МАЛЬЧИШНИК 
В ВЕГАСЕ:

И зачем-то спровоцировал массовую драку
Несколько дней, а то и недель в рей-

тингах спортивных новостей доминирова-
ли последние известия перед боем Хабиба 
Нурмагомедова (Россия) и Конора Мак-
грегора (Ирландия): один другого послал 
по известному адресу, ответ не замедлил 
себя ждать, подключились болельщики 
обоих бойцов... Впрочем, после такого 
мощного разогрева, такого, как принято 
выражаться, трештока («мусорных раз-
говоров», если переводить буквально) 
сама схватка представителей смешанных 

единоборств, как стали называть бои без 
правил, могла несколько разочаровать: 
представитель Дагестана спокойно и 
методично уничтожил соперника, за-
ставив сдаться после череды болевых 
приемов.

Но вот то, что случилось в Лас-Вегасе 
потом, неподготовленных зрителей могло 
и шокировать: Нурмагомедов после окон-
чания боя бросился драться с бойцами 
из лагеря Макгрегора, на самого Конора 
напал спарринг-партнер Хабиба, началась 

массовая потасовка, которую еле удалось 
угомонить. Результат — в таких условиях 
организаторы предпочли не провоциро-
вать публику и не вручать дагестанцу чем-
пионский пояс, а выплата ему положенного 
гонорара пока отложена. Хотя отметить 
победу на родине чемпиона это никому 
не помешало.

Подробнее об этом и о предсказуемо-
сти победы Нурмагомедова — 

читайте на 7-й стр.

Россия покинет нефтяной рынок. Такое 
будущее предрек нашей стране наслед-
ный принц Саудовской Аравии Мухаммед 
бен Салман аль-Сауд. По его словам, слу-
чится это через 19 лет. Но прежде добыча 
«черного золота» резко сократится в Китае, 

которому аль-Сауд отводит и того меньше. 
По его прогнозу, Поднебесная уйдет с ми-
рового рынка уже через 5 лет. А следом за 
ней будут «исчезать каждый день» другие 
производители сырья.

СЛАДКИЙ СОН САУДОВСКОГО ПРИНЦА
Мухаммед бен Салман аль-Сауд: 

через 19 лет в России закончится нефть

Открытие метро там, где раньше оно толь-
ко снилось — вдоль Мичуринского проспекта 
и дальше в область, — безусловно, благо. 
Вот только, как сообщают местные жители, 
чего-то здесь не рассчитали. В редакцию «МК» 
обратился живущий близ «Рассказовки» Алек-
сандр, сообщивший: на станции не работает 
лифт, призванный облегчить жизнь стариков 
и инвалидов. А станция-то вполне глубокого 
залегания. Корреспондент «МК» прокатился 
по новой линии метро и выяснил: не стоит 
рассчитывать на открытие лифта раньше но-
ябрьских праздников. 

МЕТРО — ДЕЛО МОЛОДЫХ
Новые станции 

подземки оказались 
плохо подготовлены 

для больных и пожилых 
людей

Читайте 3-ю стр.

Все познается в сравнении — и масштаб по-
литических проблем, и масштаб политических по-
ражений. Помните, как сильно в прошлом месяце 
все всполошились, когда в четырех российских 
регионах кандидаты от партии власти не смогли 
победить на губернаторских выборах? Сегодня 
проблема «мятежной четверки» (или, если быть 
более точным, «мятежной двойки» — новые «оп-
позиционные» воеводы в Хабаровске и во Вла-
димире де-факто принесли присягу на верность 
Кремлю) по-прежнему никуда не ушла. Но какой 
же милой, домашней и даже в чем-то смешной 
она теперь выглядит! Вызванные подписанием 
договора об установлении административной 
границы с соседней Чечней массовые протесты в 
Ингушетии в один миг изменили масштаб проблем, 
стоящих перед федеральным центром. В Ингуше-
тии Кремль столкнулся не с «бунтом спойлеров». 
Если руководство страны не сможет проявить 
политическую деликатность и тонко разрулить 
проблему, то бурные события в самой маленькой 
российской республике могут иметь «эффект 
домино» и привести к дестабилизации на всем 
Северном Кавказе. 

ПОЧЕМУ БУНТУЕТ 
ИНГУШЕТИЯ

Разрешить политический 
кризис в республике 
может лишь «тихая 

дипломатия»

Читайте 2-ю стр.

СМЕРТЬ МОНТСЕРРАТ КАБАЛЬЕ ЗАСТАВИЛА 
БАСКОВА ВСПОМНИТЬ О ГРАДСКОМ И ВНОВЬ 
ЗАДУМАТЬСЯ О ВЫСОКОМ ИСКУССТВЕ
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«БОРОТЬСЯ НЕ ТОЛЬКО С МУХАМИ…»
Почему Коммунистическая партия Китая хочет наказать 
президента Интерпола

ДЕТИ-НЕВИДИМКИ
Непонятые родителями, 
затравленные сверстниками, 
униженные учителями

Одно слово — гениально! Современные 
художники регулярно удивляют публику 
шокирующими и даже опасными акция-
ми, но такого в истории еще не бывало. 
Самоуничтожение культовой (особенно 
для Британии) работы Бэнкси «Девочка с 
воздушным шаром» во время торгов в Лон-
доне стало мировой сенсацией. Прецедент 
невероятный и вызывает массу вопросов. 
Как Бэнкси удалось все это провернуть? 
Участвовал ли аукционный дом Sotheby’s 
в акции? Что теперь будет с работой? Да-
вайте разбираться.

Самый загадочный 
художник современности 

устроил шок-акцию 
на торгах в Лондоне

НАС ПРОСТО 
ОТБЭНКСИЛИ

Читайте 2-ю стр.
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Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Юлия ГРИШИ-
НА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Татьяна АНТОНОВА и др.

ЭКС-СУПРУГ ВАЛЕРИИ НАШЕЛ 
НЕТОЧНОСТИ В СВОЕМ РОМАНЕ

Скандально известный 
продюсер Александр Шуль-
гин встал на защиту добро-
го имени финалистки шоу 
«Фабрика звезд» и экс-
возлюбленной Юлии Ми-
хальчик. Он решил засудить 
глянцевый журнал за статью 
об их романе. 

Как стало известно «МК», 
летом этого года в одном из 
изданий, пишущих о знаме-
нитостях, был опубликован 
материал под заголовком «А 
ты точно продюсер: 5 продю-
серов, которые соблазнили 
своих подопечных». В нем 
утверждалось, что предло-
жение руки и сердца бывший 
муж певицы Валерии Алек-
сандр Шульгин сделал своей 
подопечной Юлии Михальчик 
прямо во время финала «Фа-
брики». Однако позже девуш-
ка якобы заявила, что в его 
поступке не было ни капли 
искренности. В статье также 
отмечалось, что в результате 
возлюбленные даже сыграли 
свадьбу, но потом расста-
лись со скандалом и «долго 
поливали друг друга грязью 
в СМИ». Эти утверждения 
сильно оскорбили 54-летнего 
Шульгина, и он обратился в 
Пресненский суд с исковым 
заявлением, в котором по-
требовал от главного редак-
тора журнала опубликовать 

опровержение 
на сайте изда-
ния. 

— Истец про-
сит признать 
порочащими 
честь, досто-
инство и де-
ловую репута-
цию сведения, 
содержащие-
ся в опубли-
кованной на 
сайте статье, 
д а т ь о п р о -
вержение и 
опубликовать 
решение суда. 

А также обязать ответчика 
удалить сведения с сайта и 
возместить судебные рас-
ходы в общей сумме 12 800 
рублей, — сообщил «МК» 
пресс-секретарь суда Алек-
сей Черников. 

На такой шаг продюсеру 
пришлось пойти, чтобы за-
щитить Михальчик, чье имя 
треплет недобросовестная 
пресса. «Как-то вот совсем 
нехорошо «треплют талант-
ливую девочку». Из зависти? 
Из мести Ладно меня, я то не 
девочка, не такое встречал и 
не такие «утки» были на меня 
выпущены. Но вот ей то за 
что? Конечно она молодец, 
и держит все испытания . Но 
для чего вот ей такая “шко-
ла”?» — написал он на своей 
странице в соцсети. (Орфо-
графия и пунктуация автора 
сохранены.) 

Напомним, в третьем се-
зоне «Фабрики звезд» Юлия 
Михальчик заняла третье 
место, но запомнилась тем, 
что в финале проекта про-
дюсер Александр Шульгин 
сделал начинающей испол-
нительнице предложение, 
практически после того, как 
со скандалом расстался с 
певицей Валерией. Та обви-
нила его в систематических 
избиениях.

РОССИЙСКИЕ ОФИЦЕРЫ 
ОБМАНУЛИ ГРУЗИНСКОГО  

ЭКС-МИНИСТРА НА 15 МИЛЛИОНОВ
Дело о крупном мошенни-

честве, фигурантами которо-
го стали отставные офицеры 
Военно-воздушных сил РФ 
и МВД РФ, рассмотрел на 
днях столичный суд. Жертвой 
злоумышленников оказался 
бывший министр финансов 
Грузии времен правительства 
Звиада Гамсахурдия и его со-
ратник Гурам Абсандзе. 

Гурам Абсандзе обвинялся 
грузинскими властями в при-
частности к покушению на 
Эдуарда Шеварднадзе, в из-
мене родине и подготовке пе-
реворота. По 25-метровому 
туннелю он сумел совершить 
дерзкий побег из тюрьмы. 
А после «революции роз» при 
Михаиле Саакашвили на не-
которое время Абсандзе сно-
ва стал министром Грузии 
по вопросам национального 
согласия. Также чиновник за-
нимал пост президента Шах-
матной федерации Грузии. 
Затем Абсандзе перебрал-
ся в российскую глубинку, 
где возглавил животновод-
ческий комплекс, который 
СМИ прозвали «сельскохо-
зяйственным чудом». Однако 
в 2014 году сотрудники ком-
плекса стали жаловаться на 
невыдачу зарплаты и пред-
приятием заинтересовались 
правоохранительные органы. 
Это вынудило Абсандзе сме-
нить сферу бизнеса — он стал 
заниматься АЗС и реализа-
цией топлива на территории 
Смоленской области. 

Как стало известно «МК», 
некие дельцы предложи-
ли Гураму за 15 миллионов 
рублей купить финансовые 
поручительства крупных 
банков, которые очень при-
годились бы при получении 
кредитов под низкий про-
цент и заключении госкон-
трактов. На переговорах с 
потенциальным покупателем 
отставной полковник ВВС 
Геннадий Воробьев устроил 
для Абсандзе целый спек-
такль — назначил встречу на 
Старой площади недалеко 
от комплекса зданий Адми-
нистрации Президента РФ, 
уверял, что ведает надзором 
за финансово-кредитными 
организациями и обладает 
обширными связями и влия-
нием на руководителей ком-
мерческих банков. На вторую 

встречу помимо Воробьева 
под видом высокопоставлен-
ных банковских сотрудников 
пришли два его подельни-
ка — подполковник ВВС в от-
ставке Вячеслав Бражников и 
Дмитрий Данилин, директор 
центра реабилитационных 
технологий «Воин». Кстати, 
как было установлено в про-
цессе следствия, главным в 
этой группе был Данилин. 

Абсандзе сообщили, что 
банковская гарантия номи-
нальной стоимостью 800 млн 
рублей будет выпущена ком-
мерческим банком и необ-
ходимо еще 15 млн рублей 
в качестве вознаграждения 
для сотрудников финансово-
го учреждения. Организовать 
изготовление поддельных 
банковских гарантий Дани-
лин поручил своему другу 
Шакирову, отставному пол-
ковнику бюро специальных 
технических мероприятий 
МВД. Непосредственно же 
изготовлением с помощью 
полученных изображений 
оттисков печатей, бланков 
банковских документов и 
подписей руководящих со-
трудников занимался другой 
человек — Алексей Чехов. 
В конце ноября и начале де-
кабря 2014 года Абсандзе 
частями передал злоумыш-
ленникам 15 млн рублей. 

А в мае 2016 года жертвой 
злоумышленников стал дру-
гой коммерсант — директор 
строительной компании. 
В кафе на Большой Ордын-
ке с ним встречался Дани-
лин и за вознаграждение в 
3 миллиона пообещал заем 
150 млн рублей из кредита 
банка, общая сумма которо-
го составляла 150 млн евро. 
Естественно, все это было 
обманом, в котором также 
принимал участие подельник 
Сергей Фомин.

Как сообщил «МК» заме-
ститель басманного прокуро-
ра Владимир Дептицкий, суд 
приговорил всех к условному 
наказанию. Данилин полу-
чил пять лет с испытатель-
ным сроком в пять лет, Воро-
бьев — четыре года, Шакиров 
и Фомин — три года с испы-
тательным сроком в три года, 
Чехов и еще один сообщник — 
два года с испытательным 
сроком в три года. 

В МОСКВЕ СТАЛО ДОРОГО 
ПИТАТЬСЯ ДАЖЕ ОВОЩАМИ

Свекла и картошка серьез-
но подорожали, а огурцы, 
наоборот, подешевели бо-
лее чем вдвое — Мосгорстат 
опубликовал отчет о потреби-
тельских ценах в минувшем 
августе. 

По данным ведомства, сто-
имость фиксированного набо-
ра потребительских товаров 
и услуг на одного москвича в 
месяц в среднем составила 
21 954,64 рубля и с конца года 
увеличилась на 2,6%. В общем 
же, в этом августе цены на 
продовольственные товары 
выросли на 2,4% по сравне-
нию с концом 2017 года. Са-
мым быстрорастущим в цене 
продуктом оказалась свекла, 
она подорожала в 2,5 раза по 
отношению к декабрю 2017 
года. На втором месте ока-
зался картофель, его цена 
увеличилась на 28,6%, на тре-
тьем — яблоки (подорожали на 
27,1%), четвертое место занял 
сахар (стоимость увеличи-
лась на 8,5%), а пятое — хлеб 

и хлебобулочные изделия 
(подорожали на 6,5%). Также 
стоит отметить охлажденную 
курицу и мороженую рыбу — 
эти продукты увеличились в 
цене на 5,1% и 5,3% соответ-
ственно. Есть и хорошие но-
вости: апельсины и гречневая 
крупа подешевели на 10,2% и 
11,1% соответственно, а огур-
цы и вовсе стали дешевле по 
отношению к концу прошлого 
года на 63,4%. 

Цены на непродоволь-
ственные товары в августе 
выросли в среднем на 2,9% 
с конца 2017 года. Сильнее 
всего подорожали: настойка 
пустырника (на 13%), рубашки 
для мальчиков дошкольно-
го возраста (на 6,2%) и еже-
недельные газеты (на 5,7%). 
Кроме того, цены и тарифы на 
услуги выросли на 2,6%. Боль-
ше всего подорожали проезд 
в поездах дальнего следова-
ния (на 27,9%), путевки в дома 
отдыха и санатории (на 19,4% 
и 16,5% соответственно). 

РЕЧНЫЕ ТРАМВАЙЧИКИ ПРОДЛЯТ МОСКВИЧАМ ЛЕТО
Официальное закрытие 

навигации на Москве-реке, 
связанное с графиком работы 
шлюзов, в этом году планиру-
ется на три дня раньше, чем 
в прошлом. А частные прогу-
лочные компании, наоборот, 
в этом году из-за наплыва 
клиентов и продолжительной 
теплой погоды остаются «на 
плаву» дольше. 

Как рассказал «МК» прези-
дент Московской ассоциации 
судовладельцев пассажир-
ского флота Кирилл Евдо-
кимов, в 2017-м к 1 октября 
прогулочные теплоходы уже 
завершили сезон весенне-

летней навигации. Сейчас 
же на якорь встало лишь 70% 
владельцев водного транс-
порта.

— Благодаря теплой погоде 
количество людей, желаю-
щих прокатиться на речном 
трамвайчике, снизилось не 
так существенно, как это 
бывает обычно, — говорит 
Евдокимов. — Поэтому в вы-
ходные рейсов до сих пор до-
статочно много. В принципе, 
это логично, что на сроки за-
вершения пассажирской на-
вигации влияет погода — же-
лающих прокатиться по реке 
в холод немного. Каждый 

судовладелец сам для себя 
решает, в какой момент вы-
годнее отправиться в порт. 
После завершения навигации 
теплоходы и речные трамвай-
чики начнут готовить к зимне-
му ремонту.

В целом же, как пояснили в 
ФБГУ «Канал имени Москвы», 
если не произойдет никаких 
экстраординарных погод-
ных изменений, навигация 
на реке будет закрыта 14 ноя-
бря — шлюзы прекратят свою 
работу на зиму. После этого 
в столице можно будет про-
катиться лишь на кораблях 
ледокольного класса. 

«УПРАЖНЕНИЯ» ГИМНАСТА С ЯЙЦОМ  
ПРИЗНАЛИ АФЕРОЙ

Фемида на днях вынесла 
приговор именитому спор-
тсмену Александру Черно-
зубову. Пятикратного чем-
пиона СССР по спортивной 
гимнастике приговорили к 
семи годам и штрафу за мо-
шенничество. 

Напомним, эта история 
началась в марте 2017 года. 
Тогда глава Национального 
фонда развития массового 
спорта Александр Чернозу-
бов взял у директора Твор-
ческого союза художников 
декоративно-прикладного 
искусства Сергея Коломий-
цева шесть дорогостоящих 
экспонатов под предлогом по-
каза ценностей на выставке в 
одном из итальянских горо-
дов для русской диаспоры. 
«Король ювелиров» передал 
спортсмену собственные ра-
боты: две трости из африкан-
ского дерева со вставками из 
серебра и рубина, пасхальное 
яйцо из горного хрусталя со 
вставками из драгоценных 
камней и три вазы (две боль-
шие интерьерные и одну 

декоративную). 
Общая стои-
мость сокро-
вищ — около 
10 миллионов 
рублей. 

Как расска-
зал «МК» довер-
чивый ювелир, 
через некоторое 
время партнер 
сообщил, что у 
него не хватило 
средств на ор-
ганизацию экс-
позиции, и заве-
рил, что в скором 
времени вернет 

все ценности. Однако сытый 
по горло «завтраками» Коло-
мийцев в августе прошлого 
года обратился в полицию. 
Стражи порядка обнаружили у 
гимнаста только две трости, а 
остальные богатства канули в 
Лету. Чернозубов не отрицал, 
что брал экспонаты, и говорит, 
что передал их своим знако-
мым, с которыми теперь не 
может связаться. Спортсме-
на отпустили под подписку о 
невыезде, однако, когда на-
чались судебные заседания, 
он пропал. 

— Он сменил нескольких 
адвокатов. У каждого Черно-
зубов спрашивал, на что он 
может рассчитывать, и защит-
ники ему объективно называ-
ли реальный срок. Следовало 
учитывать, что он ранее судим 
и ему был назначен испыта-
тельный срок и штраф. К тому 
же помимо Коломийцева за-
явление на Чернозубова напи-
сал его же адвокат, у которого 
на руках была долговая рас-
писка на 150 тысяч, подписан-
ная чемпионом, — рассказали 

знакомые с делом участники 
процесса.

По их словам, Чернозубов 
понял, что наказания ему не 
избежать, и затаился, но не-
надолго. В мае этого года об-
виняемого объявили в розыск. 
Найти беглеца оперативникам 
не составило труда. Алексан-
дра сгубила тяга к роскошной 
жизни — правоохранители 
наткнулись на сообщение о 
модельном показе, в котором 
спонсором выступал... сам 
чемпион. Полицейские вышли 
на организатора. Оказалось, 
что это новая пассия Алексан-
дра и он скрывается в ее доме 
в Подмосковье. В сентябре 
Чернозубова отправили под 
арест. На процессе заслу-
женный спортсмен вел себя 
очень странно: изначально он 
дал полные признательные 
показания, а затем на протя-
жении всего разбирательства 
твердил о космосе и звездах. 
Вероятно, он пытался прики-
нуться больным. На послед-
нем заседании гимнаст при-
знавался в любви той самой 
женщине из модельного биз-
неса и обещал после освобож-
дения начать жизнь с чистого 
листа. Как сообщили «МК» в 
Дорогомиловском суде, спор-
тсмен был приговорен к семи 
годам колонии и возмеще-
нию ущерба в размере 6 млн 
400 тыс. рублей и 150 тысяч 
рублей в пользу потерпевших. 
Вскоре в суд поступило апел-
ляционное представление от 
прокуратуры с просьбой из-
менить приговор. Возможно, 
надзорные органы сочли вер-
дикт слишком жестким или же 
в деле могут появиться новые 
обстоятельства. 

ИГРУШЕЧНОЕ РУЖЬЕ СДЕЛАЛО БЫ 
ЧЕСТЬ ВЗРОСЛОМУ ВОИНУ

Любопытное открытие 
сделали археологи в центре 
Москвы. Ученые обнаружи-
ли игрушечное ружье эпохи 
Павла I.

Как рассказали «МК» в Мос-
горнаследии, диковинная 
игрушка найдена в районе 
Гончарной набережной. Ве-
роятно, артефакт был частью 
целого игрового набора, по-
пулярного в XVIII веке. Выпол-
нен он из сплава свинца и оло-
ва. Историки отмечают, что 
изделие очень качественное 
и, по сути, является умень-
шенной копией настоящего 
«взрослого» оружия. Оно 
имело спусковой механизм и 
стреляло пистонами. Правда, 
в руки ученых попал только 
корпус игрушки, а спусковой 
механизм утерян. Исследова-
тели предположили, что арте-
факт импортный — производ-
ства европейских мастеров. 
На одной стороне приклада 

сохранилось ре-
льефное изображе-
ние воина с ружьем 
на фоне крепости, 
на другой — изобра-
жение горного коз-
ла. Игрушка также 
украшена рельеф-
ным орнаментом. 
Участники раскопок 
выдвинули версию, 

что игрушка была выброше-
на после поломки. Теперь ее 
планируется отреставриро-
вать и поместить в коллек-
цию одного из московских 
музеев.

— Можно предположить, 
что найденное ружье принад-
лежало ребенку из богатой 
семьи, — комментирует гла-
ва Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов. — Дети из про-
стых семей играли кера-
мическими и деревянными 
игрушками. Такие игровые 
наборы были популярны во 
времена правления импера-
тора Павла I. С другой сторо-
ны, на прикладе находится 
изображение вооруженного 
мужчины в шароварах, при 
этом на фоне крепости — 
это может быть отсылкой к 
русско-турецким войнам, ко-
торые произошли во времена 
Екатерины Великой.

telegram:@mk_srochno

Сергей 
Коломийцев 
(слева)  
и Александр 
Чернозубов  
с экс-супругой.

Александр Шульгин  
с бывшей женой Валерией.
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 Впрочем, несмотря на это, как 
утверждает аль-Сауд, спрос на 
нефть будет расти вплоть до 
2030 года, увеличиваясь на 

1–1,5% в год. Поэтому Саудовская Аравия 
намерена и дальше увеличивать поставки. 
«Мы не думаем, что для Саудовской Аравии 
в этой области существует какой-либо риск. 
Сегодня никто не говорит о самолетах, кото-
рые летают на электричестве, или о кораблях, 
которые плавают в море на электричестве. 
Добавим к этому спрос со стороны нефтехи-
мии и перспективы нефтехимии через 10–
30 лет», — полагает саудовский принц. 

При этом Мухаммед аль-Сауд отметил, 
что у его страны достаточно возможностей, 
чтобы удовлетворить любой спрос. Правда, 
для этого нужно дождаться, когда рынок по-
кинет Иран. В ноябре США планируют ввести 
эмбарго на поставки нефти из исламской 
республики. К тому же, если верить заявлению 
аль-Сауда, в ближайшие годы в списке про-
изводителей сырья станет еще на несколько 
стран меньше. В частности, его покинут Китай 
и Россия.

Впрочем, первый заместитель председа-
теля Комитета Госдумы по энергетике Игорь 
Ананских не разделяет прогноза аль-Сауда. 
«Это сладкий сон принца, потому что предпо-
сылок для того, чтобы Российская Федерация 
ушла с рынка нефти, нет. Запасы позволяют, 
компании тоже активно вкладывают средства 
в развитие», — считает парламентарий. 

В настоящее время Россия не мировой 
лидер по размеру доказанных запасов нефти, 
однако далеко не аутсайдер. По данным BP 
Statistical Review of World Energy 2018, первое 
место за Венесуэлой — 303,2 млрд баррелей. 
Следом за ней расположилась Саудовская 
Аравия с 266,2 млрд баррелей. Россия в этом 
рейтинге на шестом месте со 106,2 млрд 
баррелей. 

Как подчеркивает ректор Российского 
государственного геологоразведочного уни-
верситета им. Серго Орджоникидзе Вадим 
Косьянов, у нашей страны достаточно актив-
ных запасов нефти. Их хватит как минимум на 
33 года. Ранее глава Минэнерго Александр 
Новак заявил, что в сентябре 2018 года добыча 
нефти в России в среднем достигла 11,35 млн 
баррелей в сутки. Но и это не предел. «Мы в 
этом году ожидаем 555 млн тонн примерно. 
У нас прогнозы, что мы можем увеличить до-
бычу», — заявил министр энергетики.

Слова саудовского принца разнятся так-
же с оценкой Международного энергетическо-
го агентства. Ранее МЭА повысило прогноз по 
добыче «черного золота» в России в 2018 году 
до 11,49 млн баррелей в день. Причем, по 
словам экспертов, не ограничат потенциал 
даже новые санкции США. Отечественная 
нефтегазовая промышленность с 2014 года 
значительно сократила свою зависимость от 
импортного оборудования и технологий. 

Поэтому, как подчеркивают эксперты, 
саудовскому принцу, чем прогнозировать 
будущее России, стоит обратить внимание 
на США. Американцам уже в 2018 году под 
силу стать лидерами по добыче нефти. Кроме 
того, у Вашингтона в рукаве припасен еще 
один рычаг давления — законопроект «Против 
картелей по производству и экспорту неф-
ти». Если документ будет принят, то тогда 
правительство США сможет подавать в суд 
на участников соглашения ОПЕК+ (в котором 
в том числе Саудовская Аравия и Россия) 
за сговор по ограничению нефтедобычи и 
вводить новые санкции.

Ирина БАДМАЕВА. 

СМИ: в Китае задержали 
президента Интерпола  
по подозрению в коррупции 
В пятницу, 5 октября, стало известно 
об исчезновении президента Интерпо-
ла Мэн Хунвэя после его приезда в Ки-
тай. По информации СМИ, мужчина был 
задержан властями страны по подо-
зрению в коррупции. Интерпол сделал 
официальный запрос в Пекин, чтобы 
получить информацию о статусе Хун-
вэя. Эксперт рассказал «МК», почему 
Коммунистическая партия Китая хочет 
наказать международного чиновника. 
По данным французской газеты 
Le Parisien, президент Международ-
ной уголовной полиции Мэн Хунвэй 
был задержан в Китае по обвинению в 

коррупции. Он якобы оказывал некото-
рое содействие при получении кон-
трактов фирме, работающей в сфере 
борьбы с киберпреступностью. Как 
пишет газета The South China Morning 
Post — одно из изданий Гонконга, Хун-
вэй был задержан и увезен на допрос 
сразу после того, как приземлился в 
Китае.

Тем не менее Пекин пока воздерживает-
ся от официальных комментариев по этому 
вопросу. Об исчезновении международного 
чиновника стало известно после заявления 
его супруги. Женщина проживает в Лионе, где 
находится штаб-квартира Интерпола. Она со-
общила местной полиции, что после отъезда 
в Китай в конце сентября ее супруг перестал 
выходить на связь. 

Напомним, что 64-летний Мэн Хунвэй граж-
данин Поднебесной и до назначения на пост гла-
вы Интерпола занимал должность заместителя 

министра общественной безопасности КНР.
«В Китае начиная с 2013 года проводится 

системная борьба с коррупцией, — комменти-
рует «МК» профессор РУДН, востоковед Юрий 
ТАВРОВСКИЙ. — Если раньше судили и даже 
расстреливали отдельных проворовавшихся 
чиновников, то теперь идет системная борьба, и 
ею занимается комиссия по проверке партийной 
дисциплины, которая якобы и задержала этого 
человека. Ее полномочия даже больше, чем у 
полиции, прокуратуры и органов госбезопас-
ности. И был провозглашен лозунг, что нужно 
бороться «не только с мухами, но и с тиграми», 
то есть не только с мелкими казнокрадами, но 
и с крупными деятелями. И очень много людей 
министерского уровня, членов политбюро по-
пали в жернова, были осуждены. И вот сейчас 
параллельно с делом президента Интерпола 
разразился скандал с главной красавицей Китая 
Фань Бинбин, которая тоже на несколько меся-
цев исчезла — никто не знал, где она. Потом 
оказалось, что она была в специальной тюрьме 
этой комиссии и ей назначили штраф.

Китайцы уделяют большое внимание как 
раз поимке коррупционеров, которые сбежа-
ли за границу и там прячутся. Их называют 
лисами, и очень большое внимание уделяется 
правоохранительным органам, из которых, соб-
ственно, и вышел этот человек. 

Скорее всего, Мэн Хунвэя притянули за про-
шлые грехи, которые он совершил, еще будучи 
на каких-то постах в Китае. Конечно, странно, 
что статус международного чиновника не смог 
его защитить, но, видно, такие дела, что даже 
это не стало препятствием. В Китае, например, 
попал в тюрьму и получил пожизненный срок 
человек, который был одним из девяти руково-
дителей КНР до прихода к власти Си Цзиньпина, 
и именно он курировал все административные 
органы от имени партии — и прокуратуру, и 
полицию, внутренние войска. 

Так что Мэн Хунвэй — это далеко не самый 
большой «тигр», «тигры» и покрупнее были. 
Произошедшее — доказательство того, что 
кампания по борьбе с коррупцией продолжается 
даже в условиях санкций и нажима на Китай».

Тем не менее назначение Мэн Хунвэя на 
пост руководителя Интерпола в 2016 году вос-
принималось в КНР позитивно и представлялось 
как доказательство влияния и все более тесного 
участия Пекина в международном сотрудни-
честве. В разное время Хунвэй работал также 
заместителем председателя Национальной 
комиссии по контролю над наркотиками, главой 
Национального контртеррористического управ-
ления и генеральным директором береговой 
охраны Китая.

Илона ХАТАГОВА.

В Лондоне допускают 
кибератаку на Россию  
с отключением электричества 
в Москве 
Британская газета The Sunday Times со 
ссылкой на источник сообщила о пла-
нах правительства нанести киберудар 
по России в случае «агрессии Москвы». 
С этой целью власти Туманного Аль-
биона будут развивать наступательные 
возможности кибервойск. Вместе с 
этим глава парламентского комитета 
Дании открыто призвал к кибератакам 
на РФ. 

По информации издания, британское пра-
вительство обеспокоено тем, что страна не 
обладает достаточным военным потенциалом 
для противостояния России, таким образом, 
единственная возможная альтернатива — ки-
бервойна. Условием, при котором Великобри-
тания готова прибегнуть к киберудару, издание 
называет нападение Москвы на одну из стран 
НАТО. 

«Технически одна страна сейчас может 
причинить другой достаточно большой ущерб, 
и это касается и транспортной инфраструкту-
ры, и энергетической, и финансовой, а также 
объектов критической инфраструктуры — это, 
например, госпитали или аэропорты, — коммен-
тирует «МК» специалист по кибербезопасности 
Андрей МАСАЛОВИЧ. — То есть, действительно, 
«насвинячить» можно сильно. 

Во-первых, в Интернете нет правового 
пространства, нет международного законо-
дательства и экспертизы по происхождению и 
источникам атак. Поэтому любые слова «если 
Россия снова» просто безосновательны, бездо-
казательны и незаконны. Просто потому что нет 
закона или хотя бы международных процедур, 
по которым можно было бы установить, что 
за конкретной атакой стоит именно Россия, 
причем как страна, а не как какие-то частные 
лица, выступающие с ее территории. Сейчас 
западные страны, в первую очередь Велико-
британия и США, пользуясь тем, что между-
народного законодательства нет, выражаясь 
просто, «потеряли берега». 

Раньше были хоть какие-то нормы приличия 
и хоть как-то опасались ответных мер, потому 

что атаки в киберпространстве могут вызвать 
эскалацию ответных атак. Это все равно как 
махать зажигалкой, когда все вокруг стоят по 
горло в керосине. То есть Интернет единый 
и возможностей для атаки у России и других 
стран не меньше. Я думаю, какой-нибудь Иран 
или Северная Корея с удовольствием бы поуча-
ствовали, тем более что большая часть атак 
остаются анонимными. Первая проблема в том, 
что наши партнеры потеряли берега и остат-
ки здравого смысла и осторожности. Раньше 
все-таки старались огульных обвинений не 
допускать. Сейчас это потеряно.

Второе: к сожалению, из-за отсутствия 
доказательной базы и экспертизы сейчас очень 
большой соблазн и техническая возможность 
подставлять страны. Спецслужбы от какой-то 
страны могут организовать атаку так, чтобы 
даже грамотным специалистам показалось, 
что следы ведут в Иран, Китай или Россию. 
Технически возможно подставлять и провоци-
ровать тем самым войны. И надо сказать, что 
провокации — это то, что умеют спецслужбы, 
им сейчас есть где развернуться». 

Ранее глава парламентского комитета по 
обороне Дании Насер Хадер призвал осуще-
ствить киберудар по России. По его словам, 
уже давно известно, что Москва предпринимает 
хакерские атаки по всему миру, и Дании пора 
переходить к наступлению. 

Илона ХАТАГОВА.

ПОЧЕМУ 
БУНТУЕТ 
ИНГУШЕТИЯ 
c 1-й стр.

Для того чтобы понять смысл про-
исходящего в Ингушетии, надо 
держать в голове прежде всего два 
статистических показателя. Пер-

вый из них — площадь территории республики 
в 3628 квадратных километров. Это сильно мень-
ше, чем две территории Москвы или три терри-
тории Санкт-Петербурга. Второй показатель — 
данные о росте населения Ингушетии в последние 
десятилетия. Согласно официальной статистике, 
25 лет тому назад в республике жило чуть меньше 
чем 200 тысяч человек. А вот сегодня численность 
населения Ингушетии вплотную подходит к по-
лумиллиону человек. 

Помножьте это на исключительно сложную 
историю региона. Создание в 1992 году Респу-
блики Ингушетия в условиях почти полного от-
сутствия любых ресурсов. Кровавый конфликт 
из-за земли с соседней Северной Осетией в том 
же начале 90-х годов. Многолетний опыт суще-
ствования рядом с сепаратистским режимом 
Дудаева–Масхадова в соседней Чечне. Прибавь-
те к этому сложные реалии современной жизни 
региона: масса социальных и экономических 
проблем, наличие террористического подполья, 
непростые отношения между главой республики 
и ее главными религиозными авторитетами. Про-
изведите все эти «арифметические действия», 
и перед вашими глазами возникнет территория, 
которой очень сложно управлять даже в самые 
тихие и благоприятные моменты времени. 

Почему сейчас эта «перманентная слож-
ность управления» переросла в самый настоящий 
управленческий и политический кризис? Потому 
что руководители Ингушетии и Чечни попытались 
разрубить застарелый «гордиев узел». Единая 
Чечено-Ингушская автономная советская социа-
листическая республика перестала существовать 
еще в конце 1991 года, когда дудаевская Чечня 
вышла из-под контроля Москвы, а Ингушетия 
осталась в составе России. Но официальной 
демаркации границы между двумя территориями 
не произошло ни в дудаевско-масхадовский 
период, ни после возвращения Чечни в состав 
РФ. И объясняется такое уникальное отсутствие 
признанных внутренних границ, естественно, 
не тем, что лидерам двух субъектов Федерации 
было «не до того». Им было как раз очень «до того» 
— но они не могли договориться, до чего именно. 
«Территориальный вопрос» всегда довлел над 
отношениями Чечни и Ингушетии и периодически 
приводил к эмоциональному обмену репликами 
между главами двух родственных республик. 

Эта «эмоциональная заряженность» 

проблемы и привела к тому, что часть населения 
Ингушетии не признала «взаимовыгодный харак-
тер» договоренности лидеров двух республик об 
обмене территориями с Чечней и начала акцию 
протеста. Такая ситуация поставила и регио-
нальные власти, и федеральный центр перед 
очень сложной дилеммой. Дилеммой, которая 
принципиально не может быть разрешена с по-
мощью любых резких шагов и действий. Отказ от 
достигнутой и вроде бы даже одобренной пар-
ламентом Ингушетии договоренности с Чечней 
приведет не только к предъявлению претензий 
со стороны Рамзана Кадырова. 

Произойдут — или, вернее, с очень боль-
шой вероятностью могут произойти — еще две 
вещи. Авторитет возглавляемого Юнус-Беком 

Евкуровым руководства Ингушетии рухнет почти 
до нуля. Зато в политическую повестку дня на 
Северном Кавказе вернется тема замороженных, 
но так до конца и не разрешенных территори-
альных споров. Напомню, например, что у той 
же Ингушетии такие проблемы наличествуют 
не только с Чечней, но и с Северной Осетией. Но 
вариант насильственного разгона протестующих 
в Ингушетии — это тоже совсем не вариант. Шаги 
такого рода усугубят политический кризис в 
республике и могут иметь самые непредсказуе-
мые долгосрочные последствия не только для 
Ингушетии, но и для России в целом. 

Что тогда остается в «копилке вариантов» 
власти? Только «тихая дипломатия», которая по-
зволит всем главным участникам противостояния 

сохранить лицо и спокойно прийти к компро-
миссу. Судя по тем данным, которые у меня 
есть, именно по такому пути и настроен пойти 
Кремль. «Юнус-Бек Евкуров — очень сильный 
руководитель, которого невозможно сломать 
или к чему-либо принудить. Снимать Евкуро-
ва с должности никто в Москве не собирается. 
Мы ожидаем, что скоро ситуация в Ингушетии 
вернется в нормальное русло», — сказал мне 
информированный собеседник из федеральных 
структур власти. 

Не знаю, сбудется ли этот оптимистичный 
кремлевский прогноз. Но я точно знаю, что еще 
один очаг кризиса на Северном Кавказе России 
совершенно не нужен. Все образованные люди 
в моем поколении знают строки из стихотвор-
ного ответа князя Александра Одоевского на 
послание Пушкина в поддержку декабристов: 
«Наш скорбный труд не пропадет: из искры воз-
горится пламя». Хочется верить, однако, что из 
этой искры пламя не возгорится. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Магас

Грозный

Территории, 
потерянные 
Ингушетией 
по договору
от 26 сентября
2018 года

«БОРОТЬСЯ НЕ ТОЛЬКО  
С МУХАМИ, НО И С ТИГРАМИ»

«ПОГАСИТЬ СВЕТ В КРЕМЛЕ» 

Хроника событий
В Магасе 7 октября продолжились протесты 

против сдачи территорий Ингушетии соседней 
Чечне. Помимо Конституционного суда и по-
ловины парламента оппозицию поддержало 
местное духовенство. По словам очевидцев, 
количество участников народного схода до-
стигло 30 тысяч человек, притом что в столице 
республики проживают меньше 9 тысяч человек. 
Правительство санкционировало митинг как 
минимум до 15 октября.

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров заявил, 
что члены его правительства должны объяс-
нить людям, что соглашение с Грозным выгодно 
для них. При этом он сам не хочет выходить к 
народу. Ранее глава республики пытался на-
ладить диалог лично, но в ответ его закидали 
бутылками. Теперь он угрожает организаторам 
протестов и депутатам, обвинившим его в фаль-
сификации голосования по границе, уголовным 
преследованием.

Между тем протестующие утверждают, что 
Евкуров предал интересы республики. В частно-
сти, глава Ингушетии заявил через все доступные 
ему СМИ, что обмену территориями подлежат око-
ло 2 тысяч гектаров на северо-востоке Ингушетии. 
Однако люди ознакомились с подписанным указом 
и заметили, что речь идет о сдаче порядка 20 тысяч 
гектаров, большая часть которых приходится на 
юго-восточную часть республики.

К четвертому дню противостояния народа 
с Евкуровым на сторону митингующих встал 
не только Конституционный суд Ингушетии, но 
и 15 из 30 депутатов парламента республики. 
Все они обвиняют главу региона в нарушении 
Конституции и фальсификации голосования 
за его указ. Даже имамы Ингушетии сообщи-
ли, что в эскалации конфликта виноваты не 
вышедшие на улицу люди, а власти, которые 
скрывали от них переговоры по границе. Свя-
щеннослужители утверждают, что чеченцы не 
враги ингушам, однако они имеют право на 
отстаивание своего мнения.

В свою очередь, среди активистов в 
Магасе распространяются слухи о том, что, 
хотя территории на юго-востоке республики 
безлюдны, Чечне уйдет законсервированное 
Даттыхское нефтяное месторождение. Якобы 
именно из-за него Рамзан Кадыров начал стро-
ить планы по захвату территории, а еще больше 
его желание выросло после того, как Грозный 
получил контроль над «Чеченнефтехимпро-
мом». Впрочем, чем бы ни руководствовался 
глава Чечни, он подкреплял свои амбиции не 
агрессией, а строительством дорог, налажи-
ванием телефонной связи и водоснабжения в 
регионе. В то же время официальный Магас 
фактически не вел на указанной территории 
никакой деятельности.

С правовой точки зрения ситуация стре-
мительно приближается к тупику. С одной сто-
роны, полиция и ОМОН Ингушетии с первого 

дня протестов в Магасе отказались проводить 
задержания и начали брататься с противни-
ками Евкурова. Понимая, что собственными 
силами разогнать несколько тысяч человек не 
удастся, официальный Магас согласовал не-
санкционированный митинг как минимум до 
15 октября. При этом парламентеры от уличной 
оппозиции заявили, что встретились с прислан-
ным из Москвы генерал-лейтенантом, который 
гарантировал им, что силового разгона не будет, 
но лидеры протеста должны гарантировать по-
рядок в городе. Кроме того, им пообещали, что 
с 9 октября митинг будет обеспечен бригадами 
врачей, биотуалетами, прессой и так далее.

С другой стороны, Евкуров уже подписал 
соглашение об установлении границы с Чечней 
и не собирается от него отказываться. Больше 
того, он считает, что требование Конституци-
онного суда Ингушетии провести референдум 
незаконно, так как мнение народа нужно спра-
шивать только в случае пересмотра границ ре-
спублики, а в случае с Чечней никакой границы 
до подписания соглашения не было.

Депутаты, восставшие против Евкурова, 
требуют провести повторное голосование, на 
котором они надеются добиться отмены со-
глашения с Грозным. По их словам, это должно 
произойти 8 октября. Правда, вице-спикер 
Заксобрания Ингушетии Василий Светличный 
заявил, что никакого пересмотра решения не 
планируется.

Артур АВАКОВ.

Мэн Хунвэй.
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Наряд Меланьи Трамп, по-
сетившей Кению в рамках 
турне по Африке и не за-
бывшей попозировать для 
фотографов в Фонде охра-
ны дикой природы Дэвида 
Шелдрика и детском 
доме, вызвал волну крити-
ки и насмешек пользова-
телей Интернета. Дело в 
том, что супруга президента 
США приоделась в белый 
костюм, который венчал кру-
глый широкий шлем. Именно 
такую одежду когда-то носи-
ли хозяева плантаций и ра-
бовладельцы. В африканских 
странах подобный наряд и 
по сей день воспринимается 
как символ доминирования. 
«Слоны, сиротки и даже коло-
ниальный шлем — тройное 
попадание Меланьи Трамп 
по стереотипам»,  — отметил 
в своем Twitter профессор 
африканской истории Мэтт 
Каротенуто. И даже если 

предположить, что у первой 
леди со знанием истории все 
плохо, то куда смотрели ее 
имиджмейкеры? Впрочем, в 
любой школе имиджа, рас-
сказывая о том, что не стоит 

надевать для того или иного 
случая, обязательно сделают 
оговорку: «Только если вы не 
хотите специально произ-
вести негативное впечатле-
ние».

Более 20 человек постра-
дали в массовой драке в 
омской колонии строгого 
режима №6, где сидят 
впервые осужденные за 
тяжкие преступления. 
Как объяснило руководство 
колонии, группа отрицательно 
настроенных к администра-
ции осужденных попыталась 
склонить к повиновению 
тех, кто настроен положи-
тельно. Между ними завяза-
лась драка, личный состав 
учреждения был поднят по 
тревоге. Для стабилизации 
обстановки была проведена 

спецоперация. Как уверяет 
администрация, «обстановку 
удалось урегулировать без 
применения физической 
силы и специальных средств. 
Ввод спецподразделений на 
территорию колонии также 
не потребовался». По словам 
старшего помощника руково-
дителя СУ СК РФ по Омской 
области Ларисы Болдиновой, 
«пострадавших более 20, 
тяжелых, по предваритель-
ным данным, нет». Болдинова 

отметила, что заключенные 
пострадали в драке, а не в 
ходе операции правоохра-
нительных органов. Однако 
местные СМИ сообщили, что 
на стене колонии висел плакат 
«Спасите!», выброшенный 
через окно. Встревоженных 
ситуацией родственников 
заключенных, которые стали 
приезжать к колонии, успо-
коили, что сейчас обстановка 
в ней стабилизировалась, за-
чинщики драки изолированы.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Ученым удалось снять уникальные кадры, из которых они узнали, как охотится 
необычный глубоководный хищник — угорь-пеликан. Этот подвид лучеперых рыб 

отличается длинным змееобразным телом и огромной головой, которая может раздуваться 
по типу воздушного шара. Угря-пеликана можно встретить в тропических и умеренных морях 
на глубине от 500 до 3000 метров, снимать на таких глубинах очень сложно. Ученые полагали, 
что угри-пеликаны раздувают свои головы, чтобы сформировать «мешок», в который потом 
попадет добыча, или создают большое отверстие, в которое с током воды попадает мелкая 
добыча. Но оказалось, что эти существа — хищники и ведут активную охоту. Они ищут добычу, 
а обнаружив ее, раздувают головы максимально широко, чтобы проглотить жертву. Исследо-
ватели намерены повторить этот опыт и понять, как живут и размножаются угри-пеликаны.

КАДР
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Меланья ТраМп для поездки в африкУ 
вырядилась в косТюМ рабовладелицы

кардашьян, ХилТон и шейк допросяТ по «делУ роналдУ»

в любиТельской лиге забили 43 гола за МаТч

всТУпили в силУ новые правила регисТрации авТоМобилей

Ким Кардашьян, Пэрис 
Хилтон и российскую 
модель Ирину Шейк — 
бывших девушек пор-
тугальского футболи-
ста — могут допросить в 
рамках расследования 
обвинений в изнасилова-
нии, выдвинутых против 
спортсмена американкой 

Кэтрин Майоргой, сооб-
щает Sunday Mirror. По ее 
словам, Роналду изнасило-
вал ее в 2009 году и заплатил 
$375 тысяч за молчание. Фут-
болист обвинения отвергает, 
говорит, что это мадридский 
«Реал» мог организовать про-
тив него заговор после его 
ухода из команды. При этом 

на днях было опубликовано 
видео, на котором португа-
лец запечатлен с Майоргой. 
Ее адвокат сообщил, что 
изучает и другие эпизоды, в 
которых Роналду обвинялся в 
применении силы. Он счита-
ет, что понимание причин его 
действий поможет прояснить 
допрос его бывших подруг. 

Со счетом, который редко 
встречается даже в славя-
щемся результативностью 
гандболе, — 43:1, закон-
чился матч двух москов-
ских команд, выступаю-
щих в северном дивизионе 
Любительской футбольной 
лиги. Коллектив под стран-
ным названием «СШ-75 Саве-
ловская» разгромил «Интер». 
Подробный отчет о разгроме, 

содержащий видеозаписи 
многочисленных голов, вы-
ложен на одном из наиболее 
популярных видеохостингов. 
Пользователи упражняются в 
остроумии: «Это инвалиды?»; 
«Номер такой-то — ред-
кий клоун...» Спортивный 
журналист, хорошо знакомый 
с миром ставок, прокоммен-
тировал «МК» этот результат, 
попросив об анонимности: 

«На самом деле такой счет у 
команд из одной лиги вряд ли 
возможен без каких-то под-
коверных течений. Это может 
быть и ставка на тотализато-
ре на крупное поражение, и 
недовольство тренером, вы-
раженное таким образом. Но, 
поскольку доподлинно с по-
доплекой произошедшего не 
знаком, могу лишь рассуждать 
о гипотетических причинах».

Теперь водители смогут 
поставить на учет машины 
с электронными ПТС, в ко-
торых хранится информа-
ция о техосмотре, ОСАГО 
и залоговых ограниче-
ниях авто. Автоконцерны и 
автодилеры пока не обязаны 
оформлять электронные 
паспорта на новые машины, 
но с 1 ноября 2019 года это 
станет обязанностью. Ранее 
выданные бумажные ПТС 
остаются в силе, переход на 
электронные паспорта для 
водителей добровольный. 

Новыми правилами также 
упрощается установка в ма-
шину нового двигателя — те-
перь достаточно представить 
машину на осмотр, после чего 
данные о номере двигателя 
будут внесены в ПТС и базы 
ГИБДД. Но мотор должен 
быть такой же модели и типа, 
как и установленный ранее, и 
иметь заводскую маркировку. 
Увеличен и срок хранения 
государственных регистра-
ционных знаков по заявле-
ниям владельцев авто — до 
360 суток. Также уточнены 

процедуры выдачи регистра-
ционных знаков «Транзит» 
на вывозимые транспортные 
средства и расширен пере-
чень документов, подтверж-
дающих факт утилизации 
транспортного средства и 
являющихся основанием к 
проведению соответствую-
щего регистрационного дей-
ствия. Кроме того, разрешено 
регистрировать автомобиль 
не только по паспорту, но и по 
временному удостоверению 
личности, который выдают 
взамен утерянного паспорта. 

СЧАСТЬЕ — В СЕМЬЕ, НЕСЧАСТЬЕ — В ТРУДЕ
Эксперты из «Левада-Центра» выяснили, 

что 70% наших сограждан чувствуют себя счастливыми, 25% — несчастными. 

Что делает вас счастливыми? Что не дает вам быть счастливыми?

Семья, дети/внуки, их и мое благополучие

Жизнь сама по себе и хорошие отношения с людьми

Любимая работа, хороший заработок

Здоровье мое и семьи

Путешествия и хобби

74%

19%

18%

12%

5%

Неинтересная работа, низкий заработок

Недовольство властью

Здоровье свое и близких и их смерть

Неблагополучие в семье, проблемы детей и внуков

Нет радости и любви в жизни

Страх за будущее страны

Плохие жилищные условия

54%

17%

15%

11%

9%

4%

4%

в оМской колонии подрались два лагеря

Ким Кардашьян. Пэрис Хилтон. Ирина Шейк.

aP in
ST

ag
Ra

m
 / 

Pa
Ri

Sh
il

To
n

W
ik

iP
Ed

ia

aP

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ



Почти месяц назад я написал в «Свобод-
ную тему» заметку о начавшемся грандиозном 
религиозном скандале вокруг Украины: Кон-
стантинопольский патриарх Варфоломей вдруг 
решил даровать автокефалию, т.е. полную само-
стоятельность, Украинской церкви. Напомним, 
что в Украине есть несколько православных 
церквей. Во-первых, каноническая, всеми про-
чими православными церквями признаваемая, 
УПЦ МП (Украинская православная церковь 
Московского патриархата), которая обладает 
широкими правами автономии, хотя и признает 
над собой главенство Патриарха Московского 
и всея Руси. Но есть также неканонические, 
непризнанные образования: УПЦ Киевского 
патриархата под руководством патриарха Фи-
ларета (Денисенко) и Украинская автокефальная 
православная церковь.

Тогда я сказал, что решение патриарха Вар-
фоломея вызовет войну за Украину между РПЦ 
и Константинополем (с первых же дней спикеры 
РПЦ стали сравнивать Варфоломея с Гитлером, 
а прибытие епископов-экзархов, посланников 
Константинополя в Украину, — с вторжением 
нацистов на территорию СССР).

Но это было только начало. Спикеры РПЦ 
и УПЦ МП, кажется, получили одну общую ме-
тодичку, по которой стали «мочить» Константи-
нополь и его «претензии» на Украину.

Началась война компроматов. То греки вы-
кладывают расшифровку беседы от 31 августа 
между патриархами Кириллом и Варфоломеем, 
где митрополит Иларион (Алфеев) якобы заяв-
ляет, что президент Украины Петр Порошенко 
«подкупил Константинополь», а патриарх Вар-
фоломей возмущается и требует доказательств, 
обвиняя Илариона в «хуле на Мать-Церковь». 
Вслед за этим пресс-секретарь патриарха Ки-
рилла священник Александр Волков выступает 
с опровержением, говоря, что «стенограмма» — 
фейк, да и вообще «не по-джентльменски» вы-
кладывать расшифровки закрытых переговоров. 
Хотя непонятно, при чем тут «джентльменство», 
если «стенограмма» — «фейк»?

Потом началась «война документов»: 
Константинополь публикует многостраничные 
«доказательства» того, что Украина всегда 
была канонической территорией Вселенского 
патриархата, а Москве, мол, дали временно 
попользоваться, а теперь пора и честь знать. 
В ответ РПЦ начинает лихорадочную публикацию 
своих подборок документов с доказательствами 
обратного, а тот же священник Волков вновь 
указывает, что документы Константинополя 
«псевдоисторичны».

На поле битвы выступили церковные исто-
рики РПЦ, которые дружно повторяют, что ника-
ких прав у Константинополя на Украину нет, да и 
вообще патриархи Стамбула (Константинополя) 
вечно хотят стать «восточными папами», быть 
самыми главными в православии, а это, мол, 
самая натуральная ересь. Да к тому же и об-
нимаются с настоящими папами римскими, а 
еще впали в либерализм и решили разрешить 
вдовым священникам жениться во второй раз, 
чего до этого не было. Глядишь, завтра начнут 
геев венчать. (Притом что и патриарх Кирилл 
встречался с Папой Римским, а в РПЦ полным-
полно второбрачных священников, только 
неофициально.)

Другие спикеры, включая представителей 
УПЦ МП, в запале заявляют, что Константино-
польский патриарх, у которого паствы в Турции 
всего «три тысячи человек», вообще должен 
сначала «христианизировать Турцию» и «по-
строить хоть собачью будку», прежде чем сметь 
приходить к украинским епископам, которые за 
годы своего служения «построили» сотни храмов 
и десятки монастырей. Правда, умалчивается, 
что паствы у Константинопольского патриарха 
полно по всему миру, включая главный центр 
монашества — Афон, и что храмы и монастыри 
строят все-таки не епископы лично, а священ-
ники и монашествующие вместе с мирянами 
и спонсорами. А то выходит как в знаменитом 
стихотворении: «Прошла зима, настало лето — 
спасибо партии за это…»

Но и это далеко не все. Начались постоян-
ные угрозы «крови» — один за одним спикеры 
РПЦ и УПЦ МП говорят, что если Константи-
нополь даст автокефалию Украине, то даст он 
ее раскольникам (хотя это, скорее всего, не 
так будет устроено), а значит, раскольники и 
националисты массово начнут «захватывать» 
храмы и монастыри УПЦ МП.

Об этом недавно заявил митрополит Вла-
димир (Мороз), наместник Почаевской лавры, 
предупредив верующих, что готовится захват 
лавры и что скоро нужно будет приезжать и 
защищать монастырь.

Наместник Киево-Печерской лавры ми-
трополит Павел (Лебедь) вообще публично ска-
зал перед телекамерами, что США в секретных 

лабораториях на территории Украины готовят 
«зараженных комаров», которые, видимо, бу-
дут кусать каноничных православных, а рас-
кольников целовать нежно в носик. Впрочем, 
нести бред для митрополита Павла, который 
уже 25 лет руководит главным монастырем УПЦ 
МП, — привычное дело.

Недавно прозвучала новость, распростра-
няемая УПЦ МП, что в Ивано-Франковской обла-
сти радикалы напали на храм, избили прихожан 
и священника и захватили храм, сменив замки. 
Эту новость растиражировали сотни российских 
и пророссийских СМИ — как светских, так и цер-
ковных. Правда, практически никто из этих СМИ 
не уточнил позже, что украинская полиция опро-
вергла информацию о захвате (хотя конфликт 
с дракой все же был, но вот только радикалов 
перепутали с представителями администрации 
района), да и оказалось, что храм-то вообще — 
бывший католический костел и памятник ар-
хитектуры, и сами православные МП не хотят 
его отдавать католикам и не выселяются, хотя 
администрация поселка разорвала с общиной 
договор о безвозмездном пользовании более 
года назад.

И вот это центр истории — вокруг чего 
идет вся борьба за «каноничность» в Украине. 
Об этом прямо сказал все тот же митрополит 
Иларион (Алфеев), «второй человек» в РПЦ, 
как его некоторые называют: «Признание ав-
токефалии на Украине лишит УПЦ прав на ее 
храмы и святыни».

Имущественный вопрос — главный пункт 
борьбы. Дело в том, что тут Россия и Украина 
кардинально различаются. По уставу РПЦ вся 
церковная недвижимость принадлежит РПЦ, то 
есть община в случае выхода из состава РПЦ и 
перехода в другую религиозную юрисдикцию 
лишается и храма, и всего прочего церковного 
имущества. Это создает систему, лишающую 
всех прав прихожан и поддерживающую без-
граничную власть Московской патриархии.

В Украине все иначе — там община может 
уйти из юрисдикции вместе с имуществом, если 
так решит община. Поэтому и идут там войны 
за храмы, когда деятели УПЦ КП или УПЦ МП 
привлекают своих сторонников (порой даже 
громил) и пытаются забрать храм себе. Именно 
это и называют в УПЦ МП и в РПЦ «гонениями» 
на канонических православных в Украине.

Но раньше можно было хоть сваливать на то, 
что храм у УПЦ МП отобрали «раскольники», а вот 
если патриарх Варфоломей даст автокефалию 
новой Украинской церкви, то она получит кано-
ничность, признание других поместных церквей 
(возможно, не всех и не сразу, но все же). И это 
намного облегчит уход общин в Украине из УПЦ 
МП — отпадет страх «неканоничности».

РПЦ уверяет, что за этими действиями Кон-
стантинополя стоят украинские политики и США: 
мол, им надо оторвать украинских православных 
от РПЦ и «русского мира». Но при этом сами 
спикеры РПЦ ведут себя как оголтелые политики, 
как представители имперского мировоззрения, 
по-прежнему считающие, что Украина — просто 
часть СССР/России/империи и не имеет права 
на самостоятельное существование как поли-
тически, так и религиозно. Чему же удивляться, 
если граждане Украины в своей немалой части 
не хотят подобного уничижительного к себе от-
ношения и стремятся избавиться от подобной 
«дружбы» и «покровительства»?

Предстоятель УПЦ МП блаженнейший ми-
трополит Онуфрий на днях в проповеди сказал: 
«Когда человек проводит благочестивую жизнь, 
кается в своих грехах, бережется от неправды, 
старается делать то, что Бог ему повелевает де-
лать, любит Бога, любит ближнего, делает дела 
милосердия, тогда человек получает свободу от 
греха. А свобода от греха — это и есть «духовный 
томос», который Господь дает человеку как сви-
детельство того, что он свободен в правильном 
смысле этого слова».

Но эти мудрые слова не готовы услышать 
политиканы от религии ни с одной, ни с другой 
стороны. Взаимная вражда, война компрома-
тов, угрозы, фейки, откровенная ложь, прово-
кации — продолжаются. И обстановка только 
накаляется — все ждут, что уже, возможно, к 
середине октября патриарх Варфоломей даст 
томос об автокефалии Украине.

«Христос?» — спросите вы. А кого инте-
ресует Христос, когда идет война за каноны, 
территории, храмы и «святыни»? У них просто 
совсем другие святыни и ценности. Христос 
предлагал отдать последнюю рубашку требую-
щему, видимо, не патриархам, не наместникам 
лавр, не спикерам церковных кафедр. Кого бу-
дут слушать простые верующие — Христа или 
пропагандистов? Каждый, думается, должен 
решать сам.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте
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 …Вечерний аукцион современ-
ного искусства в Sotheby’s собрал 
полный зал. На продажу выстав-
лено 40 лотов — от Энди Уорхола 

и Роя Лихтенштейна до Аниша Капура и Адриана 
Гение. Картина последнего, 41-летнего румын-
ского автора, обещает стать главной сенсацией 
торгов: при эстимейте в £2–3 млн она уходит 
почти за £5 млн. Но привычную аукционную 
суету нарушает всемирно известный художник, 
скрывающийся под псевдонимом Бэнкси. Точ-
нее, одна из версий его знаменитой работы 
«Девочка с воздушным шаром» в увесистой 
позолоченной раме. Оцененная в £200–300 тыс., 
она уходит за £1,042 млн — не самая дорогая 
продажа на этом аукционе и не рекорд для Бэнк-
си (его работа «Заметите это под ковер» продана 
в 2008-м почти за $2 млн). И вдруг, после тре-
тьего удара молотка, изображение начинает 
двигаться вниз и выходить из рамы… разрезан-
ным на тонкие полоски. Реакция зала — шок! 
Голоса стихают, кто-то тычет пальцем в сторону 
самоуничтожающейся картины, а сотрудники 
Sotheby’s спешат унести ее вон… Позже Бэнкси 
на своей странице в Инстаграме публикует 
саркастический комментарий «идет, идет, ушла». 
А еще через несколько часов — видео, где объ-
ясняет, что несколько лет назад встроил в раму 
шредер: как раз на тот случай, если картину 
будут продавать с аукциона. Вот это шутка — на 
миллион!

Позиция самого дорогого стрит-артиста 
в истории относительно продажи его работ на 
аукционах давно известна: коммерция убивает 
искусство. Узнав о рекордной продаже своей 
работы в 2008-м, он создал граффити, обретаю-
щее в свете последних событий новый смысл. 
Художник изобразил торги: битком набитый зал, 
лицитатор (тот, кто ведет торги) взмахивает 
молотком, принимая ставку на выставленный 
лот — это мощная позолоченная рама с надпи-
сью в центре: «Поверить не могу, что вы, идиоты, 
действительно покупаете это дерьмо». Точно в 
такую же раму он поместил «Девочку…»! Быть 
может, именно тогда он задумал трюк с самоуни-
чтожающейся картиной? 

И, что интересно, для сенсационного хеп-
пенинга Бэнкси выбрал самую популярную свою 
работу. В прошлом году изображение девочки, 
с грустью глядящей на улетающий воздушный 
шарик в форме сердца, заняло первое место 
в топ-20 любимых произведений искусства 
британцев, потеснив работы традиционно по-
читаемых в Англии Джона Констебла и Уилья-
ма Тернера. Футболки, толстовки и сувениры 
с принтом «Девочки…» пользуются большим 
спросом в Туманном Альбионе. Джастин Бибер 
даже набил ее на руке.

Собственно, о чем эта работа и как ее ва-
риант попал на торги?

Впервые граффити появилось в 2002 году 
на стене типографии в районе Шордич, что на 
востоке Лондона. Эти места считаются колы-
белью британского стрит-арта — здесь каждый 
метр свободного настенного пространства за-
нят креативными граффити. Чуть позже Бэнкси 
повторил изображение на южном берегу Темзы, 
добавив надпись: «Всегда есть надежда». Счи-
тается, что это символ, который олицетворяет 
мечты, надежду, любовь и, возможно, прощание 
с детством. Впрочем, сам автор не комменти-
ровал работу. Однако после протеста против 
режима Асада в Сирии (задержания детей, рисо-
вавших на стенах граффити на тему демократии) 
уличный художник вновь повторил «Девочку…», 
закутав ее в платок. Она стала символом кампа-
нии по поддержке беженцев с Востока. 13 марта 
2014 года, в день годовщины военных действий в 
Сирии, огромная проекция граффити появилась 
на самых известных сооружениях мира, в том 
числе на Эйфелевой башне и Третьяковской 
галерее на Крымском Валу. 

В каталоге Sotheby’s, изданном к ставшему 
скандальным аукциону, говорится, что данная 
версия «Девочки с воздушным шаром» была 
подарена нынешнему владельцу в 2006 году 
после ее демонстрации в магазине «Barely 
Legal» в Лос-Анджелесе. Имя этого человека 
не раскрывается, в чем, впрочем, нет ничего 
удивительного — стандартная практика аукци-
онных домов. Вопрос в другом: правда ли это? 
Или Бэнкси нашел посредника, который пред-
ставился владельцем картины и выставил ее на 
аукцион, чтобы осуществить задумку?

Высказываются самые разные версии, 
вплоть до того, что Sotheby’s участвовал в трюке 
Бэнкси. Может, это оригинальный маркетин-
говый ход, в результате которого стоимость 
работы взлетит до небес? Эксперты говорят, 
что после такой-то сенсации цена разрезанной 
картины возрастет раз в десять. К тому же перед 
продажей каждый лот осматривают специали-
сты: проверяют сохранность работы, нередко 
снимая и раму. Шредер как-никак не иголка, как 
его могли не заметить? Впрочем, после про-
исшествия глава департамента современного 
искусства Sotheby’s Алекс Бранзик заявил: «It 
appears we just got Banksy-ed» («Кажется, нас 
просто отбэнксили»). Судя по комментариям 
Sotheby’s, аукционный дом тоже в шоке. Пока 

неизвестно, что будет делать новый владелец 
работы, купивший ее по телефону: откажется 
от покупки или все-таки заберет кусочки холста 
себе? Скорее всего, второй вариант. Ведутся 
переговоры.

Вопросов — море. Как Бэнкси активиро-
вал шредер, кто нажал на «старт»? Очевидно, 
устройство на дистанционном управлении, и, 
чтобы его включить, нужно было находиться в 
непосредственной близости к объекту. Если 
Бэнкси встроил шредер в раму несколько 
лет назад, какая там должна быть батарей-
ка? Или ее обновили непосредственно перед 
торгами? Один из подписчиков иронически 
прокомментировал видео Бэнкси в Инста-
граме: «Ходят слухи, что это была батарейка 
от «Нокиа 3310».

Как бы то ни было, хеппенинг получился 
гениальный. И это признают даже аукционисты. 
Неуловимый Бэнкси и до того считался одним 
из самых великих художников современности, 
а теперь его рейтинг вырос в разы. Значение 
акции с самоуничтожившейся картиной сравни-
вают с революцией, которую некогда произвел 
«Черный квадрат» Малевича и концерт «4’33» 
Джона Кейджа, во время которого не было из-
влечено ни звука. 

Впрочем, тут резонно сравнение с еще 
одной нашумевшей работой — художника Пьеро 
Мандзони, которую галерея Тейт назвала новой 
вехой в искусстве. В 1961 году итальянец собрал 
собственные фекалии, поместил их в 90 про-
нумерованных консервных банок и озаглавил 
каждую без прикрас — «Говно художника». Он 
назвал все это «шок-артом» и продавал банки 
по цене золота той же массы. Призыв к кол-
лекционерам искусства не быть слишком до-
верчивыми имел обратный эффект. Художник 
умер в 1963 году (ему было 29 лет), а его «Говно» 
отлично продается на аукционах по сей день. 
В 2007-м на том же Sotheby’s одна из баночек 
ушла за 124 тысячи евро. Говорят, некоторые 
экспонаты взорвались под давлением нако-
пившихся в них газов, как и задумывал автор, 
но никто из владельцев «золотых фекалий» 
не признался в этом. Похоже, в случае с вы-
ходкой Бэнкси история повторится: критика 
коммерциализации искусства обернется его 
капитализацией.

Мария МОСКВИЧЕВА.

МЕТРО — 
ДЕЛО 
МОЛОДЫХ
c 1-й стр.

Всегда найдутся те, кто скажет: 
а с чего вы вообще взяли, что в 
метро должен быть лифт? Вон 
бабки поднимались раньше без 

всякого лифта с «Колхозной» и «Дзержинской», 
да еще с авоськами, — и ничего! Хочется уточ-
нить, что ничего хорошего. Недаром после 60 лет 
многие из квартир не выходили. 

Так или иначе, действительно: лифт — это 
штука, которая нужна лишь малой части насе-
ления. Старикам и инвалидам. Зато вот именно 
им — очень нужна.

— У нас бабушки не выдерживают. На «Рас-
сказовке» 90 ступенек, вот как они должны под-
ниматься? А лифт не работает, и никто ничего 
не объясняет, — жалуется обратившийся в нашу 
редакцию за помощью москвич Александр.

Корреспондент «МК» лично проехала весь 
новый участок Солнцевской линии и собствен-
ными ногами убедилась: подняться тут — не 
самая легкая задачка.

Начинаем маршрут со станции «Озерная». 
Здесь как будто бы все терпимо: у выхода в 
сторону Озерной площади работают эскала-
торы. У противоположного, правда, их нет, но 
лестница не очень высокая — в два пролета, 
справиться можно. 

А вот на лифте — табличка с извинениями: 
мол, по техническим причинам...

Едем дальше. На станции «Говорово», как 
успел рассказать «МК» местный житель Арте-
мий, на лестнице насчитывается 88 ступенек. 
Не так уж мало. 

— Это примерно как на четвертый этаж под-
няться. Моя мама живет на пятом в хрущевке без 
лифта, она тренированная. А другие? — задает 
молодой человек простой вопрос.

Зададим его и мы. Здесь моя легенда — 
недавний перелом ноги и проблема с суставом. 
Диагноз, признаться, одолжила у подруги... 
Тяжело вздыхая, прошу включить лифт.

— Ну не работает. Попробуй аккуратно, по-
степенно, молодая же еще... — ласково советует 
работник в оранжевой жилетке. Единственный, 
кого удалось встретить на станции. 

Мило. Заботливо. Кстати, интересно здесь 
другое: лифт, хоть и неработающий, позволяет 
прокатиться только от платформ к турникетам. 

Выше — непосредственно на улицу — лифта в 
поле зрения нет. И вот как раз там и насчиты-
ваются те самые 88 ступенек, равные четырем 
этажам. Пока одолеешь — вспотеешь.

Зато на станции «Солнцево» все вполне 
благополучно: здесь снова эскалаторы. 

Равно как и на «Боровском шоссе»: 
хоть только с одной стороны, но самоход-
ная лестница имеется. Пробежку устраивать 
необязательно. 

Доезжаем до «Рассказовки», на которую 
жаловался наш читатель. Здравствуйте сно-
ва: «Лифт не работает». Приметив уполномо-
ченных людей, задаем простой, естественный 
вопрос.

Ответ внезапно получаем еще более 
естественный.

— Потому что станцию спешили открыть ко 
Дню города, и некоторые инженерные системы 
еще не введены в эксплуатацию. Многое не 
готово, — просто объясняют двое дежурных 
на платформе. И с непритворным участием 
продолжают: — Мы сами видим, что старикам 
тяжело. У вас дедушка? Старенький? Можно 
обращаться в службу социального обеспече-
ния, его проводят от станции до станции, если 
самому трудно спуститься на станцию.

Удивительное дело: мы найдем десяток 
способов обойти проблему, вместо того чтобы 

ее решить. И еще удивительнее, что примерно 
такой же ответ — пусть и чуть более формаль-
ный — мы получили из пресс-службы столичного 
метрополитена после официального запроса 
«МК».

«На станции метро «Рассказовка» преду-
смотрены лифты для пассажиров. По не зави-
сящим от Московского метрополитена обстоя-
тельствам они пока не введены в эксплуатацию. 
Нам важно, чтобы все оборудование работало 
без сбоев. При приемке лифтов был выявлен 
ряд недостатков, подрядчику дан срок на их 
устранение. Если все недочеты будут устранены, 
лифты начнут работать уже в начале ноября. 
Приносим извинения за временные неудобства. 
Московскому метрополитену важен комфорт 
каждого пассажира. Те, кому требуется особое 
внимание и забота, могут спуститься в метро и 
выйти в город с помощью инспекторов центра 
обеспечения мобильности пассажиров. Заявку 
на бесплатное сопровождение можно оставить 
любым удобным способом», — заверили нас в 
пресс-службе подземки.

Внимание, вопрос: много кто из пасса-
жиров метро знает о возможности заказать 
специальное сопровождение? Или, может быть, 
неработающие лифты — как раз повод позна-
комиться с ним поближе?

Дарья ТЮКОВА.

В Карачаево-Черкесии 
найдено сооружение, 
напоминающее древнюю 
обсерваторию
Каменное кольцевое сооружение, 
раскопанное в Нижнем Архызе боль-
ше века назад, могло быть одной из 
величайших в мире средневековых 
обсерваторий, самой древней в 
Восточной Европе. К такому выво-
ду пришли местные современные 
историки. 

Если это действительно так, то место 
для создания уникального памятника ар-
хеологии в IV веке нашей эры было выбрано 

идеально — на высоте 1200 метров над 
уровнем моря, где небо большинство дней 
безоблачно. Недаром же спустя века, уже 
в советские годы, неподалеку отсюда были 
построены Специальная астрофизическая 
обсерватория и радиотелескоп. 

Внутренний диаметр объекта, располо-
женного на территории древнего Нижне-
Архызского городища, — 88,5 метра, толщи-
на стен — 2,2 метра, и они лишь на несколько 
десятков сантиметров поднимаются над 
землей. Но ученые, исходя из типа кладки, 
пришли к выводу, что изначально высота 
стен могла доходить до 12 метров, то есть 
постройка была с пятиэтажный дом.

Первыми постройку обнаружили монахи 
находившегося здесь более сотни лет назад 
Зеленчукского монастыря, затем начиная с 
середины XX века ее исследовали местные 
археологи и историки. К примеру, кандидат 
исторических наук Умар Эльханов планомер-
но работал здесь начиная с 80-х годов. Он 
обратил внимание на сектора, на которые 

был поделен круг, нашел внутри него чашео-
бразные камни, образующие таинственные 
фигуры и линии, напоминающие древние 
рунические знаки и знаки зодиака. Впрочем, 
есть мнение, что эти камни могли служить 
местным древним жителям деньгами или 
своеобразными фишками для игры. 

Действительно ли сооружение могло 
иметь связь с астрономией? За коммен-
тарием мы обратились к астроному, вице-
президенту РАН Юрию Балеге.

— Астрономическое предназначение 
данной постройки — самая необычная 
версия, которую мои местные коллеги-
астрофизики не разделяют, — поясняет ака-
демик. — Аргумента о радиусе идеального 
круга в Нижнем Архызе, который очень схож 
с радиусом Стоунхенджа (44 и 43,2 метра), 
им для этого не хватает. Есть доводы, что 
это был загон для скота, но тогда не очень 
понятно, зачем нужны были такие толстые, 
двухметровые, стены из тесаного камня и 
сектора. К примеру, установлено, что там 

есть сектора, направленные в точки равно-
денствия. Построено, безусловно, красиво, 
культурно, со знанием архитектуры и... мини-
мальным пониманием астрономии. Я бы ско-
рей отнес постройку к культурно-культовым 
сооружениям, в которых также сочетались 
и оборонительные функции. Такие соору-
жения известны на Кавказе, они строились 
для укрытия от грабителей, которые часто 
совершали сюда набеги со степей. Стены 
сооружения впоследствии были разобраны 
для постройки близлежащего монастыря. 

Кстати, на высокий уровень культуры и 
причастность местных жителей к научным 
изысканиям, по мнению Балеги, указывает 
наличие в Нижнем Архызе более десятка 
христианских церквей. «Когда есть такое 
большое количество людей, занимающихся 
духовностью, там есть место и науке», — 
говорит он.

В любом случае ученые намерены и 
дальше изучать уникальное сооружение.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Алексей ПЛУЖНИКОВ, главный редактор портала «Ахилла»ВЕРТОЛЕТ  
С ПРОКУРОРОМ 
РАЗБИЛСЯ  
ИЗ-ЗА СТРЕЛЬБЫ?
Новую версию 
прокомментировали  
эксперты «МК»
Загадок, связанных с крушением вер-
толета, на котором летел заместитель 
Генерального прокурора РФ Саак Кара-
петян, более чем достаточно. Одну их 
них, основанную на предположении, что 
кто-то из пассажиров стрелял в пилота 
до крушения, опроверг Следственный 
комитет. Но это и понятно: в ситуации, 
когда речь идет о чиновнике такого 
уровня, любые утечки будут пресекать-
ся. Эксперт «МК» — первый заместитель 
главного редактора «Российской охотни-
чьей газеты» Александр Лисицын — меж-
ду тем считает, что случайно два выстре-
ла, если они имели место, произойти не 
могли. И названный первоисточником 
этой информации калибр оружия гово-
рит о том, что оно было боевым. 

Напомним, вертолет Eurocopter AS350 потер-
пел крушение в Костромской области 3 октября. 
Все, кто находился на борту, погибли. Карапетян 
вместе со своим другом Арегом Арутюняном 
летел на охоту. И именно в ведении Карапетяна 
находится вся международная деятельность 
Генпрокуратуры, в том числе «дело Скрипаля». 
В этой связи неудивительно, что на первый план 
выходят совсем не банальные версии.

Как поясняли в Северо-Западном СУ на 
транспорте СК РФ, полет выполнялся по уведо-
мительной заявке, она не требует разрешения. 
В полетном листе были три фамилии: 54-летний 
пилот Станислав Михнов, Карапетян и Арутюнян. 
Из-за непогоды вертолет приземлился на опушке 
леса в Солигаличском районе Костромской об-
ласти. Здесь же, рядом с деревней Вонышево, 
произошло и крушение — вертолет взлетал и 
якобы зацепился за деревья.

Изначально говорилось о трех жертвах, но по-
том появилась информация о четвертом погибшем. 
Судя по источнику ее появления, этой информации 
можно доверять. Позже одно из изданий, также 
пользующееся доверием, сообщило, что это был 
местный житель Виктор Коптеев. Якобы Карапетян 
после вынужденного приземления позвонил ор-
ганизаторам охоты. Те, уточнив местонахождение 
вертолета, послали за прокурором машину. Но 
тут откуда-то взялся Коптеев, заявил, что отлично 
знает местность, и предложил себя в качестве 
проводника пилота. Охотники решили не ждать 
машину в холодном лесу, а вылетели ей навстречу. 
Но, поскольку уже темнело и лило как из ведра, 
была плохая видимость. Лопасти зацепились за 
верхушку дерева, вертолет упал и загорелся, все, 
кто в нем находился, погибли. 

А перед этим издание «Говорит Москва», со 
ссылкой на источник в силовых ведомствах, об-
народовало настоящую сенсацию: якобы судме-
дэксперты обнаружили в теле пилота отверстия 
от пуль. Уточнялись детали: пули калибра 5,45, 
одна из них пробила лопатку Михнова. Причем, по 
данным издания, стреляли в пилота из карабина 
еще до того, как вертолет начал падать.

Следственный комитет очень быстро все 
опроверг. Официальный представитель СК 
Светлана Петренко заявила: «Информация не 
соответствует действительности. Ни у одного 
из погибших в катастрофе не обнаружено огне-
стрельных ранений». 

Эксперт «МК», заместитель главного 
редактора «Российской охотничьей газе-
ты» Александр Лисицын, тоже сомневается в 
правдивости информации о двух выстрелах. Как 
минимум в ее деталях:

— Охотничьего оружия калибром 5,45 я не 
знаю, — говорит Лисицын. — Если бы говорилось 
о калибре 5,6, можно было бы предположить, что 
стреляли из малокалиберной винтовки. А с кали-
бром 5,45 есть только боевое оружие, это наш 
боевой калибр.

— Если все-таки предположить, что 
ошибка в деталях, а выстрелы все же были, 
могли они произойти случайно? Например, 
произошли в момент удара или возгорания 
от детонации?

— Теоретически возможно, но практиче-
ски, думаю, нет. Если при детонации происходит 
один выстрел, то после этого карабин или другое 
оружие наверняка должно было изменить свое 
положение. Сила отдачи должна была отбросить 
ствол. Поэтому маловероятно, что второе слу-
чайное попадание будет рядом с первым. 

— А если предположить, что кто-то мог 
держать оружие в руках, но стрелять не со-
бирался, а выстрелил нечаянно, после начала 
крушения?

— Предположить можно что угодно, но та-
кое стечение обстоятельств — это один шанс 
из миллиона. Если выстрелы имели место, то, 
скорее всего, это было преднамеренно. 

Так что же все-таки произошло в вертолете? 
Почему опытный пилот вдруг решил пойти на 
поводу у деревенского жителя? Почему нужно 
было так срочно взлетать, когда можно было 
дождаться машины или рассвета и прекращения 
дождя? Почему нельзя было переждать это время 
у кого-то из деревенских, хоть и у того же прово-
дника? Если выстрелы в пилота все же были, то 
кто мог стрелять? Понятно, что на охоту кто-то 
из пассажиров мог взять и боевое оружие — кто 
проверит замгенпрокурора? Но тогда зачем были 
сделаны эти самоубийственные выстрелы? На-
меренно? Или в неадекватном состоянии?

Вопросов — тьма. Но ответы на них, скорее 
всего, мы услышим только такие, которые по-
считают нужным дать. Обычно в случаях авиа-
происшествий объективным «свидетелем» того, 
что происходило в кабине в последние моменты, 
выступает «черный ящик». Но, как выяснилось, 
для вертолетов Eurocopter не предусмотрено 
оборудование подобными приборами, что всегда 
осложняет работу экспертов, выясняющих при-
чины аварии. 

Лина ПАНЧЕНКО.

ЧЕРЕЗ СТОЛЕТИЯ — К ЗВЕЗДАМ
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Самоуничтожение началось!

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

На этом месте, возможно, 
когда-то была обсерватория.
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ЗА БУГРОМ
Чем труднее защищать Трампа, тем 
больше он нуждается в защите — поза-
рез. Не только от инсинуаций и оскор-
блений, хотя их тоже немерено, но в 
первую очередь от фейка. Меня корят, 
что я адвокат дьявола. По мне, лучше, 
чем быть прокурором у Бога. Тем бо-
лее у богов-самозванцев, которые не 
столько сами убеждены, сколько убеж-
дают огромную аудиторию огромной 
страны, что истина у них в кармане. На 
моей памяти, а может, и во всей аме-
риканской истории, не было президен-
та, который с самого своего избрания 
подвергался такой оголтелой и целе-
направленной травле. Сейчас, однако, 
в преддверии промежуточных выборов 
(вся палата представителей и треть се-
ната), на Америку надвигается цунами, 
признаки которого уже налицо.  

Кто первым назвал Трампа 
идиотом?
Именно в этом и только в этом контексте 

следует рассматривать последние политиче-
ские скандалы в Вашингтоне — от бьющей на 
сенсацию книги Боба Вудворда «Страх» о под-
коверной борьбе в Белом доме до напечатанной 
в «Нью-Йорк таймс» анонимки, будто бы сочи-
ненной высоким правительственным чином из 
внутренней оппозиции Трампу. 

Честно, в самой этой в полтысячу страниц 
«сенсационной» книге сенсаций кот наплакал, 
можно пересчитать на пальцах. К примеру, 
из этой книги мы узнаем, что Трамп — идиот. 
Слышать это не впервой — ни ему, ни нам. 
Прошлогодний снег! Новостью является только 
атрибутика этого заглазного плевка — будто 
бы так охарактеризовал своего босса началь-
ник Белого дома генерал Джон Келли. Паль-
ма первенства, однако, принадлежит, если 
верить слухам, бесцветному госсекретарю 
Рексу Тиллерсону, да и выразился он круче, 
выбрав для Трампа более крепкое словцо: 
moron. Уж не знаю, каким эвфемизмом это 
озвучить по-русски: дебил? имбецил? кретин? 
За что наш главный дипломат и погорел — пре-
зидент изгнал его с высокого поста спустя 
всего год после того, как тот его занял. Недолго 
музыка играла. Хотя не только за это. Самый 
провальный госсекретарь чуть ли не за всю 
американскую историю. Почему его диплома-
тические функции и перетекли к тогдашнему 
директору ЦРУ Майку Помпео и к старшему 
президентскому советнику Джареду Кушнеру, 
о чьих международных инициативах (Ближний 
Восток, Северная Корея) госсекретарь даже 
не был в курсе. Предсказываю: генерал Кел-
ли тоже недолго удержится на своем посту. 
И опять-таки не только из-за того, что будто 
бы обозвал Трампа идиотом, а Белый дом — 
дурдомом, но из-за своей неадекватности и 
неэффективности на своем посту. 

Дело даже не в том, что Трамп не идиот (он 
предлагал «тираннозавру Рексу» помериться — 
нет, не тем, о чем читатель подумал, но IQ). Что он 
не идиот, Трамп блистательно доказал на разных 
поприщах, добившись успеха в бизнесе, а потом 
и в политике, одолев с дюжину своих противни-
ков из обеих партий, а теперь на президентском 
посту. Я уж не говорю о том, что называть Трампа 
идиотом — значит косвенно переносить это 
определение на американский народ, который 
избрал его своим президентом. 

Пенис Трампа
Я тут рисково пошутил в предыдущем 

абзаце, что Трамп предлагал своему госсе-
кретарю помериться IQ, а не тем, о чем чита-
тель мог подумать. Увы, в каждой шутке есть 
доля правды. Если читатель заподозрит меня 

в склонности к пикантностям на грани с по-
шлостью, то напрасно. 

Пенис Дональда Трампа стал злобой дня 
еще до того, как Трамп был избран 45-м прези-
дентом США — когда его соперник-однопартиец 
сенатор Марко Рубио во время диспута респу-
бликанских претендентов высказал предпо-
ложение, что коли у Трампа такие маленькие 
руки, то и член небольшой. Выносим за скобки, 
какое отношение имеет размер члена к политике, 
однако, хотите — верьте, хотите — нет, сенатор 
как в воду глядел! В смысле нашелся человек, 
который вывел его предположение из гипотети-
ческой области в самую что ни на есть реальную. 
Само собой, cherchez la femme! 

Порноактриса Сторми Дэниэлс в только что 
опубликованной книге «Полное разоблачение» 
об одноразовой связи с будущим POTUS’ом, ко-
торую тот отрицает как не бывшую, поделилась 
своими сексуальными впечатлениями от своего 
партнера. В частности пишет, что секс с Трампом 
«наименее впечатляющий из всех, которые у нее 
были», а ей есть с чем сравнивать, она в этом 
деле профи, опыт у нее несметный. Дальше 
— больше. Хотя наши женщины нас утешают, 
что размер члена не имеет значения, Сторми 
Дэниэлс придерживается противоположного 
мнения и утверждает, что пенис Трампа меньше 
обычного (в смысле среднестатистического) и 
вообще похож на гриб или жабу. Умри, лучше 
не напишешь!

И еще множество других цимесных деталей, 
от пересказа которых воздержусь ввиду моей 
природной стыдливости. Лучше вернемся к со-
трудникам Трампа, которые, если верить книге 
Боба Вудворда, нелестно о нем отзываются и 
ведут с ним внутреннюю борьбу.   

Deep state or steady state?
Возникает сугубо субординационный во-

прос. Что заставляет их оставаться в прези-
дентской команде и служить идиоту? Косвенный 
ответ на этот вопрос содержится в анонимной 
колонке в «Нью-Йорк таймс», которая оказалась 
как бы подверстанной к означенной книге в 
качестве то ли постскриптума, то ли вишенки на 
этом ядовитом торте для президента (к слову, 

Трамп будто бы боится быть отравленным). 
Написана она, как утверждает редакция, высо-
копоставленным белодомовским чиновником, 
находящимся в тихой оппозиции к Трампу и 
саботирующим его решения из патриотических 
соображений. Хотя общеизвестно, куда именно 
благими намерениями вымощена дорога. Сам 
автор, однако, проводит различие между deep 
state, «глубинным государством», типа теневого 
правительства, и steady state, «устойчивым го-
сударством», к которому относит себя со това-
рищи — в противоположность импульсивному, 
иррациональному, непредсказуемому прези-
денту. В качестве примера Аноним приводит 
осторожно-выжидательную позицию Трампа 
в деле покушения на Скрипалей, которую эта 
«пятая колонна» в Белом доме скорректировала 
и добилась антикремлевских санкций. 

Трамп требует от ведущей американской 
газеты раскрытия псевдонима, все гадают, кто 
настоящий автор этого анонимного доноса и 
существует ли этот автор на самом деле, а не 
измышлен ли в стенах уважаемой редакции. 
Собственно, этот вопрос аутентичности встает и 
при чтении книги Боба Вудворда, тем паче, что бе-
лодомовцы, которым он приписывает нелестные 
для Трампа реплики, отрицают свое авторство, 
а сам Трамп отнес книгу к жанру «fiction». Ввиду 
этих сомнений я и не останавливаюсь подробно 
на приведенных автором белодомовских былях и 
небылицах в широком диапазоне от предложения 
американского президента ликвидировать своего 
сирийского коллегу до покражи с президентского 
стола его главным экономическим советником 
еще не подписанного указа об отмене торговой 
сделки с Южной Кореей, что поставило бы под 
удар отношения с нашим союзником. Было, не 
было — поди разберись. На глаз, fifty-fifty. Тем 
более у журналиста-ветерана, автора восемнад-
цати как бы инсайдерских книг, Боба Вудворда 
случались репутационные проблемы и прежде, 
хоть он и знаковая фигура в американской жур-
налистике — не всегда чист на руку и в погоне за 
сенсацией приводил фейковые истории, которые 
тем хуже, чем они правдоподобнее. Пусть автор 
и не принадлежит к помоечной журналистике, 
однако не без греха. Жанр его книжек — сплет-
нический. Четкой моральной границы между 

фактом и слухом он не проводит. Я бы еще до-
бавил ему в минус: отсутствие не столько даже 
политической, сколько исторической ответствен-
ности. Впрочем, что взять с журналиста, если 
даже великие писатели допускали искажение 
исторической реальности, в результате чего были 
оклеветаны Ричард Третий (Шекспиром) и Борис 
Годунов (Пушкиным). Не сравниваю, конечно, но 
уроки прошлого не должны проходить даром 
для настоящего. 

Суть в том, что в этой книге не один глав-
ный герой, а два. Не только «Трамп» — ставлю 
его имя в кавычки, потому что речь все-таки о 
литературном персонаже, а не о реальном че-
ловеке из плоти и крови. Другой ее герой — сам 
автор, которому не дают покоя собственные лав-
ры. Нет, не пулитцеровские, хоть он и отхватил 
вместе с соавтором Карлом Бернстайном эту 
высшую журналистскую премию — «за служение 
обществу», но за роль в истории: оба два они 
раскопали Уотергейт и фактически способство-
вали уходу президента Никсона. Это касаемо 
личных амбиций автора, который мечтал бы на 
старости лет повторить тот давний свой подвиг 
и своими белодомовскими «историями» снова 
войти в историю — на этот раз как ниспровер-
гатель Трампа. Хотя за 45-м президентом США 
не числятся ведомственные преступления, как 
за 37-м, а токмо мелкие человеческие грешки, 
типа романов на стороне либо эгоцентрических 
склонностей. Даже волюнтаристом его не на-
зовешь — закон не позволяет. 

Наказание без преступления? А хотя бы и 
так. Прецедентов — …и маленькая тележка. 

Посеешь ветер — 
пожнешь бурю
На что рассчитывают ярые противники 

Трампа, делая ставку на эту скандальную кни-
гу или на еще более скандалезную анонимную 
колонку в «Нью-Йорк таймс»? Свести прези-
дента с ума на почве мании преследования и 
тотальной подозрительности: кто в его команде 
предатель? На хаос в Белом доме, который па-
рализует Трампа? На победу на промежуточных 
выборах? Или — бери выше — на импичмент 
ненавидимого президента? Этого, полагаю, не-
достаточно. Что еще у них припасено в качестве 
сентябрьско-октябрьских сюрпризов в этой 
большой политической игре? Ставки высокие, 
риски большие, президент предупреждает о 
возможности гражданской войны. Предосте-
режение? Угроза? Шантаж? 

Я бы выразился осторожнее: бесшабашная, 
безбашенная атака на действующего президен-
та может иметь обратный эффект — сплотить и 
мобилизовать его сторонников. 

Нам не дано предугадать,
Как наше слово отзовется. 
Касаемо импичмента: мечты, мечты, где 

ваша сладость? Чистое прожектерство со сто-
роны горячих голов Демпартии, в то время как 
трезвые головы предупреждают своих партий-
ных коллег, что это игра на поражение: даже 
если при самом благоприятном для демократов 
поствыборном раскладе в палате представите-
лей им удастся запустить процесс импичмента, 
в сенате, где для импичмента требуется две 
трети голосов, он обречен на полное фиаско. 
Элементарно, Ватсон!

Как бы то ни было, на волю выпущены 
неподконтрольные силы. Прошу прощения 
за трюизм: посеешь ветер — пожнешь бурю. 
Политическая непогода в Вашингтоне грозит 
непредвиденными последствиями. «С Божи-
ей стихией царям не совладать», а тем более 
демократически избранному президенту с кон-
ституционно ограниченными возможностями и 
невиданным противодействием оппозиции. 

На Америку надвигается цунами. 
Владимир СОЛОВЬЕВ,

Нью-Йорк.

гибридная война против Трампа
НА АМЕРИКУ НАДВИГАЕТСЯ ЦУНАМИ:

Минуло полгода с момента подписания 
президентом закона, разрешающего 
собственникам жилья в многоквартир-
ных домах (МКД) отказываться от по-
среднических услуг управляющих компа-
ний (УК) и заключать договора на оплату 
воды и тепла напрямую с ресурсоснаб-
жающими организациями (РСО). Первая 
реакция потребителей — облегчение. 
Жильцы поверили в то, что прямые рас-
четы дадут им возможность сэкономить 
на оплате коммунальных услуг. На деле 
оказалось, что закон — палка о двух кон-
цах. С одной стороны, у общедомового 
собрания появилась возможность выбо-
ра, расторгнуть отношения с УК или нет. 
С другой — оказалось, что для РСО глав-
ное — продать ресурс, а какой темпера-
туры вода поступает на 10-й этаж дома, 
им нет никакого дела. 

В марте 2005 года в России был принят Жи-
лищный кодекс. С того момента порядок оплаты 
услуг ЖКХ осуществлялся следующим образом: 
управляющие компании собирали со всех соб-
ственников деньги, которые в дальнейшем пере-
давали ресурсоснабжающим организациям. Но на 
самом деле эта схема работала далеко не везде. 
УК брали деньги за «коммуналку» с жильцов, но не 
перенаправляли их на счета ресурсоснабжающих 
организаций или переводили, но несвоевременно 
и не в полном объеме.

3 апреля 2018 года был принят Федеральный 
закон №59, который внес поправки в Жилищный 
кодекс. Его цель была такой: убрать управляющие 
организации из финансовой цепочки. Цель ново-
введения была благая: сократить цепочку платежей 
населения и за счет этого подсократить сами эти 
платежи. Что же получилось на деле?

Для кого закон не писан
С того момента, как закон вступил в силу, в 

Интернете появились узкопрофильные форумы с 
говорящими названиями типа «Есть ли жизнь без 
УК» и «Переходы на прямые платежи с РСО — ваше 
мнение?». Жительница Челябинска Мария Иванова 
на одном из них написала, что давно была наслы-
шана о том, что при оплате коммунальных услуг 
можно обойтись без промежуточного звена в виде 
УК, к которой у ее семьи было много претензий. 
«Созвали общее собрание жильцов. Единогласно 
приняли решение перейти на прямые расчеты с 
РСО», — рассказывает она. Каково же было ее 
удивление, когда в результате выяснилось: плата 
за «коммуналку» не уменьшилась, несмотря на от-
сутствие посредника. Если говорить об удобстве 
прямых платежей, то и тут чуда не произошло. 
Выяснилось, что оплата ресурса напрямую не 
дает гарантий в том, что услуга будет поставлена 
надлежащего качества.

«На каждом углу слышу: «Свершилось! Вы 
избавились от УК-мошенников и теперь будете 
платить напрямую!» Только вот законы у нас не-
совершенны. УК объединяет всех собственников 
и обслуживает их интересы, а после заключения 
прямых договоров с РСО спросить уже будет не с 
кого и некому, — делится наболевшим жительница 
Челябинска. — Например, если раньше прорвало 
трубу в подъезде или засорился мусоропровод, 
то мы обращались в УК, и они уже разруливали с 
РСО все проблемы. Если что-то ломалось, УК не-
сла ответственность по замене, восстановлению, 
и все это за счет средств «управляшки». Теперь же 
УК говорит нам: «Это не наша зона ответствен-
ности, так как мы расторгли с вами договор, а 
вы заключили прямые договора с РСО, к ним и 
обращайтесь». А РСО на это отвечает: «Это не 

наша забота, так как проблема на общедомовой 
территории, ею всегда занималась УК».

Почему же закон, который представлялся 
таким выгодным для жильцов, не сработал? Да по-
тому, что, будучи новым на словах, на деле он почти 
ничего нового в практику оплаты ЖКХ не принес. 
Напомним, принятие в России Жилищного кодекса 
обязало управляющие компании отвечать за все 
коммунальные услуги в доме. Но уже тогда, не-
смотря на нормативный акт, 80% многоквартирных 
домов оплачивали электроснабжение напрямую 
РСО, а газоснабжение — 90%. Однако ни проку-
ратура, ни жилищные инспекции, ни какие-либо 
другие инстанции этим не интересовались. Если 
говорить о холодной и горячей воде, порядка 40% 
МКД получали услугу через прямые договора. 
Остальные 60% не хотели отказываться от услуг 
посредника в лице управляющих компаний и пере-
ходить на прямые договора.

«Принятие нового закона, по сути, лишь уза-
конило то, что и так действовало. Именно поэтому 
никто и не ждал массового перехода на прямые 
договора: те, кто хотел и мог, уже это сделали. 
Следует также отметить, что до сих пор не был 
принят подзаконный акт, типовой договор, в соот-
ветствии с которым и должны заключаться прямые 

договора. Нельзя сказать, что сейчас закон дей-
ствует в полном объеме», — отметила в разгово-
ре с «МК» заместитель председателя комиссии 
Общественной палаты РФ по ЖКХ, строительству 
и дорогам Светлана Разворотнева.

Если задать вопрос, как лучше — прямые до-
говора или через УК, — нет единого ответа даже 
у ресурсоснабжающих организаций, рассказал 
эксперт фонда «Институт экономики города» Дми-
трий Гордеев. «Возьмем, к примеру, водоканалы. 
Половина из них хочет перехода на прямые дого-
вора, половина нет. И в том варианте, и в другом 
есть свои плюсы и минусы, — говорит он. — Самое 
большое достижение принятого в апреле закона в 
том, что он дал возможность собственникам по-
мещения в многоквартирном доме путем принятия 
решения на общедомовом собрании переходить 
на прямые договоры. Закон разрешил выбирать, 
это очень большое достижение».

Прямые платежи — кривой 
результат
Бывают такие ситуации, когда управляющие 

компании, будучи исполнителями коммунальных 
услуг, собирали платежи с граждан, но своевре-
менно не рассчитывались с ресурсоснабжающими 
организациями. Такие РСО сейчас получили право 
при наличии определенного уровня задолженности 
в одностороннем порядке расторгать договора с 
УК: прекращать продавать им холодную и горячую 
воду, тепловую энергию. В некоторых регионах 
этот процесс сдвинулся с мертвой точки: РСО 
стали в ускоренном темпе заканчивать отношения 
с «управляшками». Но есть и такие регионы, где 
ситуация практически не изменилась. 

«У РСО философия такая: чем больше про-
дал ресурса, тем лучше. При переходе на прямые 
договора они не будут заинтересованы в ресур-
сосбережении, — подчеркнул Гордеев. — УК, ко-
торая управляет домом, отвечает за содержание 
и ремонт домового имущества. Собственники у 
них могут потребовать ответа на вопросы: почему 
в доме потребляется слишком много тепловой 

энергии, откуда берутся утечки воды в подвале... 
РСО не отвечает за общее имущество в доме, 
например, за инженерные сети, за разводку по 
холодной и горячей воде. Их цель — чтобы домовой 
прибор учета показал большой объем потребления 
ресурса, после чего они выставят баснословные 
платежи. У них нет заинтересованности в экономии 
и энергосбережении».

К тому же, заметил эксперт, РСО 
— это местные монополисты. На-
пример, в городе один водоканал. 
Хочешь не хочешь, придется 
договариваться с ним, так 
как никто другой поставлять 
воду в дома этого города не 
может. Такие организации-
монополисты — доста-
точно мощные в эконо-
мическом плане, у них 
хороший юридический 
штат. Простому потре-
бителю, случись какие-то 
разбирательства по каче-
ству воды или неправильно 
начисленной плате за услуги, 
бороться за свои права будет 
труднее.

По идее, помочь жильцам при-
званы региональные государственные 
жилищные инспекции, они, как говорят эксперты, 
во многих случаях предпочитают не связываться 
с сильными и мощными РСО. Если будет много 
судов, жилищная инспекция в них просто завяз-
нет, а у РСО большой экономический потенциал, 
который они могут использовать для продавли-
вания праведными и неправедными способами 
выгодных им решений.

Кому жаловаться?
На вышеупомянутых форумах, посвященных 

проблемам в сфере ЖКХ, жильцы многоквартир-
ных домов активно жалуются на то, что не могут 
добиться от ресурсников приемлемого качества 
услуг. Вот история от Петра Никеричева из Екате-
ринбурга. Собственник живет на десятом этаже 
многоквартирного дома относительно недавней 
постройки, и у него в квартире настолько слабый 
напор воды, что даже душ принять проблематично: 
из крана едва капает. Люди, проживающие на верх-
них этажах здания, пишет форумчанин, исправно 
платят РСО, с которыми были заключены прямые 
договора. «Несмотря на это мы понимаем, что 
оплаченная нами услуга поставляется не должным 
образом: слабый напор воды, низкая температура. 
Обращались с соответствующими претензиями к 
РСО, но получаем примерно такой ответ: ресурс 
в дом поставляется исправно, а если у вас есть 
какие-то жалобы, обращайтесь в ту инстанцию, 
которая будет проверять трубы в доме или дав-
ление в водопроводе. Таким образом, ресурсники 
снимают с себя всю ответственность за качество 
поставляемой услуги. Она оказана, а дальше раз-
бирайтесь как хотите!» — возмущается жилец.

Между тем в законе ничего не сказано про 
то, что делать жильцу в таком случае. «Когда до-
кумент находился на стадии принятия, разра-
ботчики говорили о том, что все жалобы должны 
быть адресованы ресурсникам, а за состояние 
внутридомовых инженерных сетей должна от-
вечать управляющая компания, что следует из 
Жилищного кодекса и прочих постановлений, 
— говорит Разворотнева. — На деле все эти ню-
ансы нигде не прописаны». Сейчас, продолжает 
представитель Общественной палаты, в очеред-
ном проекте постановления пытаются ситуацию 
исправить и прописать четкий порядок: по всем 

вопросам, связанным с ненадлежащим качеством 
поставки коммунального ресурса, потребитель 
обращается в управляющую компанию, а она, в 
свою очередь, должна разбираться с ресурсни-
ками. Если выяснится, что проблема возникла до 
ввода ресурса в дом, ответственность должна 
нести РСО, если внутри дома, то виновата в этом 

управляющая компания.
Разворотнева отметила, что пока 

непонятно, как вся эта схема будет 
функционировать на деле, по-

тому что у УК есть только один 
вид договорных отношений с 

РСО: на закупку ресурсов, 
потребляемых на общедо-
мовые нужды. Теоретиче-
ски ко всему остальному 
УК отношения не имеет. 
Получается сложная 
правовая коллизия: как 
заставить «управляшку» 

на законных основаниях 
защищать собственни-

ков, если она не является 
стороной договора. Пока все 

жалобы переадресовывают УК, 
но все работает только «по по-

нятиям». Однако, по мнению экс-
перта, если дело вдруг дойдет до суда, 

у «управляшек» будут большие шансы оспорить 
переброшенные на них жалобы собственников.

Если в кране нет воды
«Схема непрямых договоров хороша тем, что 

там есть одна УК и она в одиночку отвечает за все 
коммунальные услуги и за общее имущество», 
— говорит Гордеев. Сергей Астафьев, еще один 
участник профильного форума из Мурманска, 
пишет: «Если в кране нет воды, жильцы знают, что 
виновата в этом их УК и что бы ни происходило вне 
дома, например, у водоканала что-то сломалось, 
с этим тоже должна забираться управляющая 
организация. При прямых договорах с РСО, если 
в квартире нет воды, нужно выяснять: проблема 
находится во внутренних коммуникациях дома 
или же вне здания и вода просто не дошла до 
строения».

Проблема заключается в том, что при наличии 
прямых договоров собственник жилья остается 
один на один с РСО. Именно он становится, по 
сути, покупателем воды непосредственно у произ-
водителя. И требовать с ресурсника надлежащее 
качество поставляемой услуги гражданину при-
дется в одиночку, в то время как у управляющей 
компании были свои рычаги воздействия на РСО, 
например, квалифицированные юристы.

Сейчас, чтобы сгладить все эти недоработки 
нового закона, к нему принимаются подзаконные 
акты. Но и тут жильцов подстерегают свои ло-
вушки. К примеру, РСО хотят, чтобы параметры 
качества поставляемого коммунального ресурса 
проверялись не в самой квартире, а на вводе в дом. 
Но конкретному потребителю — к примеру тому 
самому, живущему на десятом этаже, — легче от 
этого не станет. «Получается, за то давление, за 
тот напор воды, которой на десятом этаже, РСО 
не отвечает. Они скажут: давление на вводе в дом 
нормальное, а дальше не наш вопрос. Впрочем, 
не отвечают ресурсники и за химический состав 
воды. Они могут сказать, что в колодце, откуда 
воду поставляют в дом, она должного качества, 
а то, что ржавая течет непосредственно из крана, 
— не их забота», — поясняет Гордеев.

Эксперт убежден, что отвечать за качество 
коммунальной услуги должен тот, кто отвечает 
за внутридомовые инженерные системы. А при 
переходе на прямые договора этот принцип еди-
ной ответственности оказался сломан, и теперь 
жильцам и жаловаться-то некому: ресурсники 
кивают на «управляшек», и наоборот. 

Полгода действия закона о прямых платежах 
за услуги ЖКХ показали, что в лучшую сторону для 
жильцов ничего не изменилось. Меньше «комму-
налка» стоить не стала, а то, что путь платежей ока-
зался несколько короче, с лихвой компенсируется 
тем фактом, что гораздо меньше у организаций 
оказалось и ответственности за качество предо-
ставляемых услуг. 

На прямой вопрос — что же делать жильцу 
многоквартирного дома в случае, если зимой 
его квартира будет недостаточно отапливаться, 
а теплоснабжающая организация отказывается 
за это отвечать, Дмитрий Гордеев ответил одно-
сложно: «Бодаться». 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Как расстаться с управляющей компанией 
и не оказаться без воды и тепла

ДЕКАДА ПОДПИСКИ — ВЫГОДНЫЕ ЦЕНЫ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 октября с 8.00 до 20.00
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро, 
на автостоянке
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32–34
9 октября с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
напротив управы, на автостоянке
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
10 октября с 8.00 до 20.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2 «А», у кафе «Петтина»
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80,  
у м-на «Любимый»
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,  
у к/т «Ангара»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход» 
11 октября с 8.00 до 20.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Белорусская» (радиальная), Ленинградский про-
спект., около д.7
м. «Авиамоторная», выход на ул. Авиамоторная, на-
против д. 14, около сквера Калинина

м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10б, 
около нового ТЦ
м. «Братиславская»  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая
м. «Белорусская» кольцевая,  
выход на ул. Грузинский Вал около дома 18,  
на пересечении с Грузинским пер. 
м. «Строгино»  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопрудно-
му бульвару, около трамвайной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская» выход, на ул. Воронцовская, вл. 50, 
около кафе «Вареничная»

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА В ЦСО ПОДМОСКОВЬЯ
Во второй половине ноября в ряде городов Москов-
ской области пройдет льготная редакционная подписка 
на «МК» в центрах социального обслуживания населения.  
За подробностями следите в очередных номерах газеты.

Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья и в подписных 
пунктах «МК» по 14 октября проходит декада подписки на первое полугодие  

и на весь 2019 год по специальным ценам.

индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
«Московский Комсомолец» (понедельник-суббота, 6 выходов в неделю)

55061  на первое полугодие (январь–июнь) 964,16 руб. 950,00 руб.
10171  на год (январь–декабрь) 2020,04 руб. 1950,00 руб.

«Московский Комсомолец» (понедельник-пятница, 5 выходов в неделю)
38686  на первое полугодие (январь–июнь) 845,50 руб.. 850,00 руб.
17999  на год (январь–декабрь) 1767,05 руб. 1700,00 руб.

Внимание! Для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп на почте и в пунктах «МК» действуют 
дополнительные скидки.

ВНИМАНИЕ! Всех читателей, оформивших 
подписку в киоске у метро «Марксистская»  
в период с 10 по 14 сентября этого года, 
просим срочно обратиться в киоск 
или позвонить в отдел подписки «МК»  
по тел: 8-495-665-40-86 
(в будни, с 9.00 до 18.00).  
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Только общее собрание жильцов 
может принять решение об отказе 
от посредничества управляющей 
компании.

Наличие 
прямых 
договоров 
с ресурсниками 
не гарантирует 
тепла 
в квартире.

Прямые договоры не сделали 
коммунальные услуги дешевле.
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ПАМЯТЬ

 В последнее время вокруг сообщества 
«STOPкиднеппинг» кипят дикие страсти. 
Дошло до того, что участников проекта, 
вокруг которого объединились преиму-
щественно мамы, лишенные возмож-
ности общения со своими детьми, при-
числяют чуть ли не к организованной 
преступной группировке.
Это громкое эхо семейных войн, кото-
рые экс-мужья, как правило, весьма со-
стоятельные и влиятельные мужчины, 
объявили своим бывшим женам и тем, 
кто встал на их защиту.
«МК» решил прояснить ситуацию, рас-
спросив активистов движения и тех, 
кому они помогают.

— Когда со мной все это случилось, я была 
совершенно одна. Не представляла, куда бежать и к 
кому обращаться. Если бы тогда, в 2012 году, у меня 
была такая поддержка, как «STOPкиднеппинг», 
моя дочь давно была бы со мной, — говорит осно-
ватель проекта Алина Брагина, чья история под 
заголовком «Нить Арианы» подробно освещалась 
в нашей газете. 

Напомним: бывший гражданский муж Алины 
Григорий Казанский украл их общую дочь Ариану 
в возрасте 11 месяцев и, несмотря на 12 решений 
суда в пользу матери, так и не вернул. 

За шесть лет лишь одна встреча с ребенком, 
которая больше напоминала эпизод из шпионского 
романа: в детском центре, набитом охранниками, 
Алине позволили наблюдать за дочерью на рассто-
янии, ничем не выдавая, что она родная мать…

Не видеть, как растет твоя любимая девочка, 
не провожать ее в первый класс. Есть лишь пара 
фотографий Арианы, одна из них сделана судебны-
ми приставами. Сегодня ребенок называет мамой 
чужую женщину. 

— Однажды у меня появилась идея создания 
проекта, который бы бесплатно помогал мамам, 
оказавшимся в таком же положении, — расска-
зывает Алина. — Многие находятся в ужасаю-
щем моральном состоянии. Порой достаточно 
гадкого SMS-сообщения от бывшего мужа, что-
бы полностью опустились руки. Кому-то нужны 
юридические услуги, кому-то — психологическая 
поддержка, кому-то — материальная. Мне по-
везло: у меня были машина и драгоценности, 
которые я продавала, чтобы нанять детективов 
и адвокатов, но к нам обращаются женщины, у 
которых вообще ничего нет. Им просто некуда 
идти с детьми. Без нашей помощи их быстро 
найдут бывшие мужья. 

Парадоксальная ситуация: есть решение 
суда, но оно не исполняется. Судебные приставы 
отлично знают, как действовать, когда надо опи-
сывать имущество, но почему-то теряются, если 
приходится забирать ребенка у отца или у матери, 
попирающих права другого родителя. Кроме того, 
похитители часто скрываются с детьми, порой их 
приходится разыскивать в других регионах страны, 
а иногда за рубежом. Если вынужденное расста-
вание затягивается на месяцы и годы, ребенок 
элементарно отвыкает от тех, кто подарил ему 
жизнь. Он не захочет идти к «чужим». Не отрывать 
же силой плачущего малыша, хватающегося за 
маму или папу! 

Алина Брагина вспоминает, как они возвра-
щали первого ребенка. Это была шестимесячная 
девочка, чья бабушка со стороны отца решила не 
отдавать ее матери.

— Мы приехали во время прогулки, мама по-
дошла и взяла ребенка из коляски на руки. Мы 
просто стояли рядом. Одна она бы не решилась, 
это невероятно страшно. Ее трясло, будто на улице 
минус 30, а она в одной футболке. 

Потом была Лейла Муружева из Ингуше-
тии. У нее двое детей, которые по решению суда 
должны проживать с матерью, но решение не 
исполняется. 

— Мы сидели несколько часов в Измайлов-
ском районном отделе судебных приставов, куда 
родственники бывшего мужа привезли ее сына 
и дочь. Когда психолог сказал Лейле: «Ты сегод-
ня сможешь забрать только одного ребенка», мы 
взяли маму с дочкой в плотное кольцо и не дали 
никому к ним приблизиться. Они сели в машину, 
а представители отца пытались устроить погоню. 
Лейла до сих пор восстанавливает свою девочку, 
которую она не видела больше трех лет. У ребенка 

были вши, ожирение, хронический бронхит. Она не 
знала в 5 лет, что такое краски и пластилин, ее не 
кормили горячей едой…

Волонтеры сообщества рассказывают жуткие 
истории о том, как отцы силой отбирают детей. 
Девятилетняя дочка Анны Гринфельд из Санкт-
Петербурга шла в школу с дедушкой, когда группа 
неизвестных, нанятая ее отцом, напала на пожилого 
человека. В считаные секунды девочку с травмой 
спины затащили в машину и увезли в неизвестном 
направлении.

Точно таким же способом похитили сына Ма-
рины Воронцовой, когда он с бабушкой шел по 
улице. Женщину ударили, мальчик упал на асфальт, 
но похитителей это не остановило.

— Эти случаи даже зафиксировали каме-
ры уличного наблюдения, но уголовных дел нет, 
— констатирует Максимилиан Буров, адвокат и 
один из основателей проекта «STOPкиднеппинг». 
— Оправдание Следственного комитета в такой 
ситуации: мол, ребенка-то отдали папе. А Родио-
на Голубкова забрала мама, но уголовное дело 
возбуждено.

Слушаю личную историю Максимилиана и 
его старшего брата Ильи, которых тоже в раннем 
детстве оторвали от матери, и понимаю, что о се-
мейных войнах он знает не понаслышке. Братьям 
было два с половиной и три с половиной года. 

— Папа — переводчик, финансовый ресурс 
был на его стороне, а мама — кандидат в масте-
ра спорта по биатлону, это помогло разрулить 
ситуацию. С нами работал психолог Борис Гри-
горьевич Кравцов, который адаптировал в России 
достаточно спорные тесты Ройшаха для оценки 
психического состояния. Через год маме удалось 
нас забрать — она бросилась на колени перед 
охранниками, те не стали препятствовать. Чего 
только не делают отцы, чтобы вычеркнуть мать из 
жизни ребенка. Наша мама рассказывала, с какой 
болью слушала наш диалог с братом перед сном: 
«А эта женщина наша мама?» — «Не знаю, наша 
мама ведь умерла». Редкий отец может подменить 
собой мать. Как правило, самыми близкими людьми 
для детей становятся охранники и няни… 

Мы говорим о наделавшей много шума исто-
рии Натальи Разумовской, когда мама, около двух 
лет не видевшая своих детей, вместе с волонте-
рами «STOPкиднеппинг» решилась на отчаянный 
поступок — операцию с использованием дымовой 
шашки. На дачный участок в Истринском районе 

Подмосковья Наталью подвез старший брат ад-
воката. Решили использовать мальчишеский 
спецэффект. 

— Поскольку от мамы поступила информа-
ция, что детей в отсутствие отца вообще на улицу 
не выводят и они сидят взаперти, логично было 
применить подобный обман, — констатирует Мак-
симилиан. — Такая дымовая шашка используется 
во время игр в пейнтбол или в страйкбол и вреда 
причинить не может, по уровню опасности даже 
бенгальские огни страшнее. К слову, саму Наталью 
с детьми потом выкуривали из дома с применением 
спецсредств…

Почти все мамы в таком положении становятся 
заложниками панического страха. Они боятся отцов 
своих детей, боятся жаловаться. Начинается без-
результатное хождение по инстанциям: в полицию, 
в опеку, к уполномоченному по правам ребенка. 
Одну маму, отчаянно нуждавшуюся в помощи, 
грубо отфутболили: «Сама виновата! Ты же не от 
изнасилования троих детей родила!» 

n n n
— Нас обвиняют в том, что мы выполняем 

заказы, связанные с похищением детей у одного 
из родителей. За этим стоят известные нам отцы, 
которые объединились, чтобы уничтожить проект. 
Наша миссия как раз состоит в том, что мы никогда 
не отбираем детей. Мы помогаем их возвращать. 

Движение объединяет родителей, которые ока-
зались бессильны в борьбе за родного ребенка, 
даже когда закон на их стороне. С нашей помощью 
уже 25 детей смогли вернуться к своим мамам, — 
говорит Екатерина Шумякина, которую несколько 
лет назад правозащитник Ольга Романова назвала 
милиционером, перешедшим на сторону народа. 
Сегодня Катя занимается частным сыском и актив-
но участвует в проекте «STOPкиднеппинг». 

Сейчас в работе порядка 50 случаев похи-
щения детей. Причем, по словам основателей 
движения, они вступают в дело, только когда есть 
судебное решение. 

— Некоторые вместо документов присылают 
откровенную липу, когда в определении суда не 
указаны ни фамилия, ни отчество ребенка. В 
таких ситуациях всегда отказываем, — отмечает 
Екатерина. — А в последнее время мы регулярно 
сталкиваемся с настоящими провокациями. На 
днях получаю сообщение: «Дали ваш телефон в 
Общественной палате. Пишет вам представитель 
пострадавшей мамы. Можно ли вернуть девочку 
пяти лет? Удерживает отец, не дает общаться. У 
мамы серьезный бизнес, она платежеспособна. 
Сколько это стоит?» Я ответила: «Вы ошиблись 
номером. Мы общественное движение». 

О провокациях рассказывает и помощник 
адвоката Андрей Сиднев. К слову, именно его про-
тивники проекта назначили главным злодеем, 
повторяя на каждом углу, что он отсидел 16 лет за 
убийство женщины и бандитизм, хотя доподлинно 
известно, что Андрея оговорили, и люди, которых 
заставили дать на него показания, давно уже пу-
блично покаялись. «МК» рассказывал эту историю 
в статье «Ему приписали убийство: журналист от-
сидел полжизни за чужое преступление».

— То обращается женщина, которая хочет ото-
брать ребенка, чье место жительства определено 
с отцом, у бывшего мужа. Я даже отвечать не стал, 
потому что мы этим не занимаемся, — говорит 
Андрей. — То звонит мужчина: «Здравствуйте, я 
представитель клиентки, которой муж не отдает 
детей. У него много денег, хочу, чтобы вы силой 
забрали детей». Дал ему полную консультацию и 
предложил написать на сайт движения. Он повесил 
трубку. Те, кому действительно нужна помощь, 
ведут себя совсем иначе. 

Матери, лишенные детей, абсолютно поте-
рянные. У них отрешенный взгляд. Они пугаются, 
когда им объясняют: «У тебя есть все права. Это 
твой ребенок. Пойди и возьми его!»

— Они часто говорят о том, что не видят смыс-
ла жить дальше. Это страшно слышать от молодых 
женщин, — переживает Екатерина Шумякина. — У 
многих нет денег на адвоката. Сейчас я веду бес-
платно дело Дины Юськив. У нее грудной ребенок, 
она в долгах, потому что адвокат кинула ее на 250 
тысяч: взяла гонорар и скрылась. Последняя си-
туация была 17 сентября, когда Дина с грудничком 
на руках пришла увидеться с дочкой от первого 
брака, и ее муж не разрешил шестимесячного 
ребенка положить на кровать, и малыш все время 
просидел в переноске. Маме даже не давали воды 
попить, а когда Дина вышла на лестничную клетку, 
бывший муж сорвал с грудного ребенка шапочку 
и начал топтать ее…

Большинство жертв семейной войны — мамы, 
но проект отнюдь не феминистский, он помогает 
как мамам, так и папам. Просто мужчины реже об-
ращаются за поддержкой. Адвокат Буров сейчас 
представляет интересы Андрея Киселева, который 
обратился в рамках процесса по определению 
порядка общения с ребенком. 

— Он никого отбирать не собирался, просто 
хотел общаться с сыном, который длительное 
время был от него изолирован, — делится мой со-
беседник. — Я присутствовал на исполнительных 
действиях, которые проходили в детской комнате 
кафе. К Андрею тянулся не только его родной ре-
бенок, на нем буквально висли посторонние дети. 
А мама привезла с собой на эту встречу человек 
10 сопровождающих, но сама влипла в телефон. 
Потом четырехлетний мальчик сказал: «Мама, 
иди, мы тебе с папой мешаем!» Значит, он привык 
к такой ситуации. Теперь благодаря значительному 
финансовому ресурсу нового мужа получаем еще 
и уголовное дело: «Киселев завладел автомобилем 
BMW и на нем скрылся с места преступления». А 
в показаниях свидетелей и в протоколе осмотра 
места происшествия совсем другая картина: в 

какой-то момент с переднего сиденья автомо-
биля выпали Киселев и Денисевич (новый муж), 
свидетель их разнимал, и они были доставлены 
в полицию. Вопрос: куда скрылся Киселев? По 
показаниям тех же свидетелей, на автомобиле 
уехала его бывшая жена.

n n n
Надежда Селютина, которую в самый тяжелый 

момент поддержал «STOPкиднеппинг», считает 
себя сильной, но в ее глазах застыла боль. Ка-
жется, она совсем разучилась радоваться: война 
с мужем за детей вымораживает душу и надрывает 
сердце.

Своих девочек пяти и семи лет Надежда не 
видит седьмой месяц и не знает, где они находятся. 
Старшая дочь была записана в школу, но 1 сентября 
не пришла в класс.

В 2017-м Надежда приняла решение расстать-
ся с мужем. Пока девочки были совсем маленькими, 
она на многое закрывала глаза, а однажды поняла, 
что семьи в глубинном понимании этого слова у 
них давно нет, хотя денег хватало и на отдых, и на 
одежду, и на хороший детский сад за 120 тысяч 
на ребенка. 

  — Мы оба родом из Екатеринбурга, в Мо-
скву переехали вслед за родителями мужа, когда 
его отец получил назначение в ОАО «Системный 
оператор Единой энергетической системы» на 
должность директора по правовым вопросам. 
Муж никогда не спрашивал у девочек, как прошел 
день, не гулял с ними. Мы жили в разных половинах 
большой квартиры, — признается Надежда. — Но, 
как только я решилась на развод, начался ад. Муж 
преследовал меня, закрывал в комнате и психоло-
гически уничтожал. Не раз грозил самоубийством 
и травился таблетками. На самом деле он мной 
манипулировал. Ведь если человек решил уйти 
из жизни, он делает это тихо. 

Она рассказывает, как муж требовал, чтобы 
она письменно отказалась от всего совместно 

нажитого имущества. Зимой он выгонял ее из 
дома, отобрав ключи, телефон, паспорт и деньги, 
со словами: «Иди погуляй!». После очередного 
скандала Надежда отвезла детей на пару часов к 
свекрови, а когда вернулась за девочками, дверь 
ей никто не открыл. 

Она делится жуткими воспоминаниями, как 
муж разбудил ее ночью, она зашла в ванную, а он 
стал бить ее ладонями по голове, чтобы не остав-
лять следов. 

— Потом надел мне на голову полипропи-
леновый мешок… после этого стал мне брызгать 
в глаза гелем для душа. Полиция приезжала и 
уезжала. Однажды участковый дал совет уехать 
из квартиры. Вот только идти мне было некуда. В 
Москве у меня ни близких друзей, ни родных. При-
шлось снять номер в гостинице на месяц. 

Сейчас она живет на съемной квартире и 
ищет своих детей. Москва, Московская область, 
Санкт-Петербург. 

— Я объезжала квартиры, где могли быть 
мои дети, но нигде их не находила. Случайно нат-
кнулась на сайт «STOPкиднеппинг» и попросила 
о помощи. Они разместили фотографии моих 
детей в Интернете, приходили на суд, оказывали 
психологическую поддержку, потому что я на-
ходилась в таком состоянии, когда не можешь ни 
есть, ни спать. Ты понимаешь, что силы нужны для 
борьбы за детей, но чувствуешь себя беспомощ-
ной, потому что не знаешь, что делать. Я была в 
изоляции, и меня буквально спасало общение в 
чате, где мамы, которые прошли все эти этапы, 
делились своим драгоценным опытом, куда об-
ратиться с заявлением. У нас ведь не занимаются 
розыском детей, если они находятся с кем-то из 
родителей. Мне говорили: «Дети с папой!». А он 
высылал фотографии затылков дочерей и писал: 
«Угадай, кто это?» 

Она показывает скриншоты переписки, от 
которой стынет кровь. Нецензурные выражения, 
площадная брань, оскорбления — все это в адрес 
матери общих детей. А потом открывается настоя-
щее дно человеческой низости:

— В три ночи он стал мне присылать SMS-
сообщения, что ему позвонил мой папа и сказал, 
что моя мама ночью упала с лестницы в коттедже, 
сломала себе шею и умерла. Папа, мол, плачет и 
говорит, что это я ее довела. 

Не помня себя от тревоги, она набрала номер 
отца и прокричала: «Что с мамой?!» Все было нор-
мально. Но ночь ужасов на этом не кончалась. 

 — Потом он позвонил моему папе и сказал: 
«Приезжайте на опознание трупа Селютиной На-
дежды…» Папе скоро 70 лет...

Совсем недавно, 6 сентября, комиссия по 
делам несовершеннолетних и защите их прав 
Одинцовского муниципального района Москов-
ской области постановила признать виновным 
гражданина Селютина Данилу в совершении ад-
министративного правонарушения. 

За то, что он лишил детей общения с матерью, 
которая не имеет никаких сведений о местона-
хождении своих дочек, состоянии их здоровья, 
назначили наказание в виде штрафа в размере 
2000 рублей. 

«Скорее всего, мне придется забирать детей 
с судебными приставами», — тяжело вздыхает 
Надежда. Ей предстоит пройти еще несколько 
кругов ада. 

— Мы не подменяем государственные органы, 
— объясняет мне Екатерина Шумякина. — Просто 
большинству родителей, которым приходится от-
воевывать своих детей, чтобы начать действовать, 
требуется плечо для опоры. Мы — их последний 
рубеж. Если завтра наш проект прекратит свою дея-
тельность, порядка ста мам окажутся брошенными 
на произвол судьбы, как лодочка в бурном море. 

…На сайте Алины Брагиной детские пинеточки 
розового цвета, фотографии из прошлой жизни и 
рвущие душу слова: «10 декабря 2011 года Григорий 
Казанский увез нашу дочь Ариану Казанскую в 
неизвестном направлении. В тот день я умерла, и 
до сих пор меня нет, я не живу, я существую... без 
частички своей души, без куска своей плоти. Я не 
чувствую боли, у меня нет страха. Я живая, но я не 
живу вот уже более 6 лет». 

Она верит, что однажды ее дочь узнает всю 
правду. Что скажет Ариана своему отцу, когда 
вырастет?

 Елена СВЕТЛОВА.

ЖЕСТОКОЕ УКРОЩЕНИЕ 
СТРОПТИВЫХ «В тот день я умерла, 

и до сих пор меня 
нет…»

Скриншот смс-сообщения Данилы 
Селютина жене Надежде, ставшего 
ее ночным кошмаром.

Надежда с мужем. До семейной 
войны еще далеко.

Детектив Екатерина Шумякина (вторая 
справа) с мамами, которые оказались 
в труднейшей ситуации.

Алина Брагина, создатель проекта 
«STOPкиднеппинг», не теряет 
надежды вернуть дочь Ариану, 
которую она не видела почти 7 лет.  

Учеников у скончавшейся в субботу 
Монтсеррат Кабалье, величайшей ис-
полнительницы бельканто всех времен 
и народов, было меньше, чем пальцев 
на руках. Одним из них волею судеб 
оказался наш неутомимый «золотой со-
ловей России» Николай Басков. Многие, 
правда, считали этот тандем своего рода 
мезальянсом и не столько волею, сколь-
ко каверзой судьбы... 

Нет, великая дива не жадничала с тем, чтобы 
передать свои знания молодому поколению, но 
была очень избирательна в том, кому и что пере-
давать. Только тем, в ком сама видела потенциал 
и перспективу. Она говорила об этом в интервью 
«МК» в 2006 г.:

— У меня нет привычки впустую тратить вре-
мя. Ко мне приезжает много людей со всего мира, 
из разных стран. И мне приходится им с грустью 
говорить, что нет у них достаточных качеств, чтобы 
делать карьеру в музыке. Это очень тяжело. Но 
здесь нельзя лгать, не только по причине мораль-
ной ответственности перед этими людьми, но и 
из-за обычного личного эгоизма. Мне нравится, 
вставая по утрам, смотреть в зеркало и говорить 
самой себе: перед миром я чиста... 

Первый раз Монтсеррат Кабалье приехала в 
Москву, столицу тогда еще СССР, в 1964-м. Басков 
даже не планировался к рождению в то время. 
Пела «Норму» в Большом. Была поражена роско-
шеством и акустикой театра и потом всегда гово-
рила, что это была лучшая Норма в ее карьере. Но 
так получилось, что первое интервью российской 
прессе г-жа Кабалье дала лишь спустя 42 года, 
уже находясь в почтенном возрасте и не блистая 
на мировой оперной сцене так, как в свой золотой 
век. До того эпохального интервью для «МК» она 
снизошла исключительно благодаря Николаю 
Баскову. Такая вот каверза, ирония, удача или 
подарок судьбы — называйте как хотите. 

Она вспоминала, с чего у нее началось всё 
с Николаем:

— Когда я услышала, как он поет, — это было 
в Петербурге на большом концерте, куда меня 
пригласили, — то подумала: почему с таким кра-
сивым голосом он поет только это (эстрадные 
песни. — А.Г.)? Он хотел, чтобы мы там вместе 
что-то спели. А я думаю: что же я могу с ним спеть? 
Ведь по эстрадным песням нельзя понять возмож-
ности голоса. Я вспомнила про маленькую арию 
Ave Maria, совсем небольшое интермеццо, очень 
известное и узнаваемое в мире. А Николай говорит: 
я не знаю этой музыки. Но ты же музыкант, говорю 
я, можешь быстро выучить. И прямо за кулисами 
мы стали это буквально по нотам проходить. Он 
ужасно волновался, боялся меня подвести, но в 
этой пробе его голос звучал так красиво и хорошо, 
что я подумала: жалко, если этот голос пропадет 
в эстрадной музыке. 

И засучив рукава, великая Монтсеррат бро-
силась «спасать» голос Баскова, вспоминая, как 
это было: «Вначале я выбрала для него известные 
арии из «Тоски», «Богемы», «Риголетто» — то, что 
в оперной музыке самое популярное. Потом за-
дания усложнялись. У некоторых уходят годы, 
чтобы взять какую-нибудь ноту, а у него получалось 
почти сразу».

Поводом к интервью тогда был концерт Ка-
балье в знаменитом театре «Лицеу», в котором 
принимал участие и ее ученик Басков. Публика 
принимала любимую диву восторженной оваци-
ей, как, собственно, и Николая, который покорил 

зал не только оперными упражнениями, но и чув-
ственным пением национальных испанских песен 
— сарсуэл. Будущее представлялось радужным, 
перспективы многообещающими. Оправдались 
или нет эти надежды блистательной Монтсеррат 
в отношении ее любимого ученика, какой след и 
воспоминания о себе оставила эта выдающаяся 
женщина и певица? Мы поговорили с Николаем 
Басковым — уже, к сожалению, не по приятному, 
а грустному поводу: великая Монтсеррат Кабалье 
ушла из жизни.  

— Николай, судьба распорядилась так, 
что тебе не только выпал этот удивительный 
билет — быть одним из немногих учеников 
Монтсеррат, но и сама она всегда говорила 
о тебе как об одном из своих любимчиков. 
Сказка масштаба Золушки, однако…

— Помимо того, что я был учеником, я был 
для нее, ты сам знаешь, очень близким, родным 
человеком. Она очень любила мой тембр голоса. 
Помню, когда мы спели вместе фрагмент из опе-
ры «Адриана Лекуврер», то она мне сказала, что 
именно о таком Маурицио мечтала всю жизнь. Там 
по сюжету очень известная актриса, которая уже 
в определенных годах, влюбляется в молодого 
героя, офицера. И Монтсеррат все время говорила, 
что мечтает спеть со мной эту оперу целиком. К 
сожалению, не все задумки, планы, мечты дово-
дятся до воплощения. В любом случае это 18 лет 
жизни, которые связывали меня с этой великой 
и прекрасной женщиной, человеком, певицей, 
гением. Невероятные эмоции, выступления по 
всему миру — от Европы до Америки, московские 
концерты, путешествия по России с большим 
туром, когда у меня было тридцатилетие.

— Телевидение даже изменило сетку 
вещания, и в ночь на воскресенье впервые 
показали ваш совместный с Монтсеррат и ее 
дочерью Монтсеррат Марти концерт в Кремле, 
который пролежал, однако, на полке долгих 
пять лет. 

— Да, ей тогда исполнилось 80, это был, по 
сути, юбилейный вечер в ее честь. Я не знаю, по-
чему он раньше не выходил в эфир. Так сложи-
лось. Но, между прочим, для певицы 80 лет, тем 
более оперной, она находилась в замечательной 
вокальной форме. Все было очень красиво, воз-
вышенно, просто круто! В любом случае есть чем 
гордиться, и я там был в одной из своих лучших 
вокальных форм. 

— Получается, высокое искусство не очень 
востребованно, раз пылилось на полке столько 
лет, невзирая, что называется, на лица?

— Послушай, сейчас время такое само по 
себе — быстрое, лихорадочное. Информационные 
поводы сменяются со скоростью звука, вокруг 
разлито гораздо больше негатива, чем позитива, 
все эти «скандалы, интриги, расследования»… О 
больших людях, которые уже не вписываются в 
такую нервную «хронику дня», порой вспоминают 
только тогда, когда они неожиданно уходят.  

— Да еще вспомнят так вспомнят! В теле-
некрологах умудрились выставить вместо 
Монтсеррат фотографии Марии Каллас… 

— С одной стороны, это, конечно, дикий ляп. 
С другой стороны, они действительно были чем-то 
похожи в молодые годы, особенно на этих фото-
графиях. И обе, конечно, величайшие оперные 
дивы. Но Кабалье никто не смог превзойти, потому 
что она спела более 800 партий. 

— И именно Каллас, услышав Кабалье, 
так впечатлилась, что подарила ей любимые 
бриллиантовые сережки, сказав, что она един-
ственный человек на Земле, которому она 
могла бы сделать такой подарок. Известная 
история.

— Да, я знаю эту историю. Есть артисты, ко-
торые переоценивают себя, а Каллас знала свою 
силу, масштаб своего таланта. Поэтому она очень 
своеобразно относилась ко многим певицам. И 
только перед Кабалье она склонила голову. Един-
ственное, наказала ей никогда не петь Абигайль 

в опере «Набукко», потому что, мол, это очень 
кровавая партия, что не соответствует ее образу, 
ауре. И Монтсеррат ее никогда не пела. 

— Печальная ирония судьбы в том, что 
Монтсеррат ушла именно тогда, когда ты соз-
дал необычную для своего амплуа программу 
«духовной музыки», в которой, как я понимаю, 
заложено очень много того, чему именно она 
тебя учила…

— Помимо музыки как таковой она же всегда 
была еще и очень близка к Богу, молилась перед 
каждым выступлением. Ее и назвали Монтсеррат 
— в честь каталонской Матери Божией. Она мне 
когда-то сказала, что у нее есть список имен, за 
которые она всегда молится, и что я тоже в этом 
списке. В понедельник ее похороны. К сожалению, 
мне не удастся там быть, но свой концерт я дам в 
память о ней и буду петь в ее честь. Волею судьбы 
так совпало. А потом полечу в Барселону, посещу 
могилу и побуду с ее семьей. 

— Монтсеррат в том первом для россий-
ской прессы интервью в «МК» очень трогатель-
но рассказывала о том, как впервые увидела 
и услышала тебя. Говорила, что ты удивил ее 
своим голосом. Позже она много вложила в 
тебя как наставник и учитель. Наверное, рас-
страивалась, что ты так и погряз в эстраде, не 
раскрыв своего оперного дарования?

— На том концерте в Петербурге она мне 
сказала: «У тебя такой красивый голос, но кто тебя 
учит? Видно, что тебя совершенно не учили!». И 
говорит: «Давай, приезжай ко мне, дам тебе пару 
уроков, чтобы ты сохранил свой красивый голос на 
долгие годы». И для меня важнейшим, наверное, 
стали все-таки не совместные выступления с ней, 
хотя это были и незабываемые впечатления, а 
именно занятия. За все годы своей творческой 
карьеры я был у фониатра, наверное, всего один 
раз! А то, как пошла моя карьера… Что сказать? 
Меня засосали определенные обстоятельства в 
жизни. Может быть, определенные семейные по-
вороты в судьбе, а также некоторый страх перед 
необходимостью уезжать из страны на долгий 
период времени.

— А оперная карьера, если бы она на-
чалась всерьез, требовала этого в любом 
случае?

— А кто, скажи мне, из состоявшихся оперных 
звезд может похвастаться статусом действующей 
звезды в России? Большинство из них даже по-
меняли гражданство на европейское.

— То есть тебе важно было оставаться на 
гребне волны в здешнем шоу-бизнесе, ты это 
хочешь сказать?

— Ты верно пояснил мою мысль. Пусть будет 
так. 

— И что Кабалье? Пеняла? Все-таки лю-
бимый ученик…

— Нет. Я ее как-то спросил, что мне делать? 
Она сказала: я тебе дала фундамент, самый глав-
ный по жизни, — вокальную технику и технику 
дыхания, теперь ты знаешь, как владеть голосом. 
А в остальном, говорит, пой то, что тебе нравится, 
что тебе ближе. Единственное, на чем она на-
стаивала, если я все-таки не сделаю оперную 
карьеру, то чтобы, когда состарюсь, передал свою 
вокальную школу и знания каким-нибудь молодым 
талантливым певцам. 

— Уже подумываешь о том, кому что 
передавать?

— Нет, пока рановато, полагаю, потому что 
этим надо серьезно заниматься. Я-то к ней ездил 

в течение двух лет каждый месяц, чтобы действи-
тельно получился какой-то результат. И пока еще 
стоял на этой развилке — опера или эстрада, — 
был достаточно критический момент, когда у Монт-
серрат случился микроинсульт и она на полгода 
отошла от дел, пока восстанавливалась. А я боялся 
продолжать уроки с другими преподавателями, 
боялся, что направят по какому-то другому руслу. 
Личность педагога очень важна, потому что всегда 
это очень индивидуальное влияние и взаимодей-
ствие… Но, видимо, не судьба звучать по всем 
оперным сценам мира. Хотя кто знает, что может 
произойти. Может, через какое-то время я вдруг 
и захочу петь на оперной сцене, как в свое время 
Градский после пятидесяти пел в Большом. Может, 
новая программа изменит меня, поменяет как-то 
мой репертуар. Думаю, что выпущу теперь все-таки 
оперный альбом, который когда-то записал под 
ее руководством, а до публикации руки как-то не 
доходили. Хитовых и веселых песен я уже напел, 
они вошли в историю современной популярной 
музыки. Возможно, настала пора и предпосылки 
вернуться хотя бы на стезю кроссовера. 

— Устал от веселых хитов? А твои коллеги-
соперники даже в более старческом возрасте 
продолжают лузгать такие шлягеры, как се-
мечки, буквально с вытаращенными глазами, 
веселя здешний околоток…

— Ты говоришь о Шер сейчас?
— У Шер, как выяснилось, много 

инкарнаций…
— Невозможно ничего загадывать. Мы о чем-

то думаем, что-то загадываем, предполагаем, пла-
нируем, а жизнь меняется, вносит свои повороты… 
С горечью вспоминаю сейчас, как ушел Дмитрий 
Хворостовский, тоже осенью. Ему было всего 50. 
Артист должен был петь и петь, на несколько лет 
вперед были расписаны контракты. Жизнь не-
предсказуема. Надо жить сегодня, задумываться, 
конечно, о каких-то возможных проектах, но ни на 
чем не зацикливаться. 

— Монтсеррат была человеком широких 
взглядов, в том интервью мы говорили с ней 
о ее невероятном дуэте с Фредди Меркьюри, 
сотрудничестве с Ван Гелисом. Она говорила, 
что не прочь сделать и совместную историю 
с тобой на музыку того же Ван Гелиса. Тоже 
не дошли руки?

— У нас было много планов, но нужно пони-
мать, что, когда мы встретились, ей уже было за 
60, к сожалению. Эти великолепные коллаборации 
были сделаны гораздо раньше, когда она была еще 
активно действующей артисткой. У нас с Кабалье 
должны были быть совместные выступления в 
«Арена ди Верона» в Италии целый месяц. Но, опять 
же, возникли проблемы со здоровьем, и проект 
не состоялся. А кто знает, какой бы был резонанс 
и как все могло повернуться в дальнейшем, если 
бы эти концерты прошли. «Арена ди Верона» — 
знаковая и престижная площадка, выступление на 
которой сыграло роль в судьбе и векторах карьеры 
многих артистов, музыкантов. А без Кабалье я вы-
ступать там не хотел, хотя предлагали, потому что 
я подумал, что все будет не так и не то. Я всегда 
находился как бы под ее влиянием, мне всегда 
казалось, что с ней я пел намного лучше, чем когда 
я пел где-то один. 

— Сколько совместных выступлений у вас 
было?

— Мы с ней пели и в Италии, и во Франции, 
и в Испании, в знаменитом театре «Лицеу» в Бар-
селоне, в Мадридской королевской опере и в 

Америке. Не считал, но не меньше 50 точно. Самым 
запоминающимся, наверное, стало выступление 
в «Лицеу», когда после исполнения известной ис-
панской сарсуэлы мне устроили овацию. 

— Это уже расхожий штамп — рассужде-
ния о том, что на смену уходящим величинам 
больше не приходят артисты и музыканты 
такого же масштаба, что все мельчает: время, 
персонажи… Касается ли это, на твой взгляд, 
и оперной сцены, которую покинули Каллас, 
Паваротти, Образцова, Кабалье — глыбы, 
рожденные XX веком?

— Достойная певица в любом случае и по всем 
параметрам — это Анна Нетребко. Она сейчас в 
самом расцвете своей оперной карьеры, поражает 
и вокальным репертуаром, и драмрепертуаром, и 
стабильностью, безупречным звучанием от фортэ 
до пиано. Эта певица уже вписана в историю со-
временной оперной музыки. 

— А вы с Киркоровым как бы поделили 
этих оперных див между собой? У тебя была 
Кабалье, он забрал Нетребко…

— Так сложилось волею судеб. Дуэт Филиппа 
с Нетребко тоже судьбоносный. Просто так ничего 
не бывает. 

— Поводом для нашего сегодняшнего 
разговора стало грустное событие, но под 
занавес не могу не спросить — потому что, 
во-первых, подмывает, а во-вторых, не было 
случая расспросить тебя раньше: как ты со-
гласился на эту сцену в клозете в нашумевшем 
клипе «Ибица»? Понятно, что твоему визави 
буквально мечталось обмазать тебя дерьмом, 
пусть даже в шутку. Но ты-то!..

— Ну, знаешь, тот, кто не упадет, не подни-
мется, как говорится… Я к этому подходил с из-
вестной долей юмора. Это был не просто клип, а 
мини-фильм, где за основу был взят знаменитый 
голливудский трагикомический сериал-фарс 
«Вражда». Актеры играют разные роли, в том чис-
ле негативные. Есть пословица, что в вас всегда 
могут кинуть дерьмом, но это не значит, что оно 
к вам прилипнет. Тем более мне всегда говорили, 
что это к деньгам…

— Получается, не скабрезный клип, а 
прямо-таки философский трактат?

— Это был подвиг — нет, не во имя искусства, 
а во имя какого-то хайпа, эксперимента. Важно 
не то, кто ты в клипе, а кто ты в жизни. Ты тоже 
знаешь меня по жизни, я совершенно другой че-
ловек в отношении к людям, в умении по-другому 
общаться, чем некоторые мои коллеги-артисты, я 
более гуманный. Не важно, что там было в клипе, 
но в жизни моя репутация не запятнана такими 
вот неприятными пахучими субстанциями. Это 
намного важнее.

— Наверное, в том числе из-за этих ка-
честв, человеческих, а не только профес-
сиональных, судьба и выбрала тебя в учени-
ки блистательной Монтсеррат, о чем только 
мечтали тысячи… Когда вы общались в по-
следний раз? 

— Летом, когда она приезжала в Москву с 
концертом. Я заезжал к ней. К сожалению, в Кремль 
на сам концерт не успевал, потому что у меня был 
контракт на выступление во Вьетнаме. Не мог при-
сутствовать. Приехал к ней в гостиницу, привез 
цветы, мы пообщались, записал видео с ней, где 
приглашал на ее концерт. Она была в прекрасном 
расположении духа. Мы много шутили… Теперь 
уже только возложу цветы на ее могилу...

 Артур ГАСПАРЯН.

«ОНА ДАЛА МНЕ ФУНДАМЕНТ»
НИКОЛАЙ БАСКОВ О МОНТСЕРРАТ КАБАЛЬЕ: 

Как оперная дива спасала «золотого соловья»  
из эстрадной «клетки»
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Шесть лет назад «главный гее-
борец на Руси» депутат Ви-
талий Милонов разработал 

региональный закон, запрещающий 
пропаганду гомосексуализма среди 
несовершеннолетних. А в 2013 году 
соответствующий закон был принят на 
федеральном уровне. Реакция не за-
ставила себя ждать. В ответ на это в 
соцсетях появилась закрытая группа 
для ЛГБТ-подростков — «Дети-404». 

В сообществе публикуются анонимные 
письма детей нетрадиционной сексуальной 
ориентации. Подростки, непонятые родителями, 
затравленные друзьями, униженные учителями, 
делятся своими переживаниями. 

«Дети-404» — это дети-невидимки, которые 
решились сказать обществу, что они существуют. 
«Не пытайтесь нас обмануть. Мы не то поколение, 
которое верило в капусту и аистов. Мы с детства 
знаем, кто такой гей, а кто гомофоб. Защищать 
нас не от чего!» Число «404» отсылает к аналогии 
с техническим сообщением при неверном на-
боре адреса страницы в Интернете: «Ошибка 
404 — страницы не существует».

Инициатором этого проекта выступила ли-
тературный редактор Лена Климова, написавшая 
серию статей об ЛГБТ-детях и представшая пе-
ред судом за пропаганду нетрадиционных сексу-
альных отношений среди несовершеннолетних. 
Само сообщество  «Дети-404. ЛГБТ-подростки» 
тоже блокировал Роскомнадзор по решению 
суда — за пропаганду среди тинейджеров не-
традиционных сексуальных отношений.

Мы поговорили с девушкой, которой еже-
дневно исповедуются гомосексуальные и 
трансгендерные подростки. И узнали, в каком 
аду живут невидимые обществу дети в 
условиях медийного вакуума. Услышать и 
попытаться понять их — это вовсе не зна-
чит пропагандировать, это значит помочь: 
помочь разобраться в себе и справиться с 
трудностями. 

■ ■ ■
Отрывок из письма:
«Возможно, моя история покажется 

кому-то мерзкой, поэтому... извините. 
Как-то утром отец схватил меня и перенес 
в комнату для гостей. Они с мамой связали 
меня. Не знаю, сколько прошло времени, 
пока не зашел какой-то странный мальчик. 
Он извинился, а на мои просьбы помочь 
лишь рассмеялся.

Потом он меня изнасиловал.
Родители были счастливы, а это был 

мой первый раз. Я ужасно боюсь мужчин 
теперь, правда... А девушек до сих пор лю-
блю. В полиции сказали, что не верят мне, 
что я по-любому сама напрыгнула на этого 
парня. Про родителей они вообще не по-
верили. Мне никто не поверил. В ноябре у 
меня начались проблемы со здоровьем. Мать 
купила мне тест. Он оказался положитель-
ным. Их счастью не было предела. «Родишь 
и станешь нормальной», — твердили они как 
заведенные. Я вспоминала это изнасилова-
ние, и мне хотелось сдохнуть. Я обречена 
на одиночество, страдание и муки. Причем 
жить я буду именно с родителями, потому 
что завишу от их денег».

***, 19 лет, Республика Карелия. 

— Лена, с чего началась ваша поддержка 
подростков? 

— В 2013 году я опубликовала материал, в 
котором осуждала федеральный законопроект 
о запрете пропаганды гомосексуализма среди 
несовершеннолетних. Позже со мной списалась 
15-летняя лесбиянка из провинциального горо-
да. Девушка сказала, что эта статья помогла ей 
избавиться от мыслей о самоубийстве. После 
этого я подумала, что о ЛГБТ-подростках в нашей 
стране никто не говорит и не пишет. Их не су-
ществует в медийном пространстве. И я решила 
писать сама. Я опросила в соцсетях 115 человек и 
на основе разговоров с ними написала несколько 
журналистских материалов. Примерно в это 
же время я объявила фотоакцию: предложила 
подросткам присылать свои фотографии и рас-
сказы о своей жизни для публикации. Прочитав 
эти истории, я подумала о том, кто защитит этих 
детей от жестокости одноклассников, непони-
мания родителей, кто поговорит с ними, когда 
им одиноко, подаст руку помощи? В апреле 2013 
года проект перекочевал в Интернет.

— Какие письма вас ужаснули, тронули 
до глубины души? 

— Конечно, больше всего запоминаются 
письма, в которых описывается крайняя жесто-
кость. Нам писал юноша, который жил в детдоме. 
Он рассказал, что когда знакомые узнали о его 
сексуальной ориентации, то избили его и изнаси-
ловали бутылкой. Потом он писал нам еще не раз, 
у него все сложилось неплохо: он стал учиться в 
техникуме, сменил окружение. Писала девушка, 
которую родители подвергли корректирующему 
изнасилованию (отрывок письма читайте выше. 
— Авт.). Есть люди, которые верят, что половой 
контакт с мужчиной делает лесбиянку «нормаль-
ной». Девушка забеременела. Она писала нам 
и спрашивала совета. К сожалению, через две 
недели она перестала отвечать на наши письма, 
мы до сих пор не знаем, что с ней. Иногда за-
поминаются не письма, а только фразы из них. 
Одному юноше мать говорила, что лучше бы он 
был наркоманом, чем геем.

— Как не сойти с ума, читая это? 
— Разумеется, бывает тяжело. Думаю, это 

дело привычки. Так же, наверное, работают врачи 
и те, кто постоянно видит человеческие страда-
ния. Мы с коллегами иногда сами даем авторам 
советы. Например, если видим на фотографии 
порезанные руки или читаем в письме, что под-
росток думает о суициде. Мы понимаем, что 
человеку нужна психологическая помощь, и 
советуем, куда за ней можно обратиться. 

— О чем чаще 
всего спрашивают 
дети?

— Самые ча-
стые темы — это са-
моопределение. Их 
интересуют вопро-
сы «кто я?», «как мне 
себя называть?». Они 
сомневаются, нужно 
ли рассказать кому-то 
о том, что они чувству-
ют. И как справиться с 
негативными послед-
ствиями, если окружение узнало об 
их гомосексуальной ориентации: что делать, 
если тебя не принимают, бьют, оскорбляют. Это 
происходит часто.

— Стоит ли подростку открываться, ког-
да и при каких обстоятельствах это нужно де-
лать? Например, друзьям или родителям?

— Проверенным друзьям —  да. А вот роди-
тели в четырех случаях из пяти не принимают де-
тей, которые рассказывают о своей сексуальной 
ориентации. И спектр «не принимаю» раскинулся 
от «давай просто не будем это обсуждать» до 
«вали из дома, скотина неблагодарная». И только 
в одном случае реагируют спокойно. Говорят 
что-то вроде «ты все равно моя дочь/мой сын; 
тебе будет трудно, но я поддержу тебя».

— Много жалоб поступает именно на 
отношение родителей?

— Да, причем родительский арсенал пси-
хологического насилия куда разнообразней, не-
жели у одноклассников и сверстников. И их меры 
воздействия совершенно негуманны. Родители 
часто просто игнорируют подростка — делают 
вид, будто «ничего не было», не верят ему, запре-
щают заговаривать на эту тему. Часто в ход идут 
и более радикальные меры: отбирают телефон, 
контролируют переписку, называют ребенка 
больным, извращенцем, унижают и оскорбляют... 
А также пытаются лечить гормонами, водят по 
батюшкам и по бабкам, угрожают психбольницей 
и даже убийством. Диких историй достаточно 
много. Опять же дам слово самим подросткам 

и приведу 
несколько цитат.

Арахна, 16 лет (Нижний Тагил):
«Мать бьет. Видимо, думает, что это можно 

выбить. Таскает за волосы, может кинуть на пол 
и пинать».

Марк, 16 лет (Томск):
«Мама называла меня одним словом — 

«пи*ор». У меня больше не было имени, я больше 
даже «сыном» не был. «Помой посуду, пи*ор», 
«вынеси мусор, пи*ор». Когда я просил не раз-
говаривать со мной так, ведь я не виноват, что я 
такой, она соглашалась. Говорила: «Есть физиче-
ские уродства. Все признают, что люди с такими 
недостатками — уроды. А ты моральный урод, так 
почему перед тобой все должны кланяться?» Не 
знаю, почему она сказала «кланяться». Я всего 
лишь просил не обзываться». 

Рома, 17 лет (Волгоградская область):
«Родители вы-

гнали из дома, сказав, 
что я ошибка и лучше 
бы вернуть время на-
зад, чтобы сделать 
аборт».

Лит, 15 лет 
(Чаплыгин):

«Из-за того, что 
я гей, отец по веле-
нию матери избивал 
меня стульями, же-
лезными пряжками, 
считая, что «выбьет 
эту дурь».

К и р а ,  15 
лет:

«Рассказала 
родителям, что 
влюбилась в де-
вушку. Мама пла-
кала. Папа кри-
чал, говорил, что 
я позор, что лег-

че всего выделиться 
этим, а не умом. Накричав на меня, ушел 

и сказал напоследок: «Если бы не твой младший 
брат, я бы уже давно покончил с собой. Жить 
ради такой, как ты, бессмысленно».

— Как в современных школах относят-
ся к ученикам, которые заявляют о своей 
ЛГБТ-ориентации? Знаете ли вы о случаях, 
когда школьное окружение поддерживало 
такого ребенка?

— Два года назад я опрашивала подростков 
об отношениях с педагогами. 239 человек ска-
зали, что их учителя хотя бы раз высказывались 
на тему сексуальной ориентации на уроке или в 
личной беседе. Две трети педагогов реагиро-
вали резко негативно. Зачитаю вам несколько 
примеров. Пишет школьник из Татарстана: «Учи-
тельница биологии говорила, что это неполно-
ценные люди. Учительница обществознания — 
что «они» заразу передают. Все это слушать нет 
сил». В Москве не лучше: «Когда мы говорили о 
биологии и гомозиготах, учитель привел пример: 
«Вспоминайте педиков. Они одинаковые. Вот и 
гомозиготы такие же». Письмо из Ульяновска: 
«Класснуха говорила, что узкие джинсы, как у 
меня, носят «опущенные мужчины». 

— А оставшаяся треть учителей?
— Они высказывались нейтрально и спо-

койно. Опять-таки перейду к примерам, которые 
я собрала во время исследования.

Артур, 16 лет (Красноярск):
«На уроках английского на теме «Дискрими-

нация» учитель говорила, что нужно относиться 
к таким людям с пониманием».

Феникс, 14 лет (Мытищи):
«На уроке истории мы проходили Алек-

сандра I. Кто-то из класса спросил, правда ли, 
что он был геем. Наша учительница ответила, 
что не знает. По классу пошли смешки, и она 
отрезала: «Вы взрослые ребята, пора бы уже 
перестать смеяться над людьми, которые от-
личаются от вас» — и урок после этого просто 
продолжился».

■ ■ ■
Отрывок из письма:
«Меня зовут Даня. Я родился девушкой в 

маленьком городке вблизи столицы в окру-
жении множества родственников, которые 
еще с детства вбивали мне в голову: куда 
идти поступать, на кого я буду учиться, где 
работать, какой муж, какие дети.

Все бы ничего, но они высмеивают ЛГБТ 
и меня в том числе с моей девушкой.

Когда я начал резать себя и это заметил 
школьный психолог, мои родаки сказали, что 
в этом виноваты запрещенные группы. Хотя 
все это сделали они. Я никогда не понимал 
свое тело. Широкие плечи, бедра округлые, 
лицо то ли парня, то ли девушки. Я не пони-
маю себя, что творится внутри. Я не понимаю, 
кто я. Я проходил анализы, и у меня повышен 
тестостерон. Питаюсь я нормально, ничего 
из лекарств не принимаю, но, черт, из-за 
повышенного гормона у меня появились 
волосы на животе, это нормально? И самое 
главное, голос грубее, а на подбородке и 
немного выше виднеются волоски. Мое тело 
издевается или что это такое?» 

— Дети жалуются на то, что недоброже-
латели взламывают их личные странички, 
обнародуют факт гомосексуальной ориен-
тации среди друзей и одноклассников... 
Начинается всеобщая травля. Это можно 
как-то нейтрализовать?

— Если окружение недружелюбное, один 
из вариантов — сказать: это переписывался 
не я, мою страницу кто-то взломал, надо мной 
прикололись, я не в курсе, что это такое... Мож-
но вбросить ошеломительный слух, чтобы все 
переключились на его обсуждение.

— Со временем изменилось ли что-то в 
сообщениях подростков?

— В письмах 2013 года часто встречались 
обращения к депутатам Госдумы. «Не надо нас 
ни от чего ограждать, мне никто ничего не пропа-
гандировал, оставьте нас в покое, от кого вы нас 
защищаете — от самих себя?» Не уверена, что 
кто-то из адресатов их читал. Возможно, их про-
чел Виталий Милонов, который меня невзлюбил. 
То заявление в прокуратуру напишет, то скажет 
в эфире «Эха Москвы»: «Лену Климову нужно 
расстрелять!». Чувства кипят у человека. 

— Милонов ведь с вами даже судился?
— Да, это так — и проиграл. Это было в 2013 

году. Тогда он впервые пожаловался на меня. В 
полиции сказали, что написал аж семь заявле-
ний. В январе 2014 года против меня возбудили 
дело об административном правонарушении по 
той самой статье 6.21 «Пропаганда нетрадици-
онных сексуальных отношений среди несовер-
шеннолетних» Административного кодекса РФ. 
В феврале суд прекратил его, не найдя в моих 
действиях состава правонарушения. Правда, 
через год, в 2015 году, состоялся другой процесс 
по этой же статье — и суд оштрафовал меня на 
50 тысяч рублей. Оспорить решение не удалось. 
Когда оно вступило в силу, я выплатила штраф, 
причем всю эту сумму собрали мои интернет-
друзья буквально за три часа. Сейчас это дело 
принято для рассмотрения в ЕСПЧ.

— Я читаю, что вас атакуют хейтеры. 
Милые улыбающиеся люди, часто в обнимку 
с кошечками и детьми, пишут совершенно 
дикие вещи. «Привет, страшила, диктуй свой 
адрес», «тебе не жить, тварь». Как вы с этим 
живете, вам не страшно? 

— Мне почти не страшно. Потому что невоз-
можно сидеть и бояться. Им это не нравится, я 
понимаю. Один раз для эксперимента я даже 
обратилась в полицию. Написала заявление, 

приложила скриншоты с угрозами убийства от 
десяти пользователей. Этим все и кончилось — 
мне сказали, что это не угроза жизни и у меня 
«не имеется реальных оснований опасаться 
ее осуществления». В реальной жизни у меня 
все спокойно. 

— Сейчас много говорят о подставных 
знакомствах, которые организовывают вы-
могатели. Они знакомятся с гомосексуалами 
на специализированных сайтах, приглашают 
в квартиры под видом свидания, а потом 
грабят, шантажируя аутингом... 

— Для подростков это неактуально. Нам 
ни разу не приходило письма, где такая схема 
повторялась бы в точности. Иногда случалось, 
что мальчик списывался с интернет-другом, до-
говаривался встретиться в реальной жизни — а 
его вместо друга в парке поджидала агрессивная 
компания. Но это не связано с шантажом и вы-
могательством. Подростки неплатежеспособны. 
Было бы странно вымогать деньги у тех, кто их 
не зарабатывает.

 ■ ■ ■
Отрывок из письма:
«Я парень, и я гей. Я живу в немалень-

ком городе, в котором я часто переходил в 
другие школы. Все надо мной издеваются, 
меня оскорбляют и бьют. Меня называют п...
сом каждый день, как я туда хожу (в школу). 
Я не знаю, что плохого я им сделал, ведь я 
даже не говорил им, что я гей. Как я прихо-
дил в разные классы, вся веселая, добрая 
обстановка пропадала где-то через неделю. 
Все повторялось. Я родился таким, это не 
изменить. Многие говорили, чтобы я сдох. 
Поэтому для меня это как раз последний 
выход, кроме того, чтобы терпеть это еще 
четыре года и уехать далеко».

— Это правда, что большинство ЛГБТ-
подростков мечтает только о том, чтобы 
уехать куда-нибудь за границу? 

— Два года назад я проводила опрос на эту 
тему. 43,9% ответили, что иногда подумывают об 
эмиграции. Почти треть признались, что всерьез 
собираются уехать — учат иностранные языки, 
собирают информацию об учебе за границей. 
Почти половина из тех, кто не хочет жить в Рос-
сии, в качестве мотивации указали причины, свя-
занные с сексуальной ориентацией. Еще 11,5% 
ответили на вопрос отрицательно, остальные 
10% выбрали вариант ответа «не знаю».

— Почему подростки хотят уехать, какие 
они называют причины?

— Они хотят вступить в брак, завести детей 
(родить или усыновить), не скрываться, жить в 
более толерантном и менее гомофобном обще-
стве, не бояться и находиться в безопасности. 
Уехать хотят многие. Но понятно, что уедут не 
все. Лично я не хочу уезжать. Причины «против» 
перевешивают.

— А родители таких детей с вами 
связывались?

— Да, но это бывает крайне редко. Одни 
проклинали. Другие пытались понять, что про-
исходит с их детьми.  

— Сколько писем вам приходит в 
неделю?

— Примерно 30–45 писем еженедельно. 
— Роскомнадзор несколько раз блоки-

ровал вашу интернет-страницу. Каким об-
разом ваш проект до сих пор существует?

— Да, впервые нас заблокировали в 2015 
году на основании решения суда. Потом тоже не-
сколько раз закрывали. Каждый раз мы пытались 
оспорить решение. И каждый раз безуспешно. 
Но сообщество существует — люди никуда не 
деваются, они живут, они есть. И мы продолжаем 
работу в новой группе с новым названием. А 
старые остаются брошенными. 

Сейчас тоже идет судебный процесс. 9 ав-
густа я получила новое решение о блокировке 
группы «Дети-404». Тоже с подачи Милонова — в 
конце весны он написал заявление в прокуратуру 
Санкт-Петербурга с требованием заблокиро-
вать наше сообщество и привлечь создателей 
к ответственности. Прокуратура обратилась к 
ректору питерской Академии постдипломного 
педагогического образования Жоловану за экс-
пертным заключением. В ответном письме не на-
званные по именам специалисты вуза сообщили, 
что осмотрели группу и решили, что некоторые 
ее материалы «могут» пропагандировать не-
традиционные сексуальные отношения среди 
несовершеннолетних и причинять вред детям. 
Было указано несколько таких материалов. В 
ответ мы предоставили два своих экспертных 
заключения. Одно от нижнетагильского спе-
циалиста, психолога и психиатра, другое — от 
трех московских докторов психологических наук. 
Все они сообщили, что ни по указанным ссыл-
кам, ни в группе в целом не нашли пропаган-
ды НСОСН. Помимо этого до суда я удалила из 
группы все перечисленные в письме Жолована 
материалы. Но суд все равно нас не поддержал. 
Мы обжаловали решение. Если жалобу не удо-
влетворят, наша нынешняя группа тоже будет 
заблокирована.

Складывается впечатление, что, по 
мнению законодателей, гомосексуальных 
и трансгендерных подростков просто не 
существует в природе. Таких же взглядов 
придерживаются многие наши сограждане. 
Мало кто готов даже просто задуматься 
о том, как выживают эти дети в условиях 
агрессивной нетерпимости. Информаци-
онный вакуум, в котором они оказались, 
не только не дает ответов на самый важ-
ный вопрос «кто я?», но и подталкивает к 
невидимой, но существующей пропасти, 
которая отделяет каждого подростка от 
всего остального мира. Кого будут винить 
родители, когда их непонятый сын или дочь 
предпочтет выйти из игры, в которой ему 
даже самые близкие люди единогласно от-
вели роль дефективного изгоя?

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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АЛЬМА-МАТЕР

ФЕСТИВАЛЬ

«Роботизация» труда учителя в России, по 
словам разработчиков, возникла не на пустом 
месте:

— Профессия учителя становится тех-
нологичной — недаром в нее пошли мужчи-
ны, — разъяснила суть идеи директор Инсти-
тута цифрового образования МГПУ Екатерина 
Лавренова. — Однако учитель-робот — это 
вовсе не фигура на колесиках, которая ино-
гда встречает нас где-нибудь в аэропорту. Это 
цифровой ассистент учителя, который помогает 
ему правильно организовать образовательное 
пространство и найти индивидуальный подход 
к каждому из ребят. Фактически мы готовим 
учителей-методистов, которые смогут грамотно 
заказать программистам нужное программ-
ное обеспечение. Оно, по сути дела, и станет 
роботом-ассистентом.

Появление цифровых ассистентов учителя 
выгодно и школе, тут же подсчитал директор 
школы №548 «Царицыно» Ефим Рачевский:

— За робота не нужно платить ни страховку, 
ни пенсионные взносы, ни налоги. Одно это 
сэкономит школе до 40% бюджета!

Экономия бюджета — дело, конечно, хоро-
шее. Однако главная цель введения новшества 
лежит глубже, не сомневается он. 

Прежде всего, с помощью «ассистента» 
можно будет максимально ускорить процесс 
подготовки учителя к каждому уроку. Сегодня, 
чтобы перелопатить весь необходимый для это-
го материал, учитель ежедневно тратит несколь-
ко часов. А вот робот с этой задачей управится 
практически мгновенно, что оставит учителю 
дополнительное время на то, до чего сейчас у 

него сплошь и рядом не доходят руки. Например, 
на внеучебную, проектную или воспитательную 
работу, о важности которой сейчас так много 
говорят с самых высоких трибун.

Кроме того, накопление в памяти робота-
ассистента массы, казалось бы, разрозненных 
индивидуальных данных обо всех учащихся 
позволит учителю-человеку выработать ин-
дивидуальный подход к обучению каждого 
отдельно взятого школьника. А это выведет 
образовательный процесс на принципиально 
новый уровень развития индивидуальных тра-
екторий развития, пока, к сожалению, лишь 
только декларируемый.

— Сейчас, — уточнила Лавренова, — из-
за дефицита времени учитель, как правило, 
не имеет возможности подготовить один и тот 
же урок по-разному даже для классов одной 

параллели, «А» и «Б», где собраны разные дети. 
Что уж говорить о том, чтобы работать с каждым 
школьником индивидуально.

А вот новая система программного обе-
спечения, построенная на базе искусственных 
нейронных сетей, впервые позволит учителю это 
сделать, заверяют эксперты вуза. При этом бла-
годаря роботам-ассистентам, предсказывают 
эксперты, учитель-человек не исчезнет из обра-
зовательного процесса. Просто изменится роль, 
которую он играет: педагог в большей степени 
станет не основным источником ретрансляции 
знаний учащимся, а воспитателем-тьютором.

По большому счету, как это ни парадоксаль-
но, может так статься, что робот-ассистент по-
может учителю остаться человеком. А не это ли 
самое важное в образовательном процессе?!

Марина ЛЕМУТКИНА.
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ФАКУЛЬТЕТ СРЕДНЕГО 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 

ОБРАЗОВАНИЯ

(РМАТ)

ПЕДВУЗЫ НАЧАЛИ УЧИТЬ РОБОТОВ

12-й Международный фестиваль «Гав-
рош» завершился феерической «Каштан-
кой», поставленной в Нюрнберге театром 
Mummpitz по рассказу Антона Чехова. 
Немецкая «Каштанка», как это ни обидно 
признать, превзошла все оте чественные 
версии. 

Маленькая девочка подходит к Хавронье 
Ивановне (крупный мужчина с копной светлых 
курчавых, в мелкий бес, волос, в балетной пач-
ке), обнимает ее, как обнимают толстоствольное 
дерево, прижимается и долго не отпускает. «Не 
уходи», — говорит девочка Хавронье Ивановне 
по-русски, и кажется, что немецкая Хавронья все 
понимает. Другие дети занимают очередь, чтобы 
сфотографироваться с котом Федором Тимо-
феевичем, гусем Иваном Ивановичем, столяром-
выпивохой Лукой Александровичем (он же старый 
клоун, мистер Жорж). И, конечно же, с самой Каш-
танкой. Так выглядит зрительский финал после 
финала театрального. 
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Рассказ 27-летнего Чехова был опу-
бликован в газете «Новое время» на 
Рождество 1887 года под заглавием 
«В ученом сообществе». Многие со-
временники Чехова спорили, чья исто-

рия все же легла в основу знаменитого рассказа: 
художника Билибина, журналиста Гиляровского 
или дрессировщика Дурова (Владимира). Рассказ 
имел успех у публики, хотя критики упрекали его, 
например, в скомканности финала. Еще при жизни 
автора «Каштанка» была переведена на венгерский, 
чешский, немецкий языки. 

«Молодая рыжая собака — помесь таксы с 
дворняжкой — очень похожая мордой на лисицу, 
бегала взад и вперед по тротуару и беспокойно 
оглядывалась по сторонам. Изредка она останав-
ливалась и, плача, приподнимая то одну озябшую 
лапу, то другую, старалась дать себе отчет: как 
это могло случиться, что она заблудилась?» Так 
печально начинает свой рассказ сама Каштанка 
с огромными, полными тревоги глазами на слегка 
выбеленном лице. Одета она в жалкое коричневое 
пальтецо неопределенного оттенка, которое в 
народе из-за неопределенной же длины зовут 
обдергаем, из-под него виднеется серая юбчонка, 
шапчонка тоже жалкого вида. Каштанка — рас-
сказчик с кларнетом в руках, и с его помощью она 
переживает: плачет, радуется, удивляется. 

Немецкий театр и режиссер Андреа Мария 
Эрл прочитали старый чеховский рассказ как но-
вый. Из семи его глав сделали емкую адаптацию, 
и хотя отказались от некоторых деталей, история 
не то что не потеряла смысла, а укрупнила его и 
даже проявила актуальные смыслы. Решение про-
диктовали музыка и цирк. Несколькими цветными 
лентами, что спускаются сверху к планшету, как бы 
обозначена арена, да и то не вся, а лишь половина, 
но зрителю ясно, что это цирк, а не что-то иное. Вот 
сюда и попадает маленькая беспородная Каштан-
ка, которую по причине пьянства и недосмотра 
потерял старый столяр. «Побывав у заказчиков, 
Лука Александрыч зашел на минутку к сестре, у 
которой пил и закусывал; от сестры пошел он к 
знакомому переплетчику, от переплетчика в трак-
тир, из трактира к куму и т.д. Одним словом, когда 
Каштанка попала на незнакомый тротуар, то уже 
вечерело и столяр был пьян, как сапожник». Этот 
променад построен как цирковой номер: столяр 
выпивает небольшую бутылочку и небрежным 
взмахом отправляет ее через голову — Каштанка 
за его спиной ловко ловит. А трубач, еще не пре-
вратившийся в Хавронью Ивановну, уже ставит 
перед выпивохой новые бутылочки — получается 
нехитрый жонгляж на троих. Потом, сидя на ска-
мейке под фонарем, заплетающимся языком Лука 
внушал дрожащей собачонке:

— Ты, Каштанка, насекомое существо и боль-
ше ничего. Супротив человека ты все равно что 
плотник супротив столяра...

Но главное в постановке — музыка, поэтому из 
пяти человек на сцене три музыканта и два артиста. 
За чеховских персонажей отвечают музыкальные 
инструменты: гусь Иван Иванович — контрабас, 
кот Федор Тимофеевич — электрогитара, ну а 
свинья Хавронья Ивановна — труба. Неизвестно, 
сознательный это выбор режиссера или так по-
лучилось, но музыканты по фактуре своей чрез-
вычайно колоритны — кот похож на Кончиту Вурст 
(тонкие черты лица, темные гладкие волосы ниже 
лопаток и, разумеется, черная как смоль борода), 
гусь долговяз и нелеп, в роли свиньи — толстяк 
с кудрявой шевелюрой. Не произнося ни слова, 
они существуют в этой истории только с помощью 
музыки — несколько замечательных тем для них 
написал Озгюр Кантар. Животные-инструменты 
выясняют отношения между собой, разучивают 
урок от доброго клоуна мистера Жоржа, пере-
живают, когда внезапно умирает Иван Иванович, 
мчатся на извозчике в цирк на представление, 
где должен случиться дебют Каштанки, но, увы, 
не случится.

В спектакле множество удивительных, остро-
умных находок, связанных именно с музыкой. 
Удивительна атмосфера спектакля — театральная 
в высшем смысле слова, полная свободы, неспеш-
ности при жестко выстроенном темпе действия и 
обаятельного артистизма всех участников спек-
такля. Виртуозная игра, и никого из зрителей не 
смущает, что кот Федор Тимофеевич на самом деле 
мужчина, так действительно похожий на звезду 
Евровидения, о которой все уже, правда, забыли. 
Конечно, блестящая работа у Сабине Цизер, соз-
давшей неповторимую Каштанку: глаза, мимика, 
пластика настолько работают на образ, что после 
нее любая другая собака-артистка покажется не-
интересной и неубедительной. 

«Каштанка глядела им обоим (старому хозяину 
и его сыну Федюше — М.Р.) в спины, и ей казалось, 
что она давно уже идет за ними и радуется, что 
жизнь ее не обрывалась ни на минуту. Вспоминала 
она комнатку с грязными обоями, гуся, Фёдора 
Тимофеича, вкусные обеды, ученье, цирк, но всё 
это представлялось ей теперь как длинный, пере-
путанный, тяжелый сон...»

Играючи, легко, насмешливо и трогательно 
театр из Нюрнберга рассказал историю любви. 
Щемящей любви — и к человеку, каким бы он ни 
был, и к дому своему, и, в конце концов, к Родине. 
И с этой точки зрения «Каштанка» — настоль-
ко патриотичный спектакль, что его можно было 
бы рекомендовать к обязательному просмотру 
в школах на родине Антона Павловича. Да жаль, 
Нюрнберг слишком далеко. 

Марина РАЙКИНА. 

Герои рассказа Чехова 
из Нюрнберга покорили 
Москву

КАШТАНКА 
ЗАИГРАЛА 
НА КЛАРНЕТЕ

Сцена из спектакля.

Учителя 
переводят 
в цифру

Московский городской педагогический университет (МГПУ) объявил, что начинает 
учить роботов-учителей. Однако пугаться того, что привычную Марьванну в классе 
вот-вот заменит говорящая железка на колесиках, нет причин. Пока речь идет лишь 
о  разработке программного обеспечения для облегчения и ускорения процесса 
подготовки учителя к уроку. Что же касается проникновения роботов в нашу жизнь, 
то на самом деле оно началось уже давно. Ну чем не робот, скажем, тот же навига-
тор, имеющийся практически в каждом нашем мобильнике?

И НЕ ПРОСЫПАТЬСЯ»

« ХОЧУ 
ЛЕЧЬ

Как живут в России ЛГБТ-подростки
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Случившийся в Лас-Вегасе субботним 
вечером — а по московскому времени 
уже воскресным утром — бой Хабиба 
Нурмагомед.ова и Конора Макгрегора 

слишком явно напрашивался на аналогии с легендар-
ным произведением Хантера Томпсона «Страх и нена-
висть в Лас-Вегасе» (если даже не читали, наверняка 
помните кинофильм с Джонни Деппом).

Да и вообще весь турнир UFC-229 идеально впи-
сался бы туда. Забавно, но мы с нетерпением ждали 
события, сценарий которого смог бы с точностью 
до абзаца написать Доктор Гонзо (один из героев 
«Страха и ненависти...»), будучи, естественно, 
под любимым веществом.

...Давайте уже скажем сами себе правду: 
ну не было изначально в этом поединке кон-
куренции. Даже если мы вновь вернемся 
к теме того самого пресловутого нокаути-
рующего удара Макгрегора, то у нас же все 
равно было лишь два варианта. Либо быстро 
падает Нурмагомедов, либо Хабиб долго и 
упорно заставляет Конора отвечать за каждое 
грязное слово, сказанное ранее. 

Это далеко не шахматы в исполнении 
мордобойных гроссмейстеров, если иметь 
в виду классику бокса. Там-то каждый может 
переиграть каждого в любом компоненте, там 
все зависит от изощренных уловок. А это — тупо 
для удовлетворения всех животных инстин-
ктов, которые заставляют нас смотреть бои. 
И никаких нервов. Разве могли волноваться 
фанаты Хабиба, что Конор вдруг возьмет 
да встанет из-под навалившегося на него 
Нурмагомедова? Или как накинет болевой прием на 
их кумира да как заставит сдаться...

Такого не могло быть никогда. Это однозначно 
утопия. Но если идеального мира не существует, то 
реальность Хантера Томпсона — вполне. Поэтому мы 
стали свидетелями, как говорят киношники, спин-оффа, 
в котором нам подробно рассказывают, что же это был 
за пьяница в старой ирландской новелле.

Тут ведь даже слова менять не надо. Только смысл 
поменять можно. Эфир не как наркотик, а именно как 
прямая трансляция происходящего. В первом раунде 
Конор утратил двигательно-опорные навыки, во втором 
поймал галлюцинации вместе со своими болельщика-
ми, когда вдруг подумал, что может выиграть, после 
чего был отправлен в нокдаун (а вот это неожиданно, 
но в тот момент пациент гораздо ближе был к смерти, 
чем к жизни).

В третьем Макгрегор продолжал терять равно-
весие. До тех пор, пока не начал неметь язык. Тут-
то сказать ему уже было нечего. А дальше начались 
те самые «бояки», ведь поражение уже так близко. 
И в конце концов отказал позвоночник — в тот момент, 
когда Нурмагомедов оказался сзади и с дикой силой 
принялся за удушающий. Есть сомнения, что Хабиб 
душил: Конор сдался именно от болевого воздействия 
на шею.

Хабиб называл Конора бредящим алкоголиком. 
Конечно, вряд ли сами бойцы подозревали об этом, но 
Нурмагомедов разыграл с соперником миниатюру имен-
но про пьяницу из старой ирландской новеллы...

Говорят, что классическая новелла — это когда 
есть завязка, кульминация и развязка. Но в XIX веке 
писатели очень любили в этом жанре повествования 
пуант — что-то вроде заключительного аккорда. И на-
зывался он символично: «соколиный поворот».

Меняем одну птичку на другую, ставим на место 
сокола орла, и видим: это самое неожиданное развитие 
событий, которое может произойти в конце новеллы.

Зачем? Ну зачем Хабиб Нурмагомедов перепрыг-
нул через клетку октагона, ринулся в зал и спровоциро-
вал массовую драку? Что этим вечером ему нужно было 
еще доказать? За слова про ислам и семью Макгрегор 
и так уже был наказан. Он был деклассирован на гла-
зах у тысяч его фанатов вживую. И еще у миллионов, 
которые смотрели этот «чертов эфир».

Стой себе ехидно на месте. Глаза зрителей не 
обманешь — они все видели, они все понимают... Да, 

тебе нет равных в легкой весовой категории. Так и 
оставь это спортом!

Не давай повода своим же ребятам ворваться 
в клетку, поддержать потасовку, устроить массовую 
драку. У вас что-то личное? Да. Он перешел границы? 
Да. Но галочка напротив цели «уничтожить» уже по-
ставлена. Дальше уничтожаешь только себя, когда 
входишь в раж и уже сам не видишь границ...

Ладно, что там по Томпсону? Кажется, главные 
герои, вдоволь нарезвившись в Вегасе, покидают 
город после выполненного задания, но... вскоре воз-
вращаются в город для еще более абсурдного. Что же 
дальше будет тут?..

UFC, главная организация в мире смешанных еди-
ноборств, этим турниром смогла поднять степень 
узнаваемости боев без правил до небывалых высот. 
На этой волне уже можно обратно переключиться в 
спортивный уклон и показать новой аудитории, что 
бывают еще и захватывающие бои.

У Хабиба в этом плане совершенно точно есть не-
сколько ориентиров, в которых и конкуренции должно 
быть больше, и для новых рекордов они отлично под-
ходят. Тони Фергюсон, Джордж Сент-Пьер, чемпионство 
в полусредней весовой категории и так далее.

Для Конора Макгрегора совершенно точно открыты 
двери в гипотетической трилогии с Нейтом Диасом. И 
как для него, так и для публики этот бой гораздо более 
интересен, нежели уничтожение Хабибом. Минувшая 
ночь так просто расставила все на свои места.

На свои места, в которых чемпион возможен только 
один: Нурмагомедов спокойно доказал всему миру, 
какой он уникальный спортсмен, а Конор — какой он 
уникальный бизнесмен. Один будет ломать хребты, 
второй — зарабатывать феноменальные гонорары. 

И только, пожалуйста, не надо это все вновь пере-
плетать. Пьяница вряд ли протрезвеет, а у рассказчика 
еще слишком много потенциально крутых повестей. 

Алексей САФОНОВ.

  В воскресенье, 7 октября, футболисты 
махачкалинского «Анжи» неожиданно 
продолжили беспроигрышную серию, 
сыграв в рамках 10-го тура Российской 
премьер-лиги на выезде вничью — 0:0 
— с грозненским «Ахматом». Теперь эта 
серия достигла уже 3 встреч.
А неожиданную — потому что финансовые 

проблемы в «Анжи» достигли, похоже, пика. Игро-
ки уже написали письмо генеральному директору 
дагестанского клуба Олегу Флегонтову, в котором 
указали, что откажутся от выполнения своих 
обязанностей (тренировок, игр и т.д.), если долги 

по зарплате не будут погашены до 18 октября. 
Тучи над командой сгущаются, а РПЛ рискует 
доиграть сезон в неполном составе.

В календаре российского чемпионата на 
19 октября запланирован матч 11-го тура между 
«Анжи» и ЦСКА. Состоится ли он? Все зависит 
от президента дагестанского клуба Османа 
Кадиева. Именно он с миру по нитке собирает 
средства для существования команды. Правда, 
получается с переменным успехом. Финансы на 
перелеты и отели (пусть и самые дешевые) для 
выездных матчей найти удается. А на зарплату 
игрокам нет.

Вратарь Юрий Дюпин признался, что фут-
болисты «Анжи» не получали SMS о пополнении 
банковского счета уже полгода. Несмотря на 
тяжелую ситуацию, игроки не опускали руки и 
продолжали тренироваться и выгрызать очки в 
чемпионате. В 9-м туре дагестанский клуб обы-
грал идущий на первом месте «Зенит» и покинул 
зону вылета. Но прокормить семью красивыми 
победами нельзя. После матча с питерцами и 
было написано письмо о бойкоте.

Своих подопечных поддержал и главный 
тренер «Анжи» Магомед Адиев. По мнению спе-
циалиста, у ребят просто кончилось терпение — у 
всего есть предел: «На выездных играх этого 
сезона игрокам приходилось питаться бутер-
бродами с майонезом». Да, если вы думали, что 
футболисты питаются лишь лобстерами в дорогих 
ресторанах, то глубоко заблуждались. Рацион 
дагестанской команды похож на меню не самой 
богатой студенческой столовой.

Если «Анжи» все же не выйдет на игру с ар-
мейцами и как минимум следующий матч, то 
клубу будут грозить серьезные санкции. Вплоть 
до снятия с чемпионата — такие санкции прописа-
ны за две неявки. В таком случае все результаты 
команды будут аннулированы. А представители 
РПЛ, уже успевшие отобрать очки у дагестанцев, 
лишатся очков (одного или трех в зависимости 
от результата). В текущем сезоне обыграть по-
допечных Адиева удалось «Спартаку», «Локомо-
тиву», «Краснодару», «Уфе», «Крыльям Советов» 
и «Оренбургу».

Проблемы у команды начались еще до старта 
чемпионата. В конце июля Кадиев сообщал, что 
новое руководство Дагестана не желает финан-
сировать команду на прежнем уровне. Сейчас же 
долг клуба близок к сумме 300 миллионов рублей. 
Но это не смущает президента РПЛ Сергея Пряд-
кина, который уверенно заявляет, что «Анжи» 
доиграет сезон. Может, и доиграет.

За последние годы количество профессио-
нальных футбольных клубов в России умень-
шилось на 40%. Ситуация с «Анжи» показывает, 
что эта цифра будет только расти, ведь сами 
дагестанцы остались в РПЛ только благодаря 
расформированию пермского «Амкара». 

Чемпионат России имеет все шансы «по-
худеть» к следующему лету. Пока клубы не на-
учатся жить по средствам, истории «Сатурна», 
«Москвы», «Тосно» и, возможно, «Анжи» будут 
повторяться.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Футболисты «Анжи» готовы 
бойкотировать матч с ЦСКА
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро!
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

куплю

 платы, микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

сниму
❑ квартиру 

т. 8-915-036-19-89

❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495) 320-32-32.

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495) 101-01-41.

продаю ❑ отдых! Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

Не всегда, чтобы побаловать ис-
кушенную публику чем-то для нее 
необычным, нужно привносить в му-
зыку новое прочтение. Порой мож-
но добиться вау-эффекта, вдохнув 
жизнь в забытое (или же не до конца 
открытое) старое, как это удалось 
сделать Большому джазовому орке-
стру под руководством Петра Вос-
токова на концерте в честь 120-летия 
со дня рождения Джорджа Гершвина. 
Его участники исполнили изначально 
придуманную автором версию Рап-
содии в блюзовых тонах — визитной 
карточки композитора.

Этот коллектив вообще отличается от 
других российских оркестров, существую-
щих в джазовой системе координат. С одной 
стороны, аутентичностью, способностью на 
максимальную глубину погрузиться в жанр, 
эпоху и материал (его участники фактически 
реставрируют подлинное звучание джазовых 
произведений 1920–1960-х годов, используют 
старые инструменты, оригинальные парти-
туры), с другой — открытостью и свежестью 
восприятия, способностью показать актуаль-
ность этих музыкальных раритетов в XXI веке. 
Исполняя их, они хотя и переносят слушателя 
в атмосферу, царившую в Америке в прошлом 
столетии, но избавляют его от странного ощу-
щения, как будто он оказался в заброшенном 
замке посреди безжизненных, покрывшихся 
вековой пылью статуй или в склепе. То, что 
артисты делают на сцене со ставшей клас-
сикой в джазе музыкой, резонирует с совре-
менностью, органично звучит здесь и сейчас. 
Возможно, это даже не альтернатива модным 
трендам, а само по себе, судя по реакции 
зала, новый тренд, не прошлое под толстым 
увеличительным стеклом, а его полнокровная 
реинкарнация в настоящем.

Прелюдией к нынешнему выступлению 
стал 2014 год, когда Большой джазовый ор-
кестр, созданный трубачом Петром Востоко-
вым (он стал его дирижером и руководителем) 
вместе с певицей Дарьей Антоновой, пока-
зал впервые в истории столичную премьеру 
оригинальной версии Рапсодии в блюзовых 
тонах Гершвина. Написанная в 1924-м, в СССР 
она лишь несколько раз прозвучала в Ленин-
градском мюзик-холле в 1931-м, а в Москве 
только в 1945-м в исполнении Большого сим-
фонического оркестра, которым дирижировал 
Николай Голованов, и пианиста Александра 
Цфасмана. Ту оркестровку, в которой она была 
тогда сыграна и игралась впоследствии, сде-
лал в 1942 году аранжировщик Ферд Грофе. 
Он же занимался подготовкой к премьере 1924 
года и первой версии, но они очень сильно 
отличаются друг от друга (тем, например, что 
Джордж второпях не прописал для первой 
версии фортепианной партии, играл сам и 
импровизировал). Поэтому концерт оркестра 
под руководством Востокова четыре года 
назад стал откровением.

Он звучит и «дышит» как один большой 
живой организм, при этом у каждого музы-
канта в нем своя харизма. Инструменты ведут 
друг с другом непрерывный диалог с вырази-
тельными перемежающими его соло. С улыб-
кой дирижируя, Петр как будто пропускает 
каждый звук через себя, и шоу рождается 
само собой, без лишних украшательств и 
декораций. За клавишами был академический 
и джазовый пианист Валерий Гроховский, ко-
торый исполнил не только гершвиновские, но 
и собственные импровизационные каденции, 
а ведущим концерта стал журналист и один 
из самых больших знатоков джаза в России 
Кирилл Мошков. После него Востоков рас-
сказал «МК», в каком направлении интересно 
двигаться коллективу и в чем его послание 
публике. 

— Чем, по вашим внутренним ощу-
щениям, Большой джазовый оркестр от-
личается от других подобных коллективов 
в нашей стране?

— Я не возьмусь говорить про ощущения 
— странно петь оды самим себе, но фактиче-
ское отличие от многих в том, что мы делаем. 
Это воспроизведение легендарных джазовых 
экспонатов так, как они звучали во времена 
своего создания. Не понимаю, почему у не-
которых людей слово «джаз» ассоциируется 
с ретро, и, подпитывая такое восприятие, не-
которые исполнители так его и преподносят 
аудитории. Нам, наоборот, хочется показать, 
что это живая музыка, наполненная энергией. 
И возможно, она вызывает резонанс, потому 
что все участники нашего оркестра горят ею, 
глубоко погружены в нее.

— Как вам удалось собрать такой 
состав, сложить пазл? Когда в таком 
многоголосом коллективе все элементы 
органично складываются, это большая 
удача…

— На самом деле все довольно просто: я 
собрал своих друзей, единомышленников, тех, 
с кем я учился, в основном своих ровесников. 
Так было изначально. Потом состав транс-
формировался. Он периодически меняется в 
зависимости от программы. На этот концерт 
мы специально пригласили струнную секцию, 
чтобы исполнить некоторые произведения.

— Рапсодия стала ядром. А как созда-
валось обрамление, подбирались другие 
композиции?

— Второе отделение мы решили полно-
стью посвятить Гершвину, исполнить фраг-
менты его так называемой народной оперы 
«Порги и Бесс» 1935 года в том варианте, 
в котором они были сделаны для записи в 
альбоме фирмы «Коламбия» аранжировщиком 
Гилом Эвансом и трубачом Майлзом Дэйви-
сом. В первую часть, поскольку Рапсодия в 
блюзовых тонах была написана Гершвиным 
специально для оркестра Пола Уайтмана, 
помимо нее вошли другие композиции из 
его репертуара.

— Как вы подступились к рапсодии в 
2014-м? Долго ли готовились к тому, чтобы 
показать ее слушателям?

— Тогда все пришлось делать очень 
быстро, потому что перед нами стояла кон-
кретная дата — 90-летие со дня премьеры 
оригинальной версии. И, честно говоря, тог-
да я был не до конца доволен результатом. 
Сейчас на концерте мы сыграли ее гораздо 
сильнее, но не собираемся останавливаться 
на достигнутом и еще раз покажем произве-
дение через несколько месяцев, уже на более 
крупной площадке.

КТО СОРВАЛ 
МАСКУ  
С РАПСОДИИ 
ГЕРШВИНА
И чего не знали  
в России  
о легендарном опусе

  Эксперты «МК» объяснили, 
почему эта победа Хабиба 
Нурмагомедова над Коно-
ром Макгрегором привела к 
многотысячным гуляньям в 
Дагестане.
Ахмет Ярлыкапов, старший 

научный сотрудник Центра эт-
нополитических исследований 
Института этнологии и антропо-
логии РАН:

— С одной стороны, масштабы 
празднования победы Нурмагоме-
дова вызывают недоумение, так как 
можно было бы гордиться чем-то 
другим. С другой стороны, тут могло 
наложиться друг на друга сразу не-
сколько вещей. Во-первых, гордость 
за земляка. Во-вторых, до боя Хабиб 
сделал серию знаковых заявлений, 
в том числе по поводу выступления 
в Дагестане певца Егора Крида. Он 
позиционирует себя как защитника 
дагестанских традиций и настоящего 
мусульманина.

Это не могло не подогреть инте-
рес к его фигуре и к бою в частности. 
Кроме того, традиционно для зна-
чительной части дагестанцев спорт 
важнее новостей из сферы политики 
или экономики. Республика стабиль-
но показывает высокие результаты в 
единоборствах на международном 
уровне, и ее жителям важно удер-
живать пальму первенства.

Вадим Муханов, старший на-
учный сотрудник Центра проблем 
Кавказа и региональной безопас-
ности МГИМО:

— Когда был бой Александра 
Усика с Муратом Гассиевым, жите-
ли Северной и Южной Осетии от-
реагировали точно так же, хотя их 
боксер проиграл. Бои такого уров-
ня для Северного Кавказа всегда 
являются эпохальными событиями. 
Кроме того, бой проходил на фоне 

многочисленных спекуляций и оскор-
блений, главным источником которых 
был Макгрегор. В частности, ирлан-
дец оскорблял не только Хабиба, но 
и весь Дагестан.

Что касается самого боя и его 
окончания, тут можно высказать 
только сожаление о том, что Хабиб 
испортил свою безоговорочную по-
беду скандалом. Его уже поздра-
вил Путин и Кадыров, но концовка 
боя наверняка скажется на имидже 
России, особенно учитывая место 
проведения боя. В США вообще не 
любят разбираться в нюансах.

До боя Нурмагомедов демон-
стрировал чудеса выдержки, игно-
рируя все выпады в свой адрес. К 
сожалению, его терпение иссякло 
в самый неудачный момент — во 
время победы. Несмотря на это, мы 
должны разделять бой и события 
за его рамками. Во-первых, Хабиба 
поддерживали не только в Дагестане, 
а по всей России и во многих других 
странах мира. Скандал начали разо-
гревать задолго до самого боя, но это 
нисколько не умаляет факта победы. 
В то же время поведение команды 
Нурмагомедова после поединка 
вызывает вопросы. Представите-
ли профессионального спорта не 
должны вести себя подобным об-
разом. В частности, нельзя нападать 
на человека сзади — тем более после 
завершения поединка.

С другой стороны, в ходе пресс-
конференции Хабиб признал свою 
ошибку. К тому же в инциденте вино-
ват не только он и его друзья, но и ко-
манда Макгрегора, и глава UFC Дана 
Уайт, который заработал состояние 
благодаря именно таким историям. 
Весь процесс создания боя Нурма-
гомедов — Макгрегор был заточен 
на генерацию скандала.

Артур АВАКОВ.

«Концовка боя наверняка 
скажется на имидже России»

Хабиб Нурмагомедов

Конор 
Макгрегор.

уничтожил...

Хабиб 
Нурмагомедов.

В 10-м туре Российской премьер-лиги (РПЛ) 
московскому «Спартаку» удалось прервать 
4-матчевую серию без побед. Подопеч-
ные Массимо Карреры на выезде обыграли 
«Енисей», возглавляемый бывшим игроком 
и тренером москвичей Дмитрием Алениче-
вым, со счетом 3:2. Победный гол был забит 
уже в добавленное время полузащитником 
Артемом Тимофеевым.

«Спартаку» удалось одержать победу в 
чемпионате впервые с 25 августа. В четырех 
предыдущих турах столичный клуб набрал лишь 
2 очка, уступив «Ахмату» и «Ростову», а также 
сыграв вничью с ЦСКА и «Зенитом». Теперь в 
активе «Спартака» 18 очков после 10 туров.

Поражение от бывшего клуба своего трене-
ра стало для подопечных Аленичева четвертым 
кряду. В последний раз «Енисею» удалось на-
брать очки в 6-м туре, когда клуб из Красноярска 
сыграл вничью с тульским «Арсеналом». Коман-
да продолжает занимать последнее место в 

турнирной таблице, на ее счету лишь 5 очков.
Футбол. Чемпионат России. Результаты 

10-го тура:
«Арсенал» (Тула) — «Уфа» — 1:1 (Игбун 45+2’ 

— 0:1, Костадинов 70’ — 1:1)
«Крылья Советов» (Самара) — «Динамо» 

(Москва) — 1:0 (Корниленко 51’ — 1:0)
«Ростов» — «Оренбург» – 0:1 (Терехов 11’ 

— 0:1)
«Рубин» (Казань) — «Урал» (Екатеринбург) 

— 1:0 (Азмун 21’ — 1:0)
«Енисей» (Красноярск) — «Спартак» (Мо-

сква) — 2:3 (Игнатов 47’ — 0:1, Дугалич 51’ — 1:1, 
Зе Луиш 59’ — 1:2, Кичин 69’ — 2:2, Тимофеев 
90+2’ — 2:3)

«Ахмат» (Грозный) — «Анжи» (Махачка-
ла) — 0:0

«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Краснодар» 
— 2:1 (Дзюба 50’ — 1:0, Мак 65’ — 2:0, Мамаев 
81’ — 2:1).

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Аленичев не смог насолить «Спартаку»

Два тренера — Дмитрий Аленичев и Массимо Каррера — тепло 
поприветствовали друг друга.

В дагестанском 
клубе — 

длительные 
задержки 

зарплаты

ap

■ «Рассказывать мужу 
обо всем совершенно 
не обязательно» – На-
талья Бардо делится 
секретами семейной 
жизни
■ «У меня всегда 
были проблемы с 
коммуникабельно-
стью» – Евгений 
Миронов о том, как 
профессия прими-
рила его с внешним 
миром

■ «Я не была настроена отби-
вать чужого мужчину, но...» – Мария Смольни-
кова вышла замуж за коллегу
■ «По-моему, Эля Севенард – эталонная спут-
ница жизни» – премьер Большого театра Де-
нис Родькин закрутил роман с праправнучкой 
Кшесинской

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Татьяна Агафонова (1963), киноактриса 
(«Одиноким предоставляется общежитие», 
«Интердевочка»)
Александр Горшков (1946), президент Феде-
рации фигурного катания России
Мэтт Дэймон (1970), актер, продюсер, сцена-
рист, обладатель «Оскара»
Леонид Куравлев (1936), киноактер, народный 
артист России
Дмитрий Озерский (1963), музыкант, поэт и 
автор текстов («АукцЫон») 
Юлиан Семенов (1931–1993), журналист и пи-
сатель, автор политических детективов
Сергей Тарамаев (1958), актер, режиссер, сце-
нарист («Метаморфозис»)
Марина Цветаева (1892–1941), поэтесса Се-
ребряного века
Алексей Щусев (1873–1949), архитектор, автор 
проекта Мавзолея Ленина

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 6…8°, днем в 
Москве 8…10°. Ночью облачно с прояснениями, 
временами дождь; днем переменная облачность, 

местами небольшой дождь, по области; ветер 
ночью западной четверти, 5–10 м/с, местами 
порывы 13–18 м/с, днем северо-западный, се-
верный, 5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 6.43, заход Солнца — 17.50, 
долгота дня — 11.07.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, в ночные часы умеренная геомагнитная 
буря, до полудня ожидается малая геомагнитная 
буря, в вечерние часы небольшие возмущения 
геомагнитной обстановки.

ДатскИй угОлОк

День командира надводного, подводного и 
воздушного корабля.
1498 г. —  корабли Васко да Гамы отправились 
в обратный путь из Индии.
1818 г. — англичане впервые использовали в 
бою боксерские перчатки.
1873 г. — в США открыта первая женская 
тюрьма.
1908 г. — Карл Людвиг Несслер впервые про-
демонстрировал в Лондоне химическую завивку-
перманент.
1993 г. — ООН отменила все санкции против 
ЮАР.

Мой муж говорит, что я не должна все пла-
нировать так далеко вперед! Правда, он мне 
еще не муж…

В зоопарке быстро идущая девушка в леопар-
довых леггинсах распугала стаю косуль.

Фразу «40% аварий происходит по вине 
нетрезвых водителей» почему-то никто не 

воспринимает как «60% аварий происходит по 
вине трезвых водителей».

На выставке вин дегустатор из России попробо-
вал 42 сорта изысканного вина, но не удержался 
и все это шлифанул пивком.

— Мама, я хочу замуж! 
— Хватит! Уже дважды была! 
— Ну мама... 
— Нет, и не проси! 
— Мам, я только туда и обратно! 
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Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

кРОссВОРД куРЬЕР кулЬтуРЫ

«Я помню, как меня, девятиклассника, по-
разил стоящий у входа в горком ВЛКСМ часовой 
с винтовкой, требующий пропуск, — вспоминал 
Юрий Прокофьев, который начинал секретарем 
райкома комсомола, а стал членом политбю-
ро и партийным руководителем Москвы. — И 
на комсомольской городской конференции в 
нынешнем Театре эстрады, что в Доме на на-
бережной (там тогда находился Дом культуры 
Совета Министров), тоже у входа офицеры КГБ 
проверяли документы. Все это хотя и подни-
мало чувство ответственности, но и вызывало 
некоторое недоумение».

Комсомольских вождей избирали в состав 
ЦК КПСС, они общались с высшими руково-
дителями страны. Пленумы ЦК проходили в 
Мраморном зале в Кремле. Руководство партии 
сидело в мягких креслах, обшитых золоти-
стым плюшем. В перерыве участники пленума 
спускались в подвал, где находился буфет. 
Кормили бесплатно, но ели, стоя у высоких 
столиков, обменивались мнениями, присма-
тривались друг к другу. Высшее руководство 
собиралось отдельно; чай, кофе и закуски по-
давали официанты.

ПРИВИЛЕГИИ 
НОМЕНКЛАТУРНОЙ ЖИЗНИ
Медицина для начальства, система рас-

пределения продуктов существовали по всей 
стране, и все эти привилегии распространялись 
на комсомольских номенклатурных работников. 
Юный секретарь райкома получал кабинет с 
приемной и черную «Волгу», обедал вместе с 
партийными вождями района и уезжал домой с 
портфелем, набитым чем-то дефицитным.

Наиль Биккенин, который много лет прора-
ботал в ЦК партии, писал: «Я безошибочно мог 
определить в аппарате ЦК бывших комсомоль-
ских работников по тому, как они садились и 
выходили из машины. Такую непринужденность 
и автоматизм навыков можно было приобрести 
только в молодости».

Первый секретарь ЦК комсомола прирав-
нивался к заведующему отделом ЦК партии. Все 
секретари ЦК пользовались так называемой 
столовой лечебного питания на улице Гранов-
ского, где получали любые продукты за сим-
волические деньги. 

Пристрастия и интересы, образ жизни, быт 
чиновников — все было ориентировано на мак-
симально комфортное устройство собственной 
жизни, извлечение максимальных благ из своей 
должности. Уверенность в своем величии под-
креплялась системой распределения благ, до-
ступных только тем, кто занимал высокий пост. 
И это придавало дополнительную сладость 
принадлежности к высшему кругу избранных. 
Нам можно, а вам нельзя — вот важнейший 
принцип жизни.

Помню, как в приемной недавнего вождя 
комсомола его помощник и секретарь зани-
мались важным делом: «Какой суп сегодня 
закажем шефу?»

Жена другого комсомольского вождя дели-
лась с друзьями: «Прислуга заболела. А как без 
прислуги? Второй день в доме просто беда!»

ЗЯТЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО
Комсомол открывал дорогу наверх. Дочь 

генерального секретаря Галину Брежневу с 
ее будущим мужем Юрием Чурбановым по-
знакомил заведующий международным отде-
лом ЦК ВЛКСМ Игорь Щелоков, сын министра 
внутренних дел. 

Чурбанов начинал в райкоме комсомола, 
оттуда перешел в горком. Активного комсо-
мольца мобилизовали в органы правопоряд-
ка — помощником по комсомолу начальника 
политотдела управления мест заключения по 
Московской области. Оттуда Чурбанова взяли 
в отдел пропаганды и агитации ЦК комсомола. 
И вновь политотдел мест заключения союзного 
МВД. 

Чурбанов был женат. Ради Галины Леони-
довны ушел от жены, оставил сына. Брежнев 
остался доволен зятем. После свадьбы Чур-
банов стал начальником управления, получил 
генеральские погоны и орден Красной Звезды. 
Молодоженам подобрали квартиру на улице 
Щусева, построили дачу. Еще через год Чур-
банов — заместитель министра внутренних 
дел и генерал-лейтенант. 

Довольный Брежнев позвонил зятю в ма-
шину: «Я только что подписал решение полит-
бюро о твоем назначении...»

Чурбанова сделали кандидатом в члены 
ЦК, первым заместителем министра внутренних 
дел и генерал-полковником. 

В августе 1968 года в знаменитом лагере 
«Артек» пионерка Вика Милаева, внучка Бреж-
нева, «за активное участие в жизни дружины 
удостоилась фотографирования у знамени дру-
жины «Озерная». Фото с гордостью привезла 
домой. Но семью радовала не часто. Леонид 
Ильич очень расстраивался из-за семейных 
дел своей внучки Виктории, которую любил, 
кажется, больше всех. Она вышла замуж, ро-
дила дочь, правнучку Леонида Ильича. Но брак 
развалился. Виктория поступила в ГИТИС на 
театроведческий факультет, где у нее завязался 
роман со студентом Геннадием Варакутой.

Леониду Ильичу кандидат в женихи 
не понравился. Руководитель московско-
го управления КГБ генерал Алидин выделил 

оперработника, который занялся Варакутой. 
За молодым человеком следили, его телефон 
прослушивался. Варакуту перевели в Ленин-
град в надежде, что расстояние разлучит его с 
внучкой генерального. Но роман продолжался. 
Варакута выступал с популярнейшим тогда 
певцом Эдуардом Хилем. 

Геннадий и Виктория все-таки пожени-
лись. Леонид Ильич всплакнул и сменил гнев 
на милость. Варакуту отправили учиться в 
Дипломатическую академию Министерства 
иностранных дел. В 1982 году сделали заме-
стителем председателя Комитета молодежных 
организаций СССР — эта должность обещала 
завидную зарубежную работу. Но Леонид Ильич 
в том же году умер. Брак распался. Карьера 
завершилась.

ЛИДЕРЫ И АППАРАТЧИКИ
По словам профессионального партра-

ботника Карена Брутенца, который полжизни 
провел в аппарате ЦК КПСС, сталинский период 
породил почти безусловный рефлекс подчине-
ния, полного согласия с очередной директивой, 
подобострастие в отношении начальства и кон-
формизм. Недаром ходила шутка о работниках, 
которые на прием к начальству приходили с 
двумя вариантами решения противоположного 
содержания и, уловив настроение хозяина ка-
бинета, вытаскивали нужную бумагу.

Многие комсомольские функционеры 
копировали худшие черты своих партийных 
опекунов: чинопочитание, послушание и умение 
внимательно слушать вышестоящих, писал 
Михаил Ненашев, секретарь челябинского об-
кома партии, а затем заместитель заведующего 
отделом пропаганды ЦК КПСС. Аппарат ком-
сомола, особенно в его верхнем эшелоне, в 
фарисействе мало чем уступал иезуитам.

В этом мире выжить и продвинуться по 
карьерной лестнице было необыкновенно труд-
но. Требовались особая предрасположенность 
к существованию в аппаратном мирке и годы 
тренировки.

Режим многое давал тем, кто прорывался 
наверх. Речь не только о материальных благах. 
Заместитель Твардовского по «Новому миру» 
Алексей Кондратович (он из-за болезни был 
освобожден от воинской службы, но по ком-
сомольскому призыву ушел на фронт добро-
вольцем) оставил интереснейший дневник, 
запечатлевший нравы того времени. Он пи-
сал о комсомольских чиновниках: «Молодые 
люди, еще ничего не сделавшие в жизни и не 
накопившие никакого опыта, кроме начально-
руководящего, — уже призваны руководить, 
учить, воспитывать».      

Необходимость по долгу службы произ-
носить ритуальные речи о коммунизме только 
усиливала привычку к двоемыслию и воспи-
тывала безграничный цинизм. Функционеры, 
нашедшие себя в системе, были довольны своей 
жизнью, не испытывали никакого разлада со 
своей совестью и считали, что поступают в 
соответствии со своими убеждениями. 

«Именно комсомольские деятели — самые 
консервативные из всех возможных у нас деяте-
лей, — отмечал Кондратович. — Они еще трусят, 
боятся ошибиться, но, усвоив самую главную 
заповедь — держи и не пущай! — не пущают. Их 
легко натравить, напустить на кого угодно. Они 
по-молодому энергичны и услужливы. Они — в 
начале карьеры, и это определяет всю их пси-
хологию. Но они и легко поддаются растлению, 
ибо в сущности уже растлены».

Кто имел дело с профессиональным ком-
сомолом знает, что это за школа, помнит, что 
больше всего ценилось в комсомольских работ-
никах, какие качества надежно обеспечивали 
продвижение наверх, к желанному креслу в 
соседнем здании партийного комитета. Если 
молодой человек с юности поднаторел в со-
ставлении звонких лозунгов, организовывал 
«группы скандирования», отчитывался «наверх» 
о массовой посещаемости несуществующей 
системы комсомольской учебы, переписывал 
текущий доклад с прошлогоднего, то какие ка-
чества ему были нужны? Если, перебравшись в 
партийный аппарат, он долгие годы занимался 
«выколачиванием» плана, в роли бдительного 
куратора присутствовал на партийных собра-
ниях, то какой опыт он приобретал? Аппаратных 
интриг? Умение лавировать, уходить от опасных 
решений? Исполнительский раж огромного 
комсомольского аппарата даже хорошее дело 
превращал в пародию. 

Все это был полезнейший опыт в смысле 
понимания того, как функционирует механизм 
власти. Люди, которые собаку съели на аппа-
ратных интригах, считали, что этим искусством 
можно по-настоящему овладеть, только если 
начинаешь с самых низов. 

Бывший консультант отдела пропаганды ЦК 
КПСС Леон Оников, тоже начинавший в комсо-
моле, говорил: «Когда уйдет наше поколение, ни 
один архивариус не поймет, что происходило 
на самом деле. Мы унесем с собой аппаратную 
интригу, знание аппаратных плутней. Мы не 
считали тех, кто занимал высокий пост, но не 
знал, что такое райком, настоящими аппарат-
чиками. Они ничего не понимали».

Вверх продвигались осторожные, цепкие 
и хитрые, те, кто никогда не совершал ошибок 
и не ссорился с начальством. Но они пасовали, 
столкнувшись с сильным характером, с при-
рожденным лидером. 

Другое дело, что яркие и самостоятель-
ные люди обычно не могли прорваться сквозь 
трясину аппаратной жизни. Но если это проис-
ходило, такой человек был вне конкуренции. В 
подковерной борьбе за очередную ступеньку 
вверх аппаратные кадры научились выходить 
победителями. А в схватке с людьми, рожден-
ными властвовать, неминуемо проигрывали. 
Так и произойдет в перестроечные годы, на 
сломе эпох.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
разгневанные комсомольцы выходят 

на площадь.
Начало в номерах «МК» от 19 марта, да-

лее по понедельникам, а также 13 июня.

кОгОРта ИЗБРаННЫХ
комсомольские вожди, руководители 
министерства по делам молодежи занимали 
заметное место в номенклатуре
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Узор из начальных букв 
имени и фамилии. 4. Скидка с назначенной 
цены. 10. «Приказ» со словом «пожалуйста». 
11. «Младший братишка» персика. 13. Под-
весной груз в ходиках. 14. Народное собрание 
в Древней Руси. 15. Зубоскал, чьи шутки ранят 
окружающих людей. 16. Приправа-«огонек» из 
абхазской кухни. 18. «Абзац» в произведении 
Пушкина «Евгений Онегин». 20. Гражданин, 
которому «дым Отечества сладок и приятен». 
22. Жилое помещение на чердаке под скатом 
высокой крыши. 23. И сорт винограда, и дочь 
французского короля Филиппа Красивого. 24. 
Пособник воров, указывающий адрес квартиры, 
где лежат деньги и драгоценности. 27. Отсут-
ствие твердого стержня в характере мямли. 
30. Организация по защите прав потребите-
лей. 32. Экономический коллапс в стране. 34. 
Щитовидка, хранящая йод и вырабатывающая 
гормоны. 35. Разброс мнений и взглядов в пере-
строечные времена. 36. «Магазин», где клиенты 
заказывают пластиковые окна. 38. Великан, 
на груди которого ночевала тучка золотая. 39. 
Крепкий бульон из мяса или дичи. 40. Длинный 
«хвост» в магазине. 41. Самодельная папироса. 

42. Колонка на всякий пожарный случай.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Эврика!» из уст Архимеда. 
2. Утреннее явление от Авроры. 3. «Прогалина» 
на мужской голове. 5. Бессменный страж еги-
петских пирамид. 6. Итог рыбацких посиделок. 
7. Склад оружия и военного снаряжения. 8. 
Круги и прямоугольники на футбольном поле. 
9. «Беруши» меломана. 10. Каждая нога Са-
моделкина из «Веселых картинок». 12. Сарай, 
забитый сухой травой. 17. «Адидасы» на ногах 
девушки, совершающей утреннюю пробежку. 
19. Олимпийский вид конного спорта. 20. Офи-
церский чин в царской армии. 21. Перевозка 
пассажиров через промежуточные пункты. 25. 
Средневековый искатель философского камня. 
26. Старший придворный с ключом на голубой 
ленте. 27. Войсковое подразделение из трех-
четырех рот. 28. «Белила» для деревьев. 29. 
Птица, для которой юннаты строят «дворцы» 
на шесте. 31. Время перед восходом солнца. 
33. Перечень учеников в классном журнале. 
34. Черная комедия Алексея Балабанова с 
Алексеем Паниным и Дмитрием Дюжевым в 
главных ролях. 37. Примитивное орудие для 
вспашки земли. 38. Боксерский свинг.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 5 ОктЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тренога. 4. Адвокат. 10. Оркестр. 11. Ренегат. 13. Латы. 14. Ложе. 15. 
Намордник. 16. Целина. 18. Опилки. 20. Беретка. 22. Скалолаз. 23. Оптимист. 24. Трубадур. 
27. Зачинщик. 30. Густера. 32. Молоко. 34. Скутер. 35. Хозяйство. 36. Риск. 38. Скиф. 39. 
Тропики. 40. Ворожба. 41. Трактат. 42. Кастинг.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Таблица. 2. Нары. 3. Геенна. 5. Древко. 6. Овал. 7. Течение. 8. Прообраз. 
9. Средство. 10. Отблеск. 12. Топлесс. 17. Нахлебник. 19. Племянник. 20. Бульдог. 21. Аптечка. 
25. Реалист. 26. Распятие. 27. Зверство. 28. Ипотека. 29. Юморист. 31. Брифинг. 33. Охапка. 
34. Сорока. 37. Крюк. 38. Сбыт.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 6 ОктЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гадость. 4. Обелиск. 10. Скандал. 11. Идальго. 13. Фото. 14. Обои. 15. 
Костоправ. 16. Льдина. 18. Аптека. 20. Тушенка. 22. Антилопа. 23. Европеец. 24. Креатура. 
27. Референт. 30. Реакция. 32. Балбес. 34. Рябина. 35. Колесница. 36. Ринг. 38. Лицо. 39. 
Городки. 40. Изделие. 41. Агрегат. 42. Панацея.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грифель. 2. Очко. 3. Туника. 5. Булава. 6. Лего. 7. Кулинар. 8. Клетушка. 
9. Шимпанзе. 10. Стадион. 12. Общение. 17. Назидание. 19. Пропорция. 20. Тротуар. 21. 
Атрофия. 25. Рислинг. 26. Академик. 27. Рецензия. 28. Наличие. 29. Оборона. 31. Калория. 
33. Склока. 34. Ракета. 37. Горе. 38. Лига.

— Сегодня наши сосуды находятся под 
прессом цивилизации. Именно она приносит 
большинство тех факторов, которые наносят 
сокрушительный удар: это и гиподинамия, и 
стрессы, и ухудшающаяся экология, и питание 
неправильное — обедненное витаминами и не-
сбалансированное и многое-многое другое. 
Сегодня этих факторов насчитывается около 
200, а завтра их будет 300 — прогресс-то на 
месте, как известно, не стоит! Но сразу хочу и 
порадовать наших слушателей!

Мы познакомимся с удивительным изо-
бретением, способным дать, наконец, вздохнуть 
свободно и сердцу и сосудам!

Это Вега. Она продлевает жизнь сердца, а 
значит, и жизнь человека! 

— Какие факторы должны насто-
рожить?

— Очень хороший вопрос. Первые сигналы 
поступают от головного мозга. Ведь его нерв-
ные клетки — наиболее чувствительны к недо-
статочному кровоснабжению. Это проявляется 
нарушением сна, внезапным головокружением, 
шумом и звоном в ушах, метеозависимостью, 
высокой утомляемостью. Дальше — больше. 
Появляются головные боли. Затем нарушения 
памяти и движений. Кому-то эти симптомы 

могут показаться безобидными, а ведь все это 
— предвестники гораздо более серьезных про-
блем. Ну а потом появляется сердечная одышка, 
сердцебиение, загрудинные боли, боли в об-
ласти сердца или радирующие, отеки и боли в 
почках — это в общий патологический процесс 
включаются сердце и почки… Хорошее кровос-
набжение — главное условие здоровья любого 
органа. Нет его — начинается разрушение, и это, 
увы, неизбежно…. 

— Где же выход? Как помочь своему ор-
ганизму и сосудам справиться с негативными 
явлениями?

— Необходимо изменить сам подход к свое-
му здоровью! Пришло время каждому из нас 
систематически и грамотно помогать своим 
сосудам, без этого сегодня здоровья, да и самой 
жизни, не сохранить… 

Сегодня мы говорим о Веге, которая спо-
собна воздействовать на все аспекты сосудистой 
системы, а значит, и создать условия для по-
ложительной динамики по многим заболевани-
ям, помочь организму справиться с вызовами 
цивилизации, поддержать здоровье. 

— Как действует Вега, в чем ее осо-
бенности?

— В первую очередь, конечно же, — мак-
симум безопасности. Главный принцип — «не 
навреди» — в Веге реализован на все 100 %.

Вега обеспечивает поддержку сосудам, 
всем звеньям сосудистой системы:

• улучшается состав крови, она насыща-
ется атомарным кислородом, снижается ее 
вязкость,

• укрепляется сосудистая ткань, она стано-
вится спазмоустойчивой,

• полноценную поддержку получают клетки 
головного мозга.

Современные технологии обеспечивают 
100% биодоступность вне зависимости от воз-
раста и букета сопутствующих заболеваний.

Все это может позволить Веге не только под-
держивать наши сосуды в здоровом состоянии, но 
и бороться с тяжелейшими патологиями. 

— Как быстро заметен результат и в чем 
он выражается?

— Результат заметен очень быстро! Как только 
кровь начинает полноценно поступать к головному 
мозгу, повышается работоспособность, улучшает-
ся настроение и сон, уходят головные боли. Мозг 
не только первым страдает, но и первым благо-
дарно отзывается на улучшение кровоснабжения! 
Ведь он состоит из очень чувствительных нервных 
клеток. Улучшение кровоснабжения может помочь 
избавиться и от других неприятных симптомов 
нарушения кровоснабжения.

А в ходе систематического воздействия 
Вега может способствовать нормализации дав-
ления, снижению вязкости крови, предотвра-
щая образование тромбов, что улучшает кро-
вообращение и обменные процессы, устраняет 
застойные явления, снимает боли и спазмы. 
Поэтому Вега эффективна при лечении ИБС, 
стенокардий, миокардитов, аритмий и гиперто-
нии, и даже при восстановлении после инсультов 
и инфарктов!

И это достигается без малейшего вреда для 
здоровья в целом!

— Действительно, система кровоснаб-
жения — главная система жизнеобеспечения 
организма, и от нее зависит буквально все. 
Заботясь о ней, мы продлеваем и жизнь, и 
активность, и здоровье…

— Вы совершенно правы! С помощью кровос-
набжения каждая клетка нашего организма дышит, 
получает необходимое ей питание, освобождается 
от шлаков. А это главные функции, без выполнения 
которых не может существовать ни один живой 
организм! Как только эти функции перестают вы-
полняться — начинается деградация и разрушение, 
то, что принято называть «возрастными заболе-
ваниями». Возраст должен приносить мудрость и 
опыт, а не букет болезней! Ведь так здорово играть 
с внуками, иметь возможность путешествовать и 
работать на даче! Для этого важно в первую оче-
редь улучшать состояние сердечно-сосудистой 
системы, помочь ей справиться с тем, что ее разру-
шает. Ведь современная действительность создает 
огромное количество рисков именно для нее. В 
этом может помочь именно Вега! 

— Спасибо вам за интересную и познава-
тельную беседу! А нашим читателям я желаю 
здоровья!

— Узнать все подробности о Веге, получить 
бесплатную и индивидуальную консультацию спе-
циалиста и, конечно же, заказать ее вы можете по 
телефону 8 800 555 60 03. 

Не откладывайте звонок в долгий ящик! 
Промедление в этом самом главном вопросе 
недопустимо!

Сегодня речь пойдет о том, что может 
нашу жизнь сохранить, поддержать ор-
ганизм, поддержать и укрепить сосуды, 
— о здоровье системы кровоснабжения! 
А поможет нам найти правильный путь 
Вера Алексеевна Богданова, эксперт 
ООО «Биопроектгрупп». Что же больше 
всего угрожает сердечно-сосудистой 
системе, почему она страдает?

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ — СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11. Реклама

Во вторник, 9 октября, в 13.00 в пресс-
центре «МК» состоится онлайн-конференция 
военного комиссара Москвы Виктора Ще-
пилова, военного комиссара Московской 
области Вячеслава Мирошниченко, а также 
заместителя военного прокурора 231-й 
прокуратуры гарнизона Алексея Егунева и 
заместителя военного прокурора Балаши-
хинского района Игоря Симачкова.

Призыв на службу проходит в нашей стране 
регулярно и всегда в одни и те же даты, поэто-
му заранее подготовиться к нему морально и 
«технически» при желании может каждый, кого 
это касается. И все равно у многих молодых мо-
сквичей и их близких именно с началом нового 
призыва появляются «горячие» вопросы. Кому 

положена отсрочка? Как попасть в спецназ? Что 
брать с собой на отправку? Куда жаловаться, 
если нарушаются права призывника? 

Эти и другие вопросы призывники 
могут задать уже сейчас на сайте mk.ru 
в разделе «Гости «МК» в комментариях к 
анонсу.
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КОМИССАРЫ И ВОЕННЫЕ 
ПРОКУРОРЫ ОТВЕТЯТ  
НА ВОПРОСЫ ПРИЗЫВНИКОВ

пРЕсс-ЦЕНтР

Юрий Чурбанов.

 Себя показать и на других посмотреть съе-
хались коллеги по цеху со всего СНГ в Мекку 
кукольного искусства — Государственный театр 
Сергея Образцова. Как сложная конструкция 
из металла, дерева, ткани и папье-маше может 
обрести душу, говорить, петь и плясать, пока-
жут мастера из Эстонии, Испании, Армении, 
Азербайджана, Киргизии, Казахстана, Узбеки-
стана, Молдавии, Белоруссии, а также Луганска 
и Донецка. 

— Из Белоруссии приехали аж четыре те-
атра: Минск, Могилев, Гродно и Брест. —рас-
сказала Директор театра кукол им. С.В.Образцова 
Ирина Корчевникова «МК».

— Гости из дальнего зарубежья тоже 
будут?

— Конечно! К нам приехал испанский режис-
сер Энрике Ланц, известный не только в Европе, 
но и во всем мире. Он поставил прекрасную 
кукольную оперу с настоящим симфоническим 
оркестром. Энрике давно мечтал привезти в 
Москву «Петю и волка» с музыкой Сергея Про-
кофьева. Поэтому, когда он к нам обратился с 
этой просьбой, мы, естественно, согласились. 
Тем более что посольство Испании и Институт 
Сервантеса в Москве поддержали этот проект.

— А совместные постановки готовились 
к фестивалю?

— К нам обратился знаменитейший режис-
сер Рейн Агур из Эстонии. Вместе мы сделали 
спектакль «Золотые слова» по хрестоматийному 
произведению А.С.Пушкина «Сказка о рыбаке 
и рыбке». Название не случайно. По ходу дей-
ствия актеры будут произносить реплики на трех 

языках: русском, эстонском и английском. Таким 
образом, зритель станет свидетелем универсаль-
ности текста Александра Сергеевича и красоты 
языка других народов.

— В программе фестиваля заявлены 
театры из Донецка и Луганска. Как им еще 
удается выпускать новые спектакли?

— С этими театрами нас связывают давние 
отношения. Мы по возможности отправляем им 
гуманитарные грузы, которые связаны только с 
материалами для постановки спектаклей. И, на-
сколько мне известно, многие спектакли они 
сделали именно благодаря нашей помощи. 

Донецкий театр кукол покажет в Москве 
«Волшебную лампу Аладдина», а Луганский — 
«Бык, осел и звезда» по библейским мотивам. 
Хозяин фестиваля, Государственный театр Об-
разцова, в рамках проекта сыграет премьерную 
«Турандот» режиссера Бориса Константинова и 
спектакль «Дон Кихот» в постановке творческого 
тандема: режиссера Екатерины Образцовой и 
художника Сергея Алимова.

Иветта НЕВИННАЯ.

В москве открылся 
главный кукольный 

фестиваль

«Мой папа —  
птиц». 
Брестский 
театр кукол.

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Ф
ЕС

ТИ
ВА

ЛЯ

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Ф
ЕС

ТИ
ВА

ЛЯ

Для одних куклы — 
воспоминание 
из детства, для 
других — дело 
всей жизни. 
Четырнадцать 
театров из 
нескольких стран 
и республик 
приехали в 
столицу на 
IX международный 
фестиваль театров 
кукол.

мастЕРа 
сОБРалИсЬ  

В мОскВЕ

«Легенда о добром сердце». 
Республиканский театр кукол 

«Ликурич» (Кишинев).


